
«Почта России» 
обивает порог
ФГУП просит 
отложить снижение 
беспошлинного лимита 
на интернет-посылки

Как стало известно ”Ъ“, «Почта 
России» предлагает правитель-
ству перенести снижение бес-
пошлинного порога для посылок 
из зарубежных интернет-мага-
зинов с €1 тыс. до €200 на нача-
ло 2021 года. Изменения могут 
негативно повлиять на бизнес 
ФГУПа из-за отсутствия техно-
логии автоматического взима-
ния пошлин и поставить под уг-
розу совместный с ВТБ проект 
по созданию сети логистических 
центров за 35 млрд руб. Но рос-
сийские интернет-магазины про-
должают настаивать на быстром 
введении лимита.

Гендиректор «Почты России» Нико-
лай Подгузов попросил вице-премье-
ра Максима Акимова перенести сни-
жение порога беспошлинного ввоза 
товаров из иностранных интернет-
магазинов до €200 с 2019-го на 2021 
год. О соответствующем письме рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника, знакомые 

с содержанием документа. В пресс-
службе «Почты России» от коммента-
риев отказались. Сейчас проект Мин-
фина подразумевает снижение бес-
пошлинного порога до €500 с 1 июля 
2018 года и до €200 с 1 января 2019-го.

Интернет-торговля — перспек-
тивный рынок для «Почты России»: 
ее доходы от услуг компаниям в этой 
сфере в 2017 году составили 48 млрд 
руб., или 30% от выручки, а доля на 
трансграничном рынке — 97%. «По-
чта России» также реализует с ВТБ 
проект по созданию 40 логистиче-
ских распределительных центров 
за 35 млрд руб. Снижение выручки 
ФГУПа от посылок может привести 
к остановке проекта с ВТБ, опасается 
Николай Подгузов.

Из письма также следует, что сни-
жение лимита без изменения техно-
логии взимания пошлин парализует 
таможенное оформление на сущест-
вующей инфраструктуре «Почты Рос-
сии». Ситуацию могло бы изменить 
автоматическое взимание пошлины 
при покупке в интернет-магазине — 
такую технологию ФГУП сейчас гото-
вит к внедрению с Федеральной та-
моженной службой.
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Маневр на переделе возможностей
Схема его завершения предполагает очередное подорожание нефтепродуктов

”Ъ“ стали известны параметры завер-
шения налогового маневра в нефтя-
ной отрасли. Отрицательный акциз на 
нефть в размере примерно 3 тыс. руб. 
на тонну получат только НПЗ, выпуска-
ющие бензин. Одновременно вводит-
ся плавающий акциз, в рамках которо-
го бюджет будет возмещать компаниям 
половину разницы между внутренней 
ценой топлива и экспортной альтер-
нативой. Эти меры призваны  смягчить 
 повышение цен для потребителей, 
 которое, по замыслу, не превысит 1% 
в год для бензина и дизельного топли-
ва. Но другие нефтепродукты, напри-
мер мазут и битум, подорожают в пол-
тора раза и более.

Минфин 9 июня разослал участникам 
процесса законопроект о завершении нало-
гового маневра в нефтяной отрасли. Доку-
мент будет обсуждаться на совещании у ви-
це-премьера Дмитрия Козака 14 июня, а че-
рез неделю — на заседании правительст-
ва, после чего должен быть внесен в Госду-
му. Маневр заключается в поэтапном (в те-
чение 2019–2024 годов) снижении экспорт-
ных пошлин на нефть и нефтепродукты до 
нуля с одновременным повышением НД-
ПИ на нефть. В итоге экспорт нефти и неф-
тепродуктов станет более выгодным, а вну-
тренние цены на них, а также на нефть для 
переработки вырастут. За следующие шесть 
лет бюджет планирует получить от маневра 
дополнительно 1,6 трлн руб.

Чтобы внутренние цены на топливо, во-
круг резкого взлета которых в последние 
недели развернулся скандал по всей стра-
не с митингами и публичными обращени-
ями к президенту, не выросли еще сильнее, 
крупнейшие НПЗ получат отрицательный 
акциз на нефть. По словам собеседников 

”
Ъ“, критерием будет производство товар-

ного бензина 5-го класса: заводам, у кото-
рых на него приходится более 10% первич-

ной переработки, положен отрицательный 
акциз из расчета примерно 3 тыс. руб. на 
тонну перерабатываемого сырья (при ны-
нешнем курсе рубля).

Заводам, у которых глубина переработ-
ки меньше, полагается отрицательный ак-
циз «только для бензина» исходя из нормы 
выпуска в 10%. Например, если завод пере-
рабатывает 4 млн тонн сырья, но произво-
дит только 300 тыс. тонн бензина, он полу-
чит акциз исходя из объема переработки 
в 3 млн тонн. 

НПЗ, которые не производят товарный 
бензин, вообще не получат акциз — это, 
в частности, завод в Усть-Луге НОВАТЭКа, 
Марийский НПЗ группы New Stream Дмит-
рия Мазурова и т. д. Такой подход соответст-
вует идее Минфина, который рассматрива-
ет отрицательный акциз как субсидию для 
НПЗ и полагает, что лучше целевым обра-
зом субсидировать производство нужного 
рынку бензина, чем всю отрасль целиком.

Отрицательный акциз будет дополнен 
так называемым плавающим акцизом, ко-
торый должен частично защитить внутрен-
ний рынок от колебаний цен на нефть и кур-
са рубля. Если экспортный netback (стои-
мость поставки на экспорт с учетом пошли-
ны и затрат на транспортировку по Argus) 
превышает текущую цену бензина или 
дизтоплива (по бирже), бюджет возвращает 
НПЗ половину разницы. Например, 31 мая 
netback по АИ-95 был выше внутренней це-
ны на 5,5 тыс. руб. на тонну, то есть бюджет 
вернул бы НПЗ 2,75 тыс. руб., что будет озна-
чать соответствующее снижение оптовой це-
ны. В обратную сторону, то есть при наличии 
премии внутреннего рынка, механизм рабо-
тать не будет.

Установление акциза будет похоже на 
мониторинг экспортной пошлины: рас-
считываться по предыдущему месяцу на 
текущий. Это сократит влияние колебаний 
цены нефти или курса рубля на внутрен-
ние цены вдвое: например, с начала го-
да netback по бензину, по данным Reuters 
Kortes, вырос на 8,4 тыс. руб. на тонну (или 
6,3 руб. на литр), тогда как цены на АЗС — 
только на 3,6 руб. на литр.
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«Роскосмос» по-другому  
не стыкуется
Дмитрий Рогозин нарушает кадровые традиции 
ради решения привычных вопросов

Как стало известно ”Ъ“, гендиректор 
«Роскосмоса» Дмитрий Рогозин иници-
ировал кадровые перестановки в сове-
тах директоров крупнейших отраслевых 
предприятий. В ракетно-космической 
корпорации «Энергия», ракетно-косми-
ческом центре «Прогресс» и Государст-
венном научно-производственном цен-
тре (ГКНПЦ) имени Хруничева высшие 
органы управления возглавит его пер-
вый заместитель Николай Севастьянов. 
Его главной задачей на ближайшее вре-
мя станет исправление критической си-
туации в ГКНПЦ, чьи долговые обяза-
тельства достигли почти 100 млрд руб. 
Помогать ему будет бывший подчинен-
ный господина Рогозина в правительст-
ве Олег Бочкарев, который скоро станет 
 советником гендиректора «Роскосмоса».

О том, что и. о. первого заместителя ген-
директора «Роскосмоса» Николай Севастья-
нов будет выдвинут в советы директоров 
«Энергии», «Прогресса» и Центра имени Хру-
ничева, 

”
Ъ“ рассказали несколько топ-ме-

неджеров отраслевых предприятий, а также 
подтвердил источник, близкий к руководст-
ву госкорпорации. По их словам, по требо-
ванию «Роскосмоса» внеочередное собрание 
в «Энергии» (создает пилотируемые и грузо-
вые космические корабли) планируется про-
вести в августе 2018 года, а уже после собра-
ние состоится в «Прогрессе» (производит ли-
нейку ракет-носителей типа «Союз»). Это тре-
бование, как объяснили собеседники 

”
Ъ“, 

связано с тем, что председателем совета ди-
ректоров корпорации является экс-генди-
ректор госкорпорации Игорь Комаров, от-
ношения к отрасли уже не имеющий. «Нико-
лай Николаевич возглавит оба совета дирек-
торов обеих компаний как человек, куриру-
ющий в госкорпорации ракетостроение»,— 
подчеркнул один из источников 

”
Ъ“.

Ранее совет директоров «Энергии» всег-
да возглавлял сам руководитель отрасли, 
и избрание господина Севастьянова эту 
практику меняет. 

новости — с3

Северная Корея 
поравнялась с Америкой
Ким Чен Ын добился от США  
признания и уступок

Первая в истории встреча глав США 
и КНДР в Сингапуре разделила тех, 
кто счел ее первым шагом на пути к нор-
мализации на Корейском полуострове, 
и тех, кто назвал подписанный Дональ-
дом Трампом и Ким Чен Ыном доку-
мент «слабым» и «бессодержательным». 
 Глава КНДР не дал никаких гарантий 
скорого разоружения, президент США 
уклонился от прямых гарантий безопас-
ности, но пообещал не проводить еже-
годные американо-южнокорейские 
 учения. Главным же триумфатором, 
по общему мнению, стал Ким Чен Ын, 
 сумевший за полгода вывести страну-
изгоя из изоляции и добиться того, чего 
не удалось ни его отцу, ни деду: призна-
ния равенства со стороны США. С под-
робностями из Сингапура — корреспон-
дент ”Ъ“ Михаил Коростиков.

И подготовка, и ход первой в истории 
встречи между действующими главами 
США и КНДР были больше похожи на гран-
диозное реалити-шоу. Его участниками, по-

мимо американской и северокорейской де-
легаций, стали около 300 сингапурских чи-
новников и 5 тыс. полицейских. Освещать 
мероприятие прилетели 2,5 тыс. журнали-
стов со всего мира.

Главные же действующие лица этого ге-
ополитического сериала — северокорей-
ский лидер Ким Чен Ын и 45-й президент 
США Дональд Трамп — до поездки в Син-
гапур словно соревновались во всем: эпа-
таже, оскорблениях, ширине штанин и экс-
травагантности причесок. Сама их встре-
ча несколько раз находилась под угрозой 
срыва, но в конце концов два лидера пожа-
ли друг другу руки на фоне флагов у входа 
в гостиницу Capella. Это «историческое ру-
копожатие», судя по всему, и стало главным 
неформальным итогом саммита в Сингапу-
ре, призванным послать всему миру четкий 
сигнал: дело мира и безопасности на Корей-
ском полуострове впервые за многие деся-
тилетия оказалось в надежных руках.
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сегодняшнее 
число 15,3

миллиарда долларов составил профицит внешней торговли РФ товарами в апреле 2018 
года, сообщил Банк России. По сравнению с апрелем 2017 года показатель увеличился на 96% против 
22% месяцем ранее. Основной причиной столь заметного роста внешнеторгового профицита является 
рост цен на нефть (с $67 в марте до $72 в апреле за баррель сорта Brent). На этом фоне годовые темпы 
роста импорта замедлились с 15,2% в марте до 14,6% в апреле. Продолжившийся в мае рост цены 
нефти до $77,3 за баррель Brent и дальнейшее снижение темпов роста импорта вследствие апрельской 
девальвации рубля из-за санкций США, вероятнее всего, еще сильнее укрепят торговый баланс РФ.

РЫНОК НЕФТИ

Нефть разбавили  
неопределенностью

За последний год цены на нефть 
выросли на 30% и впервые превы-
сили уровень 2014 года, поддержку 
ценам оказали сокращение запасов 
энергоносителя, оздоровление 
спроса и геополитические события, 
однако поведение рынка во второй 
половине года характеризуется 
высокой неопределенностью, 
говорится в июньском докладе 
ОПЕК. В частности, в организации 
опасаются замедления роста миро-
вой экономики по мере повышения 
ставок ФРС США, ужесточения 
условий кредитования в Китае 
и введения торговых барьеров. 
 Неопределенность в объемах 
спроса и предложения оставляет 
разбег в спросе на нефть ОПЕК 
в размере 1,8 млн баррелей в сутки 
(б/с), указали в организации.

Текущий прогноз организации по 
росту спроса составляет 1,65 млн б/с 
год к году, до 98,85 млн б/с, в 2017 
году прирост был аналогичным — 
1,65 млн б/с, до 97,2 млн б/с, 

однако во втором полугодии 2018 
года темпы прироста замедлятся 
до 1,61 млн б/с. При этом поставки 
вне ОПЕК в этот период, как ожида-
ется, вырастут на 2 млн б/с, в том 
числе на 1,4 млн б/с — в США. 
Более того, в организации не исклю-
чили и дальнейшего повышения 
прогноза добычи стран вне картеля 
на фоне роста активности в США, 
Бразилии и Канаде. Инвестиции так-
же стали восстанавливаться — в этом 
году их прирост может составить 
$14 млрд, до $290 млрд (5% в изме-
рении год к году).

В целом по году прогноз 
по добыче был повышен сразу 
на 130 тыс. б/с, в организации 
теперь ждут, что по итогам года 
прирост составит 1,86 млн б/с, 
до 59,75 млн б/с. В 2017 году, 
напомним, добыча вне картеля вы-
росла на 0,88 млн б/с. Пересмотр 
коснулся США (плюс 70 тыс. б/с, 
до 1,6 млн б/с), России, Казах-
стана (по 30 тыс. б/с, до плюс 
110 тыс. б/с и минус 100 тыс. б/с) 
и Китая (плюс 20 тыс. б/с, до минус 
80 тыс. б/с).

В мае поставки в сравнении 
с апрелем суммарно выросли 
на 270 тыс. б/с, до 97,7 млн б/с 
(рост на 1,74 млн б/с год к году), 
в том числе на 35 тыс. б/с, до 
31,87 млн б/с,— в странах картеля 
(оценка приводится со ссылкой 
на вторичные источники). За ме-
сяц снизилась добыча в Нигерии, 
Венесуэле и Ливии, выросла — 
в Саудовской Аравии (сразу 
на 85 тыс. б/с), а также в Алжире 
и Ираке. Напомним, на следующей 
неделе представители стран картеля 
и других участников сделки по сокра-
щению добычи встретятся в Вене для 
обсуждения перспектив снятия огра-
ничений — текущие договоренности 
действуют до конца 2018 года.

Татьяна Едовина

ДОБЫЧА ВНЕ ОПЕК И СТОИМОСТЬ НЕФТИ
ИСТОЧНИК: ОПЕК.
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Миграционный прирост населения России 
продолжает сокращаться. По итогам 2017 
года в РФ за счет миграции его числен-
ность выросла только на 212 тыс. человек, 
что существенно ниже показателей, ран-
нее предусмотренных правительством. 
Впрочем, пока государственные приори-
теты в сфере миграции вряд ли изменят-
ся, по крайней мере до переписи населе-
ния 2020 года.

Аналитический центр при правительстве 
опубликовал доклад, посвященный итогам 
миграции за 2017 год. По его данным, хотя ряд 
показателей миграционных процессов в по-
следние годы вырос, пока число въезжающих 
в РФ не может компенсировать естественную 
убыль населения.

Миграционный прирост (разность между 
числом прибывших и числом выбывших из 
страны мигрантов) в РФ по итогам 2017 года 
показал минимальное значение за последние 
шесть лет. Начиная с 2011 года показатель еже-
годно сокращался на несколько десятков тысяч 
человек и за прошлый год составил 212 тыс. че-
ловек. При этом объемы приезжающих и выез-
жающих из страны в этот период росли: если в 
2011 году они составляли соответственно око-
ло 3,5 млн и 3 млн человек, то к 2017 году их 
значения увеличились до 4,8 млн и 4,5 млн че-
ловек. В части внешней миграции рост прибы-
тий обеспечивался главным образом за счет 
жителей стран СНГ (в среднем около 500 тыс. 
человек в год), в значительно меньшей степени 

— за счет мигрантов из других государств (око-
ло 50–60 тыс. человек в год). Сохранение этой 
тенденции в будущем, особенно в случае улуч-
шения социально-экономической ситуации в 
странах-донорах, указывают авторы доклада, 

не позволит увеличивать население РФ за счет 
миграционного прироста на уровне, компен-
сирующем естественную убыль населения.

По данным Росстата, по итогам 2017 го-
да естественная убыль населения составила 
134,4 тыс. человек, в перспективе после 2025 
года она будет расти до показателя 400 тыс. че-
ловек в год. Это вызвано снижением показате-
ля рождаемости: в 2017 году число родивших-

ся вернулось к уровню 2007 года (1,69 млн де-
тей). Коэффициент рождаемости, рассчитыва-
емый как число рождений на 1 тыс. жителей, в 
2017 году составил 11,5 против 12,9 в 2016 году 
и сократился во всех регионах РФ, кроме Чеч-
ни (подробнее см. 

”
Ъ“ от 30 января).

Миграция воспринималась Белым домом 
как один из способов снижения естественной 
убыли населения, это констатировала утвер-
жденная правительством в 2012 году «Концеп-
ция государственной миграционной полити-
ки РФ на период до 2025 года». По ней к 2025 
году показатель миграционного прироста дол-
жен превысить 300 тыс. человек. Впрочем, по-
ка управление миграционными процессами 
не фигурирует среди приоритетов нового пра-
вительства, этой сфере не посвящен ни один из 
национальных проектов. Напротив, в рамках 
демографического нацпроекта ресурсом для 
роста численности населения, по-видимому, 
будет рост рождаемости, который правительст-
во надеется стимулировать принятыми в кон-
це 2017 года новыми мерами поддержки семей 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 23 декабря 2017 года).

Возможно, новые приоритеты в сфере миг-
рации правительство сформулирует только 
после переписи населения, которая пройдет в 
2020 году. По мнению экспертов, ее результаты 
могут отличаться от принятых сейчас показа-
телей и правительству нет смысла строить дол-
госрочные планы до уточнения данных (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 28 марта).

Анастасия Мануйлова

Приехать, чтобы не остаться
В России падает число долгосрочных мигрантов
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Население Швейцарии на рефе-
рендуме отклонило инициати-
ву по предоставлению нацбан-
ку страны «полной монополии 
на деньги». Идея отказа от ча-
стичного банковского резервиро-
вания в нестандартном вариан-
те набрала в стране всего 24,3% 
сторонников среди голосовав-
ших. Впрочем, референдум ско-
рее открывает, чем закрывает 
эту дискуссию — жесткость бан-
ковского регулирования в мире 
дает все больше возможностей 
рассматривать частные банки 
как необязательное дополнение 
к эмиссионным центробанкам, 
 актуальна эта проблема и для РФ.

Референдум в Швейцарии «За 
кризисоустойчивые деньги: со-
здание денег только Националь-
ным банком» инициирован в 2015 
году швейцарским членом ассо-
циации MMRA — НКО «Monetare 
Modernisierung» («монетарная мо-
дернизация»). В ноябре 2017 года фе-
деральный парламент Швейцарии 
одобрил национальный референ-

дум на эту тему, который состоял-
ся 10 июня. Весной 2018 года опро-
сы социологической компании SRG 
показывали, что какие-либо шансы 
на большинство голосов инициати-
ва может иметь лишь во франкофон-
ной части Швейцарии и в преиму-
щественно италоязычном Тичино. 
Голосование, впрочем, показало, что 
ни в одном кантоне идея не одобря-
ется большинством, а против так на-
зываемых полных денег голосовали 
75,7% принявших участие в референ-
думе швейцарцев.

Сама по себе идея референдума 
интересна постановкой вопроса. 
Инициаторы референдума предла-
гали передать монопольное право 
на «создание денег» Нацбанку Швей-
царии (SNB), как это предполагается 
конституцией страны, в том числе 
на электронные деньги и вообще все 
виды денег. Из описания инициати-
вы следует (хотя и во внефинансо-
вой терминологии), что речь идет о 
фактическом запрете для коммерче-
ских банков в Швейцарии частично-
го резервирования при кредитова-

нии. Впрочем, в отличие от класси-
ческих предложений запретить бан-
кам частичное резервирование во-
обще Monetare Modernisierung пред-
лагала принципиально другую схе-
му. В ней созданные в процессе кре-
дитования деньги должны считать-
ся формальным кредитом SNB част-
ному банку, причем SNB (который 
и сейчас юридически является эми-
тентом всех швейцарских франков 
в любой форме) имел бы право одо-
брять или не одобрять создание сво-
их новых обязательств. Обычно, от-
метим, сторонники такого рода ре-
форм требуют или разрушения мо-
нополий центробанка на деньги (ре-
гуляторной и эмиссионной), или 
введения товарных денег (возврата 
к золотому стандарту). В инициативе 
же фактически речь шла о монопо-
лизации SNB кредита в банковской 
системе страны.

3 мая глава Нацбанка Швейцарии 
Томас Йордан в Университете Санкт-
Галлен выступил с подробной речью, 
отвергающей все предложения наде-
лить SNB какой-либо монополией 

на франк,— она сводилась в основ-
ном к тезису «то, что работает, не на-
до исправлять». Практически все пар-
тии Швейцарии и федеральное пра-
вительство выступили против идеи 
полных денег. Имела значение и 
идеологическая позиция Monetare 
Modernisierung: агитация за «моно-
полию SNB» велась с исключитель-
но левых позиций, тогда как во всем 
мире идея твердых денег и отказа от 
фиатной валюты популярна почти 
исключительно в правых кругах. Да-
же в стране, сохранявшей элемен-
ты золотого стандарта после Второй 
мировой, мысль о том, что твердый 
франк позволит преодолеть социаль-
ное неравенство, швейцарским из-
бирателям показалась надуманной. 
Главная же идея контрагитации про-
тив инициативы заключалась не в ее 
ошибочности, а в том, что ее послед-
ствия невозможно предсказать: влас-
ти Швейцарии убеждали избирате-
лей, что эксперименты в этих сферах 
слишком опасны.

Между тем определенные осно-
вания полагать, что и SNB, и центро-

банки других стран в будущем мо-
гут изменить точку зрения на про-
исходящее, вполне существуют. Рост 
технических возможностей центро-
банков вмешиваться в процесс рабо-
ты кредитных организаций, общее 
ужесточение регулирования секто-
ра, распространение электронных 
денег и создание центробанками эф-
фективных платежных систем де-
лает вопрос о роли частных банков 
в системе все более практическим: 
центробанки через систему дочер-
них структур вполне в состоянии 
построить систему, где роль частно-
го банковского капитала миними-
зирована. Для России, отметим, этот 
вопрос в связи с резким ростом до-
ли государства в банковском бизне-
се в 2011–2018 годах может быть да-
же актуальнее, чем для Швейцарии: 
при невозможности приватизации 
Сбербанка, ВТБ, «Открытия», Бин-
банка и Промсвязьбанка програм-
ма Monetare Modernisierung может 
в среднесрочной перспективе быть 
реализована в России де-факто.

Дмитрий Бутрин

Швейцарский франк устоял на референдуме
Население страны проголосовало против монополии нацбанка на кредиты

Страховое лобби направило в ЦБ 
предложения по введению про-
порционального регулирования 
сегмента. Для компаний, собира-
ющих менее 1 млрд руб. премий в 
год, предлагается ослабить регу-
ляторную нагрузку — не повышать 
порог минимального уставного ка-
питала (120 млн руб.), перевести 
ежемесячную отчетность в квар-
тальный режим, исключить реко-
мендацию о наличии резервного 
офиса для обеспечения непре-
рывности деятельности и снять 
требования о высшем образова-
нии для глав филиалов и кварталь-
ных отчетах внутреннего аудито-
ра. На послабления претендуют 
более половины участников рынка 
— 141 страховая компания.

Как заявил в ходе круглого стола 
по пропорциональному регулирова-
нию на финрынке в рамках Междуна-

родного финансового конгресса пре-
зидент Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Игорь Юргенс, ком-
пании со сборами менее 1 млрд руб. 
могли бы перейти на более гибкий 
регуляторный режим. Предложения 
рынка по теме уже отправлены в ЦБ. 
«Я чувствую, нас слышат там»,— поде-
лился ощущениями глава ВСС.

”
Ъ“ ознакомился с предложения-

ми страхового лобби. Из них следует, 
что менее 1 млрд руб. в год собирает 
141 страховщик из 225, совокупно на 
них приходится 2,9% сборов рынка 
в 2017 году (35 страховщиков, соби-
рающие более 5 млрд руб., занима-
ют 88,3% рынка). Для мелких и сред-
них компаний ВСС предлагает не по-
вышать минимальный уставный ка-
питал — он составляет 120 млн руб., 
но в Госдуме ко второму чтению го-
товятся поправки о повышении по-
казателя для универсальных стра-

ховщиков до 300 млн руб., для стра-
ховщиков жизни — до 450 млн руб. 
(сейчас 240 млн руб.) и для перестра-
ховщиков — до 600 млн руб. (сейчас 
480 млн руб.) к концу 2022 года. По 
оценкам ВСС, при росте требований 
до 300 млн руб. в зоне риска окажут-
ся около 80 страховщиков.

Также для некрупных компаний 
предлагается исключить требова-
ние о квартальном отчете внутрен-
него аудитора, перевести их с ежеме-
сячной на квартальную отчетность 
и снизить ее детализацию, а также 
снять ряд избыточных отраслевых 
требований. Также в ВСС хотели бы 
избавить небольшие компании от 
необходимости выполнять рекомен-
дацию ЦБ об организации резервно-
го офиса (он должен дублировать ра-
боту основного офиса для обеспече-
ния непрерывности деятельности 
в критических ситуациях) и исклю-

чить требование о наличии высше-
го образования у глав филиалов и 
членов совета директоров. В презен-
тации ВСС предложения по дерегу-
лированию объясняются тем, что от-
расли важно сохранить «географиче-
ски распределенное предложение 
страховых услуг». При этом ВСС не 
просит смягчить контроль платеже-
способности страховщиков: унифи-
кация требований к ней «выглядит 
абсолютно оправданной».

По словам Игоря Юргенса, в РФ 
действует чуть более двухсот стра-
ховщиков, в то время как в мень-
шей по площади Германии — 800, 
при этом 40% местного рынка контр-
олирует международный гигант 
Alianz. «При этом все компании на-
ходят возможности для ведения биз-
неса»,— говорит он. По словам гла-
вы «Альфастрахования» Владими-
ра Скворцова, он согласен, что не-

большая компания физически не 
может отвечать всем тем требова-
ниям, что и крупные страховщики. 
«Менее жесткое регулирование для 
мелких и средних возможно, но оно 
не должно влиять на платежеспособ-
ность»,— заявил он 

”
Ъ“. Кроме того, 

по его мнению, регуляторные посла-
бления не должны распространять-
ся на компании с обязательными ви-
дами страхования.

По сведениям 
”

Ъ“, регулятор 
предварительно одобрил как ми-
нимум два предложения ВСС — пе-
реход на квартальную отчетность 
и снижение детализации и глуби-
ны отчетности. По словам зампре-
да ЦБ Владимира Чистюхина, основ-
ные подходы к установлению прин-
ципов пропорционального регули-
рования Центробанк опубликует во 
втором полугодии 2018 года.

Татьяна Гришина

Скромность упрощает
Страховщики предложили ЦБ ослабить регулирование некрупных компаний
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Несмотря на то что мигрантов  
в Россию с каждым годом  приезжает 
все больше, они все реже остаются 
в ней жить  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА
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«Роскосмос» по-другому не стыкуется

Но, как считают собеседники 
”
Ъ“ 

в «Роскосмосе», должность в данном 
случае особой роли не играет: важнее 
то, что Николай Севостьянов в 2005–
2007 годах работал гендиректором 
«Энергии», реализовав программу ее 
финансового оздоровления. Схожая 
задача у него теперь и на посту пред-
седателя совета директоров: два важ-
нейших международных проекта — 
египетский спутник EgyptSat-2 и ан-
гольский телекоммуникационный 
аппарат AngoSat-1 — были провале-
ны. Страховая сумма по египетскому 
контракту позволяла создать новый 
аппарат без изыскания дополнитель-
ных средств (их нужно найти только 

для приобретения ракеты). Анголь-
ское соглашение покрывает толь-
ко половину стоимости воссоздания 
спутника, вторую половину «Энер-
гии» надо изыскивать из собствен-
ных средств. А это, как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, не менее $130 млн.

Еще более тяжелые проблемы у 
Центра имени Хруничева, которые 
некоторые отраслевые собеседни-
ки 

”
Ъ“ характеризуют преимущест-

венно нецензурными словами. По 
их информации, после прихода го-
сподина Рогозина в «Роскосмосе» со-
стоялся ряд совещаний в связи с кри-
тическим положением ГКНПЦ, чьи 
долговые обязательства (заемные 
средства и кредиты) в общей сумме 
приблизились к 100 млрд руб.; более 

того, на третий день работы новый 
глава госкорпорации был вынужден 
занять предприятию денег для пога-
шения задолженности по зарплате. 
После этого, по данным 

”
Ъ“, Дмит-

рий Рогозин поручил главе свое-
го аппарата Александру Беседе и за-
местителю по безопасности Сергею 
Демину провести в ГКНПЦ служеб-
ную проверку. По ее итогам он хо-
чет получить ответы на вопросы, ка-
сающиеся, например, оказания пре-
дыдущим руководством «Роскосмо-
са» юридической и правовой под-
держки в случае с иском на 1,8 мл-
рд руб., который Минобороны по-
дало к Центру имени Хруничева из-
за аварии ракеты-носителя «Протон-
М» с тремя спутниками ГЛОНАСС-М 

в 2013 году. Кроме того, на одном из 
совещаний Дмитрий Рогозин пору-
чил своим сотрудникам помочь ген-
директору Центра имени Хруниче-
ва Алексею Варочко: глава «Роскос-
моса» посчитал, что ему нужно скон-
центрироваться на решении чисто 
производственных вопросов, а ре-
шение административно-правовых 
задач доверить другим людям.

Господину Варочко предстоит 
сконцентрироваться на исполне-
нии контрактов по производству 
«Протонов» (в общей сложности на 
площадке в Филях нужно собрать 
около 20 таких ракет), а после при-
ступить к закрытию «московской 
площадки». Так называют ракетно-
космический завод в Филях, генери-

рующий основные убытки: по дан-
ным 

”
Ъ“, для выхода на точку без-

убыточности ему нужно произво-
дить не менее девяти «Протонов» в 
год, но сейчас речь идет максимум 
о двух-трех ракетах. После этого все 
усилия ГКНПЦ должны быть скон-
центрированы на «омской площад-
ке» — производственном объедине-
нии «Полет»,— где будут собирать-
ся универсальные ракетные модули 
для «Ангары». Помогать господину 
Варочко будет бывший подчинен-
ный Дмитрия Рогозина по колле-
гии Военно-промышленной комис-
сии Олег Бочкарев. По словам источ-
ника 

”
Ъ“ в «Роскосмосе», де-юре он 

в скором времени станет советни-
ком главы госкорпорации, а де-фак-

то — его спецпредставителем по ад-
министративно-правовым вопро-
сам в ГКНПЦ. А господин Севастья-
нов возглавит совет директоров ГК-
НПЦ, председателем которого пока 
является бывший первый замести-
тель главы «Роскосмоса» Александр 
Иванов (при Дмитрии Рогозине был 
назначен председателем государст-
венных пусковых комиссий). В го-
скорпорации информацию об изме-
нениях в советах директоров офи-
циально комментировать не стали. 
Ранее ТАСС сообщал, что о кадро-
вых перестановках в отрасли глава 
«Роскосмоса» планирует рассказать 
на конференции молодых ученых в 
Москве, которая состоится 28 июня.

Иван Сафронов

Правила циндаосизма
Как Владимир Путин соответствовал им в Китае

Выходные президент России 
провел в курортном китайском 
городе Циндао, где проходил 
саммит ШОС. Специальный кор-
респондент ”Ъ“ Андрей Колес-
ников считает, что главный итог 
этого саммита в том, что Влади-
мир Путин и Си Цзиньпин стали 
еще ближе, то есть и вообще уже 
друзьями, и это — важнейшее по-
литическое достижение поездки, 
а не какое-нибудь другое. Спец-
кор ”Ъ“ даже настаивает, что Си 
Цзиньпин и Владимир Путин пе-
решагнули в отношениях некую 
линию и что последствия этого 
еще дадут о себе знать. 

Остается только сочувствовать 
следующей стране, которая будет 
проводить саммит ШОС. Ведь все, 
буквально каждая деталь будет на-
поминать о встрече в Циндао. И луч-
ше уже не сделать, но хотя бы повто-
рить или, например, приблизиться к 
тому, что мы наблюдали в Циндао,— 
но все равно не получится.

Это все невозможно перечи-
слить. Из подробностей, которые 
обычно становятся, мягко говоря, 
обременительными, состоит весь 
твой день. Начиная с оформления в 
отеле… Получение аккредитации… 
Связь… Переезд на саммит, в пресс-
центр… Перевод в пресс-центре, к 
примеру, с китайского… Перечи-
слять все это бессмысленно, нужно 
только сказать, что в Циндао сдела-
но все так образцово, что добавить 
к этому совершенно нечего (хотя и 
очень хотелось бы). Ну вот совер-
шенно не к чему придраться. Это во-
обще-то очень странно.

Я было обрел слабую надежду, 
когда Си Цзиньпин на приеме в 
честь начала саммита должен был 
именно что говорить на китайском 
и нужен был перевод, так как было 
не исключено, что он, расслабив-
шись, скажет нечто такое, о чем нель-
зя просто взять и забыть, словно он 
вообще ничего не сказал, а молчал 
все это время. А синхронного пере-
водчика нигде в пресс-центре не бы-
ло. И понадобилось найти офис пе-
ревода, отмеченный, впрочем, на 
карте, выданной мне накануне, что-
бы его сотрудница подвела меня к 
рабочему месту в пресс-центре и по-
казала гнездо для наушников с пере-
водом сразу на всякий случай на 14 
языков — по числу всех членов ШОС 
и приглашенных… Можно ведь бы-
ло ограничиться русским там, где го-
ворят на казахском. Нет, переводили 
на казахский. А гнездо тут, оказыва-
ется, с самого начала было свито во-
обще как стационарное… А я какую-
то жалкую машинку для перевода 
искал… Моя вялая попытка сказать, 
что наушников у меня нет и быть не 
может, наткнулась на ее полную не-
примиримость: она их принесла. Да 
что же это такое, хотелось восклик-
нуть. Так я и сделал.

И так во всем тут. За два дня я так 
и не смог ни к чему придраться. А 
этот океанский простор в каждом 
здании, эта линия еды в пресс-цент-
ре, уходящая за линию горизонта… 
И каждое блюдо — из китайской, на-
до же, кухни… С какими-то коман-
дорскими креветками (королевские 
кажутся в сравнении с ними пес-
чинками на берегу Желтого моря, 
где и функционирует, собственно 
говоря, Циндао) на первом плане… 
Как только вошел…И на втором то-
же… Эх, ладно…

Волонтеры ровно на каждом тво-
ем шагу, и притом по крайней ме-
ре не мешающие тебе (что крайне 
важно, так как обычно бывает по-
другому и, честно говоря, просто 
наоборот) и иногда способные да-
же помочь, подсказать, что ли… Го-
ры вспомогательной литературы… 
Да и просто литературы… «Самая 
знаменитая гора, возвышающая-
ся на морском побережье,— Лао-
шань»… Трехкилограммовый том 
на русском языке… Образцово-по-
казательное видео (ключевое сло-
во «показательное», потому что ви-
део), то есть прямой эфир чего бы то 

ни было, всего, что даже еще, по-мо-
ему, не произошло, с неприлично 
огромного количества камер. В об-
щем, меня, съездившего на все сам-
миты, которые только можно было 
выдумать, и на все остальные тоже, 
брала оторопь: в конце концов, речь 
в Циндао шла о рядовом мероприя-
тии, далеко не самом важном в ми-
ре: не «двадцатка», к примеру, слава 
богу, которую Китай тоже, впрочем, 
не так давно проводил…

Я уж подумал, что дело, может, в 
«семерке», которая в это же время бы-
ла в Канаде, и может, председателю 
хотелось показать, как такое делает-
ся. И разве не показал? Но с другой 
стороны, сомневаюсь, что так глубо-
ко копнули китайцы… Хотя, конеч-
но, кто, если не они?..

И вот в такой, можно сказать, 
нервной (потому что непривычной) 
обстановке Владимир Путин 9 ию-
ня проводил в Циндао одну за дру-
гой двусторонние встречи. Первым 
был президент Узбекистана Шавкат 
Мирзиёев. Не спеша, казалось, под-
тягивались в переговорную комнату 
в полутьме коридоров конгресс-цен-
тра полусонные министры, хоть и не 
много их было, но Сергей Лавров — 
обязательно… 

К нему в начале и обратился вдруг 
президент России, когда говорил о 
том, что скоро они с президентом Уз-
бекистана встретятся снова:

— В целом динамика очень хоро-
шая… У нас еще предстоит встреча в 
рамках…

Он вдруг забыл, как это называ-
ется. Ну просто вылетело из головы.

— Сергей…— поморщился Вла-
димир Путин.— Ну как… 

— СНГ! — не удивился министр 
иностранных дел. 

— В рамках СНГ! — с облегчением 
подтвердил президент России.

А кто сказал, что Владимир Путин 
должен помнить, что то, куда он раз в 
полгода ездит, называется Содруже-
ством Независимых Государств? Не 
Союз Советских Социалистических 
Республик, в конце-то концов. 

— С удовольствием приеду к вам 
тоже с рабочим визитом, где-то осе-
нью мы с вами запланировали.

— Уважаемый Владимир Влади-
мирович! — воскликнул Шавкат 
Мирзиёев.— Я еще раз лично вас по-
здравляю с избранием. Мы все в Узбе-
кистане были уверены, но в России 
произошло то, что укрепили свое бу-
дущее и избрали достойного лидера 
России! Я искренне поздравляю.

Иногда человек даже, может, и 
правда считает, что говорит искрен-
не, а послушаешь его, и ясно же, что 
все с ним наоборот. Но это был совер-
шенно не тот случай. Шавкат Мир-
зиёев, без сомнения, относится к 
Владимиру Путину так, как говорит. 
Хотя над тем, как говорить, ему еще 
следует работать.

— Вы знаете, такого никогда не 
было: за год 70 делегаций из России 
посетили Узбекистан! — продолжал 
президент Узбекистана.— 21 реги-
ональный визит! Как вы уже сказа-
ли, у нас идет увеличение товароо-
борота — более 40% за этот проме-
жуток года!

Мы имели дело с увлеченным че-
ловеком.

— У нас очень серьезные проек-
ты. Вы отметили нефтегазовую от-
расль. Кандымский газоперерабаты-
вающий комплекс — уникальный 
комплекс, самый большой комплекс 
в Центральной Азии! Мы его постро-
или совместно с ЛУКОЙЛом за два 
года. Такого, чтобы такой комплекс 
за два года построить!..— Шавкату 
Мирзиёеву не хватало слов.— Сегод-
ня я не могу назвать ни одну отрасль, 
где мы не сотрудничали бы.

Разве бывает так? А вдруг бывает?
Он, конечно, на этом не остано-

вился:
— Создан зеленый коридор по 

плодоовощной продукции. Об этом 
много говорили, лет 10–15! Ваша во-
ля, жесткая воля… 

И вот это был новый термин: 
«жесткая воля». Хотя, кажется, все 
эти годы лежал на поверхности…

— Так что сегодня, как вы уже от-
метили, плодоовощная продукция 
Узбекистана на рынке России без 
посредников растет в количествен-
ном отношении,— немного отдох-
нул Шавкат Мирзиёев на следую-
щей фразе. 

— Думаю, у нас на самом деле есть 
о чем поговорить, мы ждем с государ-
ственным визитом вас. Мы догово-
рились в октябре….

Президент Узбекистана таким 
образом аккуратно напомнил колле-
ге, что визит не рабочий, а государ-
ственный (разница примерно такая 
же, как перелом не закрытый, а от-
крытый…) и что он в октябре. 

Если все будет по плану, далеко 
пойдет Шавкат Мирзиёев. Хотя вро-
де бы уже пришел.

Он между тем сказал еще одну ин-
тересную вещь:

— По итогам года у нас намеча-
ются очень большие, крупные про-
екты, даже в мирном атоме, о стро-
ительстве атомной электростанции 
тоже мы с вами поговорим. Мы уже с 
Алексеем Евгеньевичем Лихачевым 
встречались не один раз, все вопро-
сы конкретизировали при вашей 
поддержке…

То есть амбиции Шавката Мир-
зиёева в том, чтобы сделать Узбекис-
тан в каком-то смысле ядерной дер-
жавой. Его предшественнику и в го-
лову не приходило такое. А ведь де-
ло не такое уж и невозможное: Рос-
сия и кредит даст, и построит АЭС. И 
сразу — в клуб…

Потом Владимир Путин встре-
тился с коллегой из Таджикистана 
Эмомали Рахмоном, и об этом ска-
зать нечего. Он должен был встре-
титься — и встретился. Три-четыре 
стула были заняты с каждой сторо-
ны… И вся история не заняла боль-
ше четверти часа…

А вот потом к Владимиру Пути-
ну (все встречи происходили в отеле 
Hyatt, где жил российский президент) 
приехал президент Ирана господин 
Роухани. Иран не является членом 
ШОС, он — наблюдатель в этой орга-
низации, но хочет, без сомнения, из-
менить статус (так на прошлом самми-
те случилось с Индией и Пакистаном).

И это была совершенно другая 
встреча. Тут с каждой стороны бы-
ло уже по десять стульев, и все равно 
еще два пришлось донести (россий-
ским переговорщикам). И шла она 
не меньше полутора часов.

— Думаю,— сказал Хасан Роуха-
ни в начале встречи,— что касается 
незаконного выхода Соединенных 
Штатов из этих соглашений, тут уже 
требуется более серьезный и более 
важный диалог между нашими дву-
мя странами.

Вот он и длился эти полтора часа, 
и вряд ли успели обсудить все, что 

хотели, так как Иран сейчас в мире, 
как известно, очень модная страна 
— особенно после того, как Дональд 
Трамп объявил, что выходит из ядер-
ной сделки. 

И о позиции Ирана, а также об 
отношении к этой сделке говорит-
ся сейчас на каждой хоть более или 
менее международной встрече, про-
сто все считают своим долгом выска-
заться, канцлер Австрии особенно 
упирал… А тут перед Владимиром 
Путиным сидел сам по себе Хасан Ро-
ухани и объяснялся Владимиру Пу-
тину в чувствах. Они его, без сомне-
ния, обуревали.

Китайцы, обслуживающие жизнь 
российской делегации в отеле, вряд 
ли думали об этой встрече в таких 
категориях, а думали, наверное, что 
как начал Владимир Путин тратить 
на собеседников по 15 минут, так и 
продолжит, и поэтому около лифта 
и до выхода из отеля (встречи прохо-
дили на втором этаже) в две шерен-
ги, образовав не очень стройный ко-
ридор, выстроилось их множество 
(а уж это множество так множество), 
и замерли. А президента Ирана все 
не было и не было. А китайцы и рас-
слабиться уже ни на секунду не мо-
гли… Так незаметно и промелькну-
ли эти полтора часа… Для тех, кто 
тут же, в лобби, пил восхититель-
ный лаошань…

Встречу с президентом Ирана я 
считаю центральным событием это-
го дня. Хотя, например, председа-
тель КНР еще устроил вечером при-
ем для всех глав государств и высту-
пил на нем с тостом. Для произнесе-
ния тоста была выбрана трибуна, ко-
торой обзавидовался бы генераль-
ный секретарь ЦК КПСС Леонид Иль-
ич Брежнев. Си Цзиньпин рассказал, 
что Циндао — это «очень красивый 
приморский город» (тоже, конечно, 
миллионов на десять человек, кото-
рых, впрочем, отпустили на время 
саммита в отпуск, так что в городе 
на эти дни остались те, кто, видимо, 
считал, что имеет статус наблюдате-
ля в ШОС.— А. К.), а также — «роди-
мый край Конфуция», чей идеал, по 
словам председателя, состоял в сле-
дующем: «Мир принадлежит всем!».

— И это ведь имеет столько обще-
го с шанхайским духом…— многоз-
начительно улыбнулся он присутст-
вующим.

И видимо, не имел ничего обще-
го с духом семерых канадских си-
дельцев.

Я все ждал, когда председатель 
выйдет на тост, и все-таки дождал-
ся, он вышел, добавил, что Циндао 
еще и город парусов, потому что 
здесь в 2008 году проходили сорев-
нования Олимпиады по парусному 
спорту, и теперь надо, преодолевая 
бури и штурмы, отправиться в но-
вое плавание. 

Си Цзиньпин говорил это напо-
ристо, обняв трибуну обеими рука-
ми, из чего я заключил, что бокала 
ни в одной из них нет. Я из-за этого 
тревожился, потому что было очень 
уж величественно анонсировано: «А 
сейчас председатель Китайской На-
родной Республики выйдет к при-
сутствующим для произнесения то-
ста!..» Но в последнее мгновение от-
куда-то из-под одной из этих рук все-
таки вынырнул официант с бокалом 
красного, и председатель вдруг вы-
сказался исчерпывающе в букваль-
ном смысле слова:

— До дна!
И немедленно выпил. 
Интересно, что после этого у не-

го прошла еще одна официальная 
встреча с Владимиром Путиным — 
уже после всех переговоров, прове-
денных накануне, после целого дня 
вместе, после вагонных споров (а 
вернее, согласий) в поезде Пекин—
Тяньцзинь, после сделанных руками 
(в основном все-таки одной китаян-
ки) пельменей и блинов, после пода-
ренной председателю бани из алтай-
ского дерева, после скульптуры с ли-
ком Владимира Путина, подаренной 
Владимиру Путину… После этого 
они опять увиделись в Циндао как в 

первый раз, вместе с примкнувшим 
к ним президентом Монголии…

И только после приема было све-
товое шоу и фейерверк с салютом. И 
что-то подсказывает мне, что если в 
этом долгом теле, называемом Ки-
таем, есть душа, то называется она 
именно фейерверком. Да, он и есть 
душа этой страны. Эта страна его 
придумала, в нем она и теплится.

И поэтому нет и не может больше 
нигде быть такого фейерверка, как в 
Китае, а точнее, в Циндао в этот день. 
Это было что-то умопомрачительное, 
тем более в сочетании со световым 
шоу, экраном для которых стали все 
без исключения высотные здания на 
берегу Желтого моря, а их десятки… 

И тут надо замолчать, потому что 
слов наконец-то нет. 

На следующий день все стало бо-
лее или менее на свои места. То есть 
во время пленарного заседания лич-
ным оператору и фотографу россий-
ского президента не дали снять ге-
роя в лицо, а показали только со спи-
ны, а это же катастрофа. Им, в об-
щем, пришлось совершать подвиги.

Весь следующий день продол-
жался саммит, про который сказать 
особенно нечего, думаю, в том чи-
сле его участникам. Но зато по его 
итогам Владимир Путин дал пресс-
конференцию. Она, впрочем, выш-
ла хаотичной.

Так, журналист спросил его на-
счет поведения участников «семер-
ки», и Владимир Путин ответил:

— Что касается возврата России в 
«семерку»… «восьмерку»: мы из нее 
не выходили. Коллеги в свое время 
отказались приезжать в Россию по 
известным соображениям. Пожалуй-
ста, мы будем рады всех видеть у нас, 
в Москве.

То есть это теперь условие. Все 
должны приехать.

Если считать, что члены «семер-
ки» конфликтуют не только с Рос-
сией, но и друг с другом, то прези-
дент России постарался, конечно, 
подлить масла в этот костер. Так, его 
очень беспокоит тема запретитель-
ных пошлин, которые Соединенные 
Штаты вводят по всему миру, а точ-
нее всему миру:

— Я бы обратил внимание на дру-
гое обстоятельство, которое, на мой 
взгляд, является более существен-
ным, чем какие-то эмоциональные 
всплески. Насколько мне известно, 
президент Соединенных Штатов за-
явил о том, что США рассматрива-
ют возможности регулирования до-
полнительного поступления авто-
мобильной техники на рынок США. 
Вот это серьезный вопрос. Это может 
действительно задеть экономиче-
ские интересы очень многих стран, 
прежде всего, конечно, европей-
ских. Ну посмотрим, как будут дела 
развиваться на самом деле. 

После этого Владимир Путин, по 
сути, подтвердил идею о встрече с До-
нальдом Трампом в столице Австрии:

— Президент Соединенных Шта-
тов сам неоднократно говорил о 
том, что считает такую встречу це-
лесообразной, а я подтверждаю: 
это так и есть на самом деле. Могу 
еще раз повторить: в нашем послед-
нем телефонном разговоре он выра-
зил озабоченность по поводу угро-
зы нового витка гонки вооружений. 
Я с ним согласен. Но для того чтобы 
это все предметно обсуждать, нуж-
но, чтобы наши Министерства ино-
странных дел работали, эксперты 
работали очень плотно друг с дру-
гом. И конечно, необходимы лич-
ные встречи. Как только… так сра-
зу. Как только американская сторо-
на будет готова, так сразу эта встре-
ча состоится, исходя, конечно, и из 
моего рабочего графика.

А он, конечно, плотный.
Пожалуй, больше из этой пресс-

конференции ничего и не выделить. 
Владимир Путин дал ее и улетел в 
Москву.

После него остались лишь пио-
ны в зале для пресс-конференций 
да не знающие чем себя еще занять 
журналисты.

В саммите ШОС 
участвует все больше 
и больше людей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Европейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ) вчера вынес решение по гром-
кому делу о выдворении в 2014 го-
ду из России гражданки США Джен-
нифер Гаспар. Российские власти 
заставили ее покинуть страну на ос-
новании составленной в день при-
соединения Крыма к РФ секретной 
справки ФСБ о том, что госпожа Гас-
пар «выступала за насильственное 
изменение основ конституционного 
строя» и представляла «угрозу нацио-
нальной безопасности». В Страсбурге 
признали нарушением Европейской 
конвенции подтверждение судами РФ 
выводов ФСБ без рассмотрения кон-
кретных фактов и доказательств.

ЕСПЧ признал нарушение властями 
РФ ст. 8 Конвенции (право на уважение 
частной и семейной жизни) Дженнифер 
Гаспар, директора программ поддержки 
гражданского общества CEELI Institute. 
В августе 2014 года она была изгнана из 
России по требованию Федеральной миг-
рационной службы (ФМС), лишившей ее 
вида на жительство и отказавшей в гра-
жданстве РФ, которое она запросила по-
сле десяти лет жизни в Санкт-Петербур-
ге, где у нее была семья. ФМС действова-
ла на основании справки ФСБ о том, что 
госпожа Гаспар представляет «угрозу на-
циональной безопасности», датирован-
ной 18 марта 2014 года, днем присоеди-
нения Крыма к России.

Какие именно действия совершила го-
спожа Гаспар и на чем были основаны вы-
воды ФСБ, ее представителям выяснить в 
ходе судебных процессов в РФ не удалось. 
В Санкт-Петербурге она, в частности, по-
могала Фонду Государственного Эрмита-
жа и консультировала НКО. Ее муж адво-
кат Иван Павлов возглавлял Фонд свобо-
ды информации, ликвидированный по-
сле его признания иностранным агентом. 
Сейчас господин Павлов возглавляет «Ко-
манду 29» — группу юристов, специали-
зирующуюся на делах о свободе информа-
ции, в том числе о гостайне и госизмене.

Суд первой инстанции указал, что 
не может оценивать деятельность ино-
странца с точки зрения угрозы нацбез-
опасности и применения превентив-
ных мер, поскольку это находится «в 
пределах усмотрения ФСБ». Верховный 
суд, получив на закрытом заседании от 
представителей ФСБ папку с секретной 
справкой и взяв с представителей госпо-
жи Гаспар подписку о неразглашении 
гостайны, не показал им документ, хотя 
Конституционный суд не раз повторял, 
что наличие в деле информации, связан-

ной с гостайной, не может препятство-
вать доступу к ней участников процесса 
и полноценному судебному контролю.

Страсбургский суд, куда обратилась 
госпожа Гаспар, истребовал у РФ доку-
менты ФСБ с учетом того, что регламент 
суда позволяет ему ограничить доступ к 
этим конфиденциальным материалам 
при их рассмотрении. Документы ФСБ 
суду представлены не были. Решение во-
проса, представляла госпожа Гаспар угро-
зу национальной безопасности или нет, 
является прерогативой ФСБ и призна-
ком суверенитета государства, заявил 
Минюст в ответе ЕСПЧ, сообщив, что ре-
шения властей были приняты на основа-
нии «конкретных фактов», позволивших 
«сделать вывод о том, что заявительница 
выступала за насильственное изменение 
основ конституционного строя». Ограни-
чение ее права на уважение личной и се-
мейной жизни, в результате которого она 
лишилась возможности проживать в Рос-
сии вместе с супругом и их общим ребен-
ком, было оправдано «крайней социаль-
ной необходимостью».

Как следует из решения ЕСПЧ, пред-
ставлявшие ее адвокаты Ольга Цейтли-
на и Сергей Голубок доказали, что суды 
в РФ не оценивали законность решений 
ФСБ. ЕСПЧ признал, что власти РФ не да-
ли даже «общего наброска оснований для 
утверждений служб безопасности». «Об-
винения нераскрытого характера» сдела-
ли невозможным для заявителей опроте-
стование утверждений ФСБ «путем пре-
доставления оправдательных доказа-
тельств, таких как алиби, или альтерна-
тивного объяснения своих действий», 
указал на отсутствие процессуальных га-
рантий ЕСПЧ. РФ должна выплатить по-
терпевшей €12,5 тыс.

Минюст решение ЕСПЧ вчера не ком-
ментировал. «ЕСПЧ признал, что суды 
обязаны проверять достоверность инфор-
мации ФСБ и анализировать сделанные 
на ее основании выводы в состязатель-
ном процессе и с учетом баланса интере-
сов заявителей и национальной безопас-
ности. ФСБ не должна быть 

”
неприкасае-

мым монстром“, а ее решения — произ-
вольными и тенденциозными»,— сказа-
ла 

”
Ъ“ адвокат Ольга Цейтлина. «Мы дока-

зали, что ФСБ обязана доказывать обосно-
ванность и законность вынесенных реше-
ний, а суд не должен на слово верить спец-
службам даже в таких случаях. Решение 
ЕСПЧ должно изменить пагубную пра-
ктику»,— уверен Иван Павлов.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европейскому суду  
не хватило справки из ФСБ
Выдворение из России гражданки США 
признано необоснованным

Защита адвоката Александ-
ра Малофеева, обвиняемо-
го в мошенническом хищении 
80 млн руб. у Валентины Раки-
тиной, бывшей супруги погиб-
шего в СИЗО исполнительного 
директора «Роскосмоса» Вла-
димира Евдокимова, обрати-
лась в Генпрокуратуру РФ. Ад-
вокаты господина Малофеева 
требуют привлечь госпожу Ра-
китину к уголовной ответст-
венности за дачу взятки. Как 
говорится в заявлении, она со-
знательно передавала деньги 
для того, чтобы предполагае-
мый сообщник подследствен-
ного, известный юрист-ре-
шальщик Дионисий Золотов 
(Тумаркин), подкупил сотруд-
ников СКР и ФСБ с целью смяг-
чения обвинения топ-менед-
жеру «Роскосмоса» и перевода 
его под домашний арест.

Уголовное дело в отношении Ди-
онисия Золотова и представлявше-
го его интересы адвоката Алексан-
дра Малофеева было возбуждено 
в апреле прошлого года по заявле-
нию Валентины Ракитиной, быв-
шей супруги исполнительного ди-
ректора «Роскосмоса» Владимира 
Евдокимова (они развелись, ког-
да в конце 2016 года топ-менеджер 
госкорпорации подпал под уголов-
ное преследование). Она утвержда-
ла, что господин Золотов ввел в за-
блуждение ее бывшего мужа, поо-
бещав с помощью взяток следова-
телям Следственного комитета Рос-
сии (СКР) и сотрудникам Федераль-
ной службы безопасности (ФСБ) об-
легчить его участь — смягчить об-
винение и добиться домашнего 
ареста. Однако обещания не были 
выполнены, хотя женщина в два 
приема через посредников переда-
ла адвокату Александру Малофееву 
80 млн руб. Следствие установило, 
что у господина Золотова не было 
возможности выполнить пожела-
ния топ-менеджера, поэтому дейст-
вия его и господина Малофеева ква-
лифицировали как особо крупное 
мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Защита последнего обратилась 
в Генпрокуратуру РФ, требуя при-
влечь госпожу Ракитину к уголов-
ной ответственности за дачу взят-
ки. Адвокат подследственного Де-
нис Никитенко утверждает, что ма-
териалы расследования однознач-
но свидетельствуют: инициатором 
дачи взяток был Евдокимов, а его 
супруга четко осознавала, для чего 
передает деньги.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, Вла-

димир Евдокимов был арестован в 
декабре 2016 года по обвинению в 
хищении имущества ОАО «Россий-
ская самолетостроительная корпо-
рация МиГ». В московском СИЗО 
№5 «Водник» он попал в одну каме-
ру с известным юристом-решаль-
щиком Дионисием Золотовым, на-
ходившимся под следствием по де-
лу о мошенничестве. Как говорит-
ся в материалах расследования, 
узнав, что господин Золотов име-
ет связи среди правоохранителей, 
Владимир Евдокимов попросил его 
посодействовать в улучшении усло-
вий содержания в камере (предо-
ставить возможность пользоваться 
сотовым телефоном и т. п.) и пред-
ложил на это деньги. В итоге 5 млн 
руб. были переданы замначальни-
ка оперативного отдела СИЗО №5 
«Водник» Ивану Проценко (прохо-
дит по делу о мошенничестве вме-
сте с Золотовым и Малофеевым и оз-
накомляется с материалами дела), 
и топ-менеджер госкорпорации по-
лучил возможность пользоваться в 
камере телефоном Samsung. После 
этого господин Евдокимов обра-
тился к господину Золотову уже с 
другой просьбой: посодействовать 
его переводу под домашний арест 
и смягчению обвинения на менее 
тяжкое. Дионисий Золотов, гово-
рится в деле, взял время на разду-
мье, а затем согласился, назвав сто-
имость услуги — 50 млн руб., кото-
рые следовало передать его адвока-
ту Александру Малофееву. Топ-ме-
неджера условия устроили. Как сле-
дует из допроса Валентины Раки-
тиной (копия протокола имеется у 

”
Ъ“), ее супруг позвонил ей из СИЗО 

по мобильному телефону и попро-
сил передать «на взятки» сотрудни-
кам СКР указанную сумму. Женщи-
на с помощью посредников, «не по-
священных в преступный сговор», 
указание выполнила: сумка с день-
гами (по договоренности это были 
$863 тыс., примерно 50,4 млн руб. 
по тогдашнему курсу) была заложе-
на в ячейку камеры хранения на Ка-
занском вокзале. «Вечером 2 марта 
2017 года я созвонилась с Евдоки-
мовым и сообщила, что передала 
денежные средства. На что он отве-
тил, что указанная сумма передава-
лась в связи с тем, что 24 марта цен-
тральным аппаратом Следствен-
ного комитета Российской Федера-
ции должен быть сформирован па-
кет документов для направления 
уголовного дела в отношении Евдо-
кимова В. Г. в суд, где будет принято 
процессуальное решение в соответ-
ствии с достигнутой договоренно-
стью»,— говорится в протоколе до-
проса госпожи Ракитиной. «Цветоч-
ная доставка получена, жди меня 
24 марта» — так образно обрисовал 
топ-менеджер ситуацию по телефо-
ну на следующий день.

Через некоторое время, говорит-
ся в материалах расследования, го-
сподин Евдокимов позвонил быв-
шей жене снова. Он сказал, что тре-
буется еще 30 млн руб., поскольку в 
первый транш взятки якобы забыли 
заложить долю сотрудников управ-
ления «П» ФСБ (вели оперативное со-
провождение дела управленца «Ро-
скосмоса»). При этом господин Евдо-
кимов торопил: оперативник Про-
ценко намекнул ему, что якобы че-
кисты намерены перевести топ-ме-
неджера в «Матросскую Тишину» и 
вся комбинация по его переводу под 
домашний арест сорвется. В итоге 
госпожа Ракитина, собрав к 16 мар-
та требуемую сумму, снова заложи-
ла деньги через посредника в ячей-
ку на вокзале. Однако далее ситуа-
ция, судя по всему, развивалась не 
по планам супругов: Владимир Евдо-
кимов сообщил, что «передача денег 
прошла неудачно» и госпоже Раки-
тиной «необходимо провести в до-

ме генеральную уборку, поскольку 
к ним придут с обысками». А следу-
ющей ночью Владимир Евдокимов 
был найден в камере мертвым с но-
жевыми ранениями в грудь и шею.

Стоит отметить, что 12 марта 
2018 года ГСУ СКР уже выделяло в от-
дельное производство материалы в 
отношении Валентины Ракитиной, 
возбудив против нее уголовное дело 
по ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (посредничест-
во во взяточничестве в особо круп-
ном размере). Но Генпрокуратура РФ 
отменила постановление следовате-
ля. В результате адвокат господина 
Малофеева Денис Никитенко подал 
в Генпрокуратуру РФ жалобу.

Адвокат госпожи Ракитиной Ва-
дим Козин заявил 

”
Ъ“, что, добива-

ясь привлечения его подзащитной 
к уголовной ответственности, Алек-
сандр Малофеев просто не жела-
ет платить по заявленному ею иску 
в 80 млн руб., поскольку «уже ку-
пил на эти деньги дорогую иномар-
ку и квартиру в новостройке». «К то-
му же,— заявил господин Козин,— 
Александр Малофеев вообще не 
имеет права обжаловать решение 
Генпрокуратуры РФ, так как не име-
ет отношения к выделенному делу».

В свою очередь, адвокат Денис 
Никитенко настаивает на том, что 
в действиях госпожи Ракитиной 
однозначно усматриваются при-
знаки состава преступления — ч. 4 
ст. 291.1 (соучастие в посредниче-
стве во взяточничестве). «Валенти-
на Ракитина прямо заявляла в сво-
их показаниях, что передавала 
80,379 млн руб. Александру Мало-
фееву по просьбе своего мужа Вла-
димира Евдокимова,— пояснил 

”
Ъ“ 

адвокат Никитенко.— Причем дела-
ла это с целью 

”
дальнейшей пере-

дачи их сотрудникам центрально-
го аппарата СКР и управления 

”
П“ 

ФСБ России“». Что касается иска, то 
адвокат считает его бесперспектив-
ным. «Недавно пленум Верховного 
суда однозначно решил: деньги, на-
правленные на взятку, взяткодате-
лю не возвращаются»,— сказал го-
сподин Никитенко.

Алексей Соковнин

Деньги на следователей  
предложили оценить Генпрокуратуре
Защита обвиняемых в мошенничестве в отношении топ-менеджера 
«Роскосмоса» требует возбудить дело о взятке против его бывшей жены

Как стало известно ”Ъ“, военно-след-
ственное управление Следственного 
комитета России (ВСУ СКР) по Южно-
му военному округу (ЮВО) завершает 
расследование уголовного дела о хи-
щении дизельного топлива из 136-й 
отдельной гвардейской мотострел-
ковой бригады (в/ч 63354) в Буйнак-
ске. Дело насчитывает 42 преступных 
эпизода, совершенных членами ор-
ганизованной группировки, на общую 
сумму 20 млн руб. Обвинение в особо 
крупном мошенничестве предъявле-
но начальнику службы горючих и сма-
зочных материалов в/ч майору Алек-
сею Вилкову, заведующему складом 
ГСМ в Ханкале (Чечня) Армену Майля-
ну, лаборанту склада Алексею Крюч-
кову, сотрудникам в/ч Сергею Маго-
медову и Тавболату Джанбатырову. 
Подследственные отрицают свою 
причастность к инкриминируемым 
им преступлениям.

По версии следствия, майор Алексей 
Вилков, получив в 2016 году назначение 
на должность начальника службы горю-
чих и смазочных материалов в/ч 63354 — 
знаменитой 136-й отдельной гвардейской 
мотострелковой Уманско-Берлинской 
Краснознаменной орденов Суворова, Ку-
тузова и Богдана Хмельницкого бригады, 
задумал организовать хищение дизельно-
го топлива с помощью своих бывших со-
служивцев Сергея Магомедова и Тавбола-
та Джанбатырова. Они долгие годы слу-
жили по контракту в различных частях 
Южного военного округа. Для реализа-
ции задуманного Магомедов был офици-
ально оформлен на должность трактори-
ста полигона войсковой части, при этом 
фактически он исполнял обязанности на-
чальника полевого заправочного пункта. 
Согласно обвинению, Магомедов вносил 
подложные сведения в раздаточные ведо-
мости на фиктивную выдачу дизтоплива 
в подразделения батальона связи. Джанба-
тыров был принят на должность электро-
монтера-релейщика в/ч, хотя на самом де-
ле являлся начальником склада ГСМ, счи-
тают следователи. Допрошенные в ходе 
следствия свидетели — заместитель ко-
мандира батальона связи по вооружению 
Магомед Мутаев и начальник контроль-
но-технического пункта батальона свя-
зи Тагиров сообщили, что первый по ука-

занию второго вносил заведомо ложные 
сведения о расходовании дизельного то-
плива в рабочие листы агрегатов батальо-
на связи, а также в акты списания топлива. 
За это Магомедов получал денежные сред-
ства, которые расходовал на ремонт тех-
ники батальона связи. Тагиров подтвер-
дил данный факт. Следователи установи-
ли, что дизтопливо поставлялось в войско-
вую часть Буйнакска со склада ГСМ Ханка-
лы (Чеченская Республика) за подписью 
заведующего базой Армена Майляна. Его 
подручным был лаборант склада Алексей 
Крючков, ранее судимый Засвияжским 
районным судом Ульяновска за разбой в 
составе группы (ч. 4 ст. 162 УК РФ).

Отметим, что сначала было возбужде-
но уголовное дело об особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) по 12 
эпизодам хищения дизтоплива в бри-
гаде, затем было установлено еще семь 
случаев хищения, затем 23 факта. В мар-
те 2018 года все три дела были объедине-
ны в одно — по 42 эпизодам на общую 
сумму 20 млн руб.

«Все подследственные не признают 
свою вину»,— рассказал 

”
Ъ“ адвокат Ар-

мена Майляна Станислав Сатаров. По его 
мнению, данное уголовное дело является 
местью следователей за коллегу, которого 
осудили на три года по ст. 290 УК РФ (по-
лучение взятки) после обращения в спец-
службы сотрудников базы ГСМ в/ч 63354. 
Защита утверждает, что в обвинении не 
указываются способ и место хищения то-
плива, документы же на списание дизто-
плива в части подписывал заместитель 
командира батальона связи по вооруже-
нию Магомед Мутаев. «Мы неоднократно 
писали ходатайства о привлечении его к 
уголовной ответственности, но наши за-
явления не принимаются во внимание 
следственными органами, а прокурату-
ра отвечает отказом»,— уточнил госпо-
дин Сатаров. Обвиняемые содержатся 
под стражей по решению суда до 19 июня 
2018 года. Апелляционная жалоба защи-
ты пятерых подследственных на соответ-
ствующее судебное постановление бы-
ла отклонена Северо-Кавказским окруж-
ным военным судом. Адвокаты просили 
изменить меру пресечения их доверите-
лям на домашний арест, но суд посчитал 
их доводы необоснованными.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Батальон слил солярку
Следователи выявили хищение  
на 20 млн рублей в 136-й гвардейской 
мотострелковой бригаде

Как стало известно ”Ъ“, Вер-
ховный суд (ВС) в ближайшее 
время рассмотрит законность 
нормы ПДД, обязывающей во-
дителей надевать светоотра-
жающие жилеты в случае выну-
жденной остановки на трассе 
в темное время суток. Такое 
правило было введено несколь-
ко месяцев назад. Обратив-
шийся в ВС правозащитник Лев 
Воропаев называет требование 
незаконным, поскольку оно не 
связано с управлением транс-
портным средством: выйдя из-
за руля, водитель становит-
ся пешеходом. В МВД с этим 
не согласны.

Правозащитник, юрист из Че-
лябинска Лев Воропаев (регуляр-
но обжалует нормативные акты в 
области дорожного движения; не-
сколько лет назад добился уточне-
ния правил обгона) обратился в ВС 
по поводу новой нормы ПДД, поя-
вившейся в правилах весной 2018 
года. В случае вынужденной оста-
новки или после ДТП на трассе в 
темное время суток водители обя-
заны надевать куртку или жилет 
со светоотражающими полосами 
(
”
Ъ“ сообщал об этом 18 марта). Ра-

нее аналогичная обязанность бы-
ла введена для пешеходов.

В иске (есть у 
”
Ъ“) господин Во-

ропаев обратил внимание на сле-
дующие вещи. Обязанность наде-
вать жилет распространяется на 
водителя транспортного средства, 
при этом, согласно пункту 1.2 ПДД, 
водителем считается лицо, управ-
ляющее транспортным средством 
(включая погонщика, ведущего по 
дороге вьючных, верховых живот-
ных или стадо). К водителю также 
приравнивается преподаватель, 
обучающий вождению. А вот ли-
цо, находящееся вне транспортно-
го средства, считается пешеходом, 
следует из ПДД, пишет Лев Воропа-
ев в своем заявлении. Если строго 
следовать тексту правил, водитель 
вообще не может находиться на 
проезжей части или обочине (ко-
торые, по ПДД, являются частью 
дороги), это может быть только пе-
шеход. В связи с этим господин Во-
ропаев просит ВС признать недей-

ствующим пункт 2.3.4 ПДД, в кото-
рых прописана обязанность води-
телей надевать жилеты при выну-
жденной остановке или аварии.

В МВД с доводами не согласи-
лись. Как рассказал 

”
Ъ“ предста-

витель ведомства в ВС Гайк Марь-
ян, из ПДД следует, что обязаннос-
ти водителя начинаются задолго 
до начала движения машины: он, 
в частности, должен сначала про-
верить состояние автомобиля. По-
сле остановки транспортного сред-
ства водитель обязан также соблю-
дать ряд правил: например, если 
остановка вынужденная, устано-
вить специальный знак на дороге, 
а при оформлении ДТП — сфото-
графировать место происшествия. 
«Пешеходом автомобилист стано-
вится только после того, когда вы-
полнил все эти обязанности,— ре-

зюмирует господин Марьян.— Ло-
гика требований надевать жилеты 
в том, чтобы водителя, вышедше-
го из-за руля, было хорошо видно 
на обочине дороги в темное время 
суток — это нужно для его же без-
опасности».

Любопытно, что в марте 2018 
года представители ГИБДД России 
не исключали, что водителя, не на-
девшего жилет, можно привлечь к 
ответственности по ст. 12.27 КоАП 
«Невыполнение обязанностей в 
связи с ДТП» (штраф — 1 тыс. руб.). 
Однако позже, отвечая на депутат-
ский запрос зампреда фракции 
ЛДПР Ярослава Нилова, первый 
заместитель начальника ГИБДД 
России Владимир Швецов сооб-
щил, что «административная от-
ветственность за отсутствие жиле-
та в транспортном средстве или на 
водителе не предусмотрена». На-
чальник Госавтоинспекции Миха-
ил Черников также заявлял, что 
наказание за отсутствие жилета — 
«абсурд».

«Если толковать ПДД букваль-
но, любое лицо, как только пере-

стало управлять транспортным 
средством, становится пешехо-
дом,— говорит юрист, эксперт 
по безопасности движения Кате-
рина Соловьева.— Но это непра-
вильно. Пешеходом де-факто яв-
ляется лицо, не имеющее изна-
чально никакого отношения к 
процессу перемещения людей и 
грузов и связанному с управле-
нием транспортным средством. 
А водитель — это лицо, которое 
управляет автомобилем, переме-
щаясь из точки А в точку Б: в это 
время оно выполняет обязаннос-
ти, находясь за рулем или вый-
дя из-за руля. Что такое 

”
управле-

ние“, в ПДД не раскрывается, но 
такие вещи и невозможно фор-
мализовать. Сложно определить 
критерии и точный момент, ког-
да водитель становится пешехо-
дом». При этом госпожа Соловье-
ва заметила, что принятое в дей-
ствующих ПДД понятие «води-
тель» все же необходимо скоррек-
тировать: «Истец справедливо об-
ращает на это внимание».

Иван Буранов

Водителя попробуют отличить  
от пешехода
Обязанность надевать светоотражающие жилеты  
при выходе из машины оспаривают в Верховном суде

Верховный суд просят 
внимательнее присмо-
треться к правилам,  
регламентирующим  
необходимость жилетов 
для водителей 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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светская 
жизнь

«То, что надо»
На прошлой светской неделе был, 
вообще, «Кинотавр» в Сочи, но и Мо-
сква, разумеется, не скучала, отме-
чая разного рода праздники в обла-
сти современного искусства: десяти-
летие «Гаража» и совместный день 
рождения директора МАММ Ольги 
Свибловой и главы аукционного до-
ма Philips Светланы Марич.

Десятилетие «Гаража» отмети-
ли открытием летнего выставоч-
ного сезона, выставки которого от-
ражают прошлое, настоящее и да-
же будущее. После их подробного 
осмотра гостей, которых встреча-
ли совладельцы музея Роман Абра-
мович и Дарья Жукова, приглаша-
ли на крышу музея. Гости вспоми-
нали открытие Центра современ-
ного искусства, который тогда еще 
располагался в Бахметьевском га-
раже — теперь там Еврейский му-
зей и центр толерантности. Если де-
сять лет назад, в июне 2008 года, со-
бытие отмечали большим ужином 
с рассадкой и концертом Эми Уай-
нхаус (певица уже была заложни-
цей своих аддикций, попадала в но-
ты, но никак не могла сфокусиро-
ваться и спеть их в микрофон), то 
теперь все упростилось до коктей-
ля с самообслуживанием и музы-
кой от Айзека Ферри, сына Брайа-
на Ферри. И тогда, и теперь торже-

ство было исключительно адекват-
но времени. Богатство нефтяных 
нулевых требовало роскоши, сей-
час все совсем иначе, и руководст-
во «Гаража» остается исключитель-
но чутким к повестке и духу време-
ни. Гостей было много, и самых раз-
ных. На выставку Юргена Теллера, 
посвященную чемпионату мира 
по футболу, пришел тренер Леонид 
Слуцкий, к этой и остальным экспо-
зициям оказался неравнодушным 
дизайнер Гоша Рубчинский. Здесь 
же были и Ольга Свиблова со Свет-
ланой Марич, которые на следу-
ющий вечер давали в МАММ свой 
«Бал близнецов». Тут день рождения 
тоже решили совместить с верниса-
жем. Константин Эрнст, Марк Гар-
бер, Маргарита Пушкина, Алексей 
Ананьев, Софья Троценко и другие 
гости открывали для себя выстав-
ку Mad House и буквально завалили 
цветами именинниц.

Тем временем в Сочи ежедневно 
смотрели кино и еженощно до упаду 
плясали в так называемой палатке 
Martini. Кино было спорным и бес-
спорным, жюри принимало реше-
ния с выдающимся единодушием. 
Правда, это не означало, что лауре-
аты были с ним согласны. Так, про-
дюсер фильма Алексея Федорчен-
ко «Война Анны» Андрей Савельев, 
после того как картина не получила 
главных наград, объявил, что прокат 
фильма отменяется.

В этом году самую злачную пляж-
ную точку фестиваля переимено-
вали в «беседку», но это не помо-
гло: привычка к прежнему назва-
нию пока непобедима. Происхо-
дившее в «палатке» не поддается 
описанию, однако официальная 
светская жизнь тут тоже била клю-
чом. Собственный вечер провела 
ювелирная компания Mercury, па-
ру лет назад взявшая главный рос-
сийский киносмотр под свое спон-
сорское крыло; отгремела вечерин-
ка фонда RuArts Марианны Сар-
даровой, совладелицы «Кинотав-
ра»; впервые прошел званый ужин 
InStyle; завтрак Hello! обернулся бо-
лее поздним бранчем; на вечеринке 
L’Officiel в день, когда стало извест-
но об отставке главреда Forbes Нико-
лая Ускова (журнал также выпуска-
ет ИД ACMG), главный редактор Ксе-
ния Собчак не только вручила брил-
лиантовую брошь режиссеру-дебю-
танту, девушке Данилы Козловского 
актрисе Ольге Зуевой, но и предста-
вила гостям свой фильм «Дело Соб-
чака». Сам фильм стал закрываю-
щим для «Кинотавра», а на пляжной 
вечеринке после него Игорь Верник 
с Василием Зоркиным исполнили 
песню «Дай мне этот день, дай мне 
эту ночь» так страстно, что теперь ее 
можно считать гимном фестиваля, 
который и впрямь «то, что надо».

Богатство нефтяных 
нулевых требовало 
роскоши, сейчас 
все совсем иначе

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

России следует пересмотреть нацио
нальное законодательство о мирных 
 собраниях, поскольку действующий 
 порядок не приспособлен для стихийных 
демонстраций, считает Комитет ООН по 
правам человека (КПЧ). К такому выво
ду комитет пришел, рассмотрев жалобу 
жительницы Петербурга Елены Поповой, 
оштрафованной за участие в несогласо
ванной стихийной акции после думских 
выборов 2011 года. Таким образом, на
казание за участие в мирном протесте 
признано противоречащим Междуна
родному пакту о гражданских и полити
ческих правах.

С жалобой в КПЧ Елена Попова (в прош-
лом сотрудница правозащитной организа-
ции «Солдатские матери Санкт-Петербур-
га») обратилась четыре года назад. Во время 
акции в центре Санкт-Петербурга 5 декаб-
ря 2011 года (на следующий день после дум-
ских выборов), которая не была согласова-
на с властями, Елену Попову задержали по-
лицейские. Активистку обвинили в органи-
зации несанкционированного мероприя-
тия. По утверждению полиции, она призы-
вала выкрикивать лозунги «Россия без Пути-
на» и «Голосуй — не голосуй, все равно полу-
чишь ...» и привлекала к участию в протесте 
других людей. Суд оштрафовал госпожу По-
пову на 1 тыс. руб. за нарушение ст. 20.2 Ко-
АП, апелляционная инстанция подтвердила 
это решение.

Как утверждает в жалобе Елена Попова, 
чьи интересы представляет адвокат Сергей 
Голубок, задержание и привлечение к ответ-
ственности нарушают ст. 21 Международного 
пакта о гражданских и политических правах. 
Согласно статье, право на свободу мирных со-
браний не подлежит ограничениям, кроме 
тех, которые необходимы в демократическом 
обществе в интересах государственной или 
общественной безопасности, общественного 
порядка, охраны здоровья и нравственности 
населения или защиты прав и свобод других 
лиц. В жалобе госпожа Попова указывает, что 
акция 5 декабря 2011 года была «прямым и не-
посредственным» ответом на объявление ре-

зультатов парламентских выборов 4 декабря, 
которые были сочтены собравшимися сфаль-
сифицированными. Суды ограничились фор-
мальным рассмотрением вопроса, было ли 
получено предварительное разрешение на 
проведение акции от властей, но так и не объ-
яснили, каким образом протест перестал но-
сить мирный характер или нарушил общест-
венный порядок, говорится в жалобе.

Российские власти, возражая против жа-
лобы Елены Поповой, настаивали, что тре-
бование заранее уведомлять о проведении 
массовых мероприятий, предусмотренное 
законом о собраниях, как раз и есть «необ-
ходимое в демократическом обществе огра-
ничение»: оно «преследует цель охраны об-
щественного порядка, прав и свобод других 
граждан».

Однако КПЧ не согласился с этими дово-
дами и признал привлечение госпожи По-
повой к ответственности нарушением ст. 21 
Пакта, обязав РФ назначить активистке ком-
пенсацию, возместить сумму штрафа и су-
дебные издержки. В КПЧ напомнили, что 
когда государство стремится обеспечить ба-
ланс между правом человека на собрания 
и интересами общественного порядка, оно 
«должно руководствоваться целью содейст-
вовать осуществлению данного права, вме-
сто того чтобы стремиться избыточно или 
несоразмерно ограничивать его». Хотя тре-
бование о подаче предварительного уве-
домления может иметь большое значение 
для нормального проведения демонстра-
ций, его применение «не может быть само-
целью», говорится в решении. В комитете на-
помнили, что любое вмешательство в реали-
зацию права на свободу собраний «должно 
быть обосновано государством»: «это особен-
но верно в случае спонтанных демонстра-

ций, которые в силу своего характера не мо-
гут зависеть от требования подачи предвари-
тельного уведомления». Российские власти 
не оспорили утверждение Елены Поповой 
о том, что спонтанный протест 5 декабря не 
утратил мирного характера и не мешал об-
щественному порядку, а значит, наказание 
активистки не было необходимой в демо-
кратическом обществе мерой. Россия обяза-
на принять меры для того, чтобы подобные 
нарушения не повторялись в будущем, го-
ворится в решении КПЧ: «В этой связи Рос-
сии следует пересмотреть свои националь-
ные законы в целях обеспечения их соответ-
ствия статье 21 Пакта, в том числе в контекс-
те спонтанных демонстраций».

Схожую правовую позицию ранее уже 
высказывал ЕСПЧ, указывает адвокат Сер-
гей Голубок. Классическим примером явля-
ется дело «Лашманкин и другие против Рос-
сии» 2017 года, когда в ЕСПЧ обратились 23 
заявителя: региональные власти под разны-
ми предлогами отказали им в согласовании 
проведения публичных мероприятий, а не-
которых еще и привлекли к ответственно-
сти за проведение несогласованных акций.

Россия как участник ООН, присоединив-
шись к факультативному протоколу к Меж-
дународному пакту о гражданских и поли-
тических правах, признала компетенцию 
КПЧ выявлять нарушения положений Пакта 
и обязалась (в случае обнаружения таких на-
рушений) обеспечить правовую защиту. Од-
нако об обязательности выполнения требо-
ваний Комитета по правам человека в Рос-
сии существуют различные мнения. Так, 
в 2012 году Конституционный суд (КС) ука-
зал в своем решении, что Россия не вправе 
уклоняться от адекватного реагирования на 
акты комитета. Однако судья КС Николай 
Бондарь тогда выступил с особым мнением, 
заявив об исключительно «наблюдательной» 
роли Комитета по правам человека, который 
«не должен рассматриваться как судебный 
орган, решения которого могли бы повлечь 
для России юридические последствия».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Протест не нуждается в уведомлении
ООН критикует РФ за нарушение пакта о гражданских и политических правах

Конституционный суд (КС) принял к рассмотрению жа
лобу на неконституционную практику властей и судов, 
отказывающих гражданам с диагнозом ВИЧ в усынов
лении ребенка без учета иных обстоятельств и фактов. 
Семейная пара из Подмосковья оспаривает в КС по
жизненное ограничение своего права воспитывать ре
бенка: до его рождения женщину инфицировали ВИЧ 
в медучреждении. 

Жалобу на применение положений постановления пра-
вительства РФ и Семейного кодекса РФ, из-за которых гра-
жданам отказывают в усыновлении ребенка только на осно-
вании наличия ВИЧ, в КС направил адвокат международной 
правозащитной группы «Агора» Рамиль Ахметгалиев в инте-
ресах семейной пары из Подмосковья Р.А.С. и К.Х.С. Супруги 
состояли в зарегистрированном браке с 2010 года, прожива-
ли в благоустроенной квартире и планировали завести ре-
бенка, но в 2012 году заявительницу заразили ВИЧ в медуч-
реждении, где она лечилась, чтобы стать матерью. В итоге ее 
сестра родила для супругов сына путем искусственной инсе-
минации от мужа заявительницы. Несмотря на то что ни от-
цу, ни ребенку, который с момента родов проживает в семье 
заявителей, ВИЧ не передался, суды, включая Верховный 
(ВС), решили, что ВИЧ-инфекция «сама по себе является до-
статочным основанием для отказа лицу в усыновлении», го-
ворится в жалобе.

Согласно пп. 6 п. 1 ст. 127 Семейного кодекса РФ, «не мо-
гут быть усыновителями» лица, которые «по состоянию здо-
ровья не могут усыновить ребенка». В перечень заболева-
ний, утвержденный постановлением правительства 14 фев-
раля 2013 года №117, в частности, входят инфекционные за-
болевания, препятствующие усыновлению «до прекраще-
ния диспансерного наблюдения в связи со стойкой ремис-
сией». На практике это приводит к бессрочному отказу ВИЧ-
инфицированным в усыновлении.

Адвокат Ахметгалиев оспаривает «узкий и формалист-
ский смысл» толкования судами закона, который также «от-
разился и в подзаконных актах». Оспариваемые нормы по-

зволяют отказывать в усыновлении, основываясь только на 
диагнозе, без рассмотрения вопросов о возможности гра-
жданина надлежащим образом исполнять родительские 
обязанности и наличии реальной опасности для жизни 
и здоровья усыновляемого. При этом правозащитник ссы-
лается на устойчивую практику решений КС по проблемам 
ВИЧ. Как указывал КС, «мировым сообществом признано», 
что наличие ВИЧ «не должно рассматриваться как условие, 
создающее угрозу для здоровья населения, поскольку вирус 
иммунодефицита при бытовых контактах не передается».

В жалобе приводится статистика Минздрава и спецучре-
ждений: в 2016 году от ВИЧ-инфицированных матерей роди-
лось 15 989 детей, из них у 281 ребенка была подтверждена 
ВИЧ-инфекция. То есть в 98,3% случаев родились здоровые де-
ти. Угроза заражения ребенка матерью, отмечает адвокат, су-
ществует лишь тогда, когда речь идет о беременности, родах 
и грудном вскармливании. Фактически пожизненное огра-
ничение на усыновление для узкой группы, к которой при-
надлежат заявители, «основано на предполагаемой, мнимой, 
а не фактической угрозе», убежден он. Господин Ахметгалиев 
отмечает противоречивость регулирования в этой сфере: вы-
явление ВИЧ у усыновителя, согласно Семейному кодексу, не 
может быть основанием для отмены усыновления. При этом 
семейное законодательство «гарантирует защиту семьи, а не 
только отношений между отдельными ее членами», отмечает 
автор жалобы, напоминая, что ситуация заявителей не явля-
ется такой уж и специфичной. «Распространены случаи, когда 
один из бывших супругов, имеющий на попечении ребенка, 
вновь вступает в брак и новый супруг или супруга желают его 
усыновить»,— говорит он. «Обжалуемые нормы создают бес-
смысленные барьеры и ограничения в создании семьи как со-
циального института»,— подчеркивается в жалобе.

Напомним, разрешить ВИЧ-инфицированным усынов-
ление или опеку детей правительство планировало еще год 
назад (см. 

”
Ъ“ от 28 апреля 2017 года) в рамках подписанного 

Дмитрием Медведевым плана мероприятий по реализации 
госстратегии по борьбе с распространением ВИЧ в РФ. Он 

предполагал внесение изменений в перечень заболеваний, 
препятствующих усыновлению, чтобы позволить это ВИЧ-
инфицированным, проходящим терапию и безопасным для 
окружающих. Правительство собиралось внести поправки 
не позже второго квартала 2018 года.

В апреле этого года в Белом доме решили поддержать 
обратившихся в КС заявителей, предложив вместо систем-
ного подхода решить проблему с помощью административ-
ного ресурса. Глава аппарата правительства Сергей Приходь-
ко в письме губернатору Московской области Андрею Воро-
бьеву заявил, что считает это дело «частным случаем», кото-
рый «должен рассматриваться Верховным судом» в «особом 
порядке» и «без учета» оспариваемых в КС ограничений. Вла-
стям Подмосковья было рекомендовано оказать заявителям 
«юридическую помощь». Органы опеки подготовили для за-
явителей проект кассационной жалобы в ВС, но жалобу в КС 
рекомендовали отозвать, отметил господин Ахметгалиев.

Полпред президента в КС Михаил Кротов сообщил в от-
зыве, что невозможность усыновления ВИЧ-инфицирован-
ными «обусловлена не пороками законодательных норм, 
а хроническим характером и иными особенностями забо-
левания» и оснований подвергать сомнению конституцион-
ность оспоренных норм «не имеется». Полпред Госдумы в КС 
Татьяна Касаева заявила, что оспоренные нормы введены 
исключительно в интересах детей и не могут рассматривать-
ся как дискриминационные и нарушающие Конституцию.

Однако представители «Агоры» уже обратили внимание 
КС на аналогичное дело, которое ведет в судах адвокат орга-
низации Владимир Васин: в Красноярском крае ВИЧ-инфи-
цированной женщине отказали в опеке над внуком, мать ко-
торого погибла. По словам Рамиля Ахметгалиева, за год к не-
му поступило четыре аналогичных обращения из разных 
регионов России, при этом во всех делах речь идет об усы-
новлении не чужих детей, а прямых родственников. «Оспа-
риваемые нами нормы не признают и разрушают родствен-
ные связи и институт семьи»,— уверен он.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

КС просят сделать поправку на диагноз
ВИЧ-инфицированные жалуются на ущемление прав при усыновлении

ООН призвала российские  
власти не разгонять стихийные 
демонстрации   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Мэр Москвы Сергей Собянин объявил набор волон
теров в свой избирательный штаб на выборы главы 
города. Он предложил тем, кто хочет «иметь достой
ную работу и обеспеченную старость», присоеди
ниться к его команде. Глава избирательного штаба 
мэра Константин Ремчуков заявил, что ему хотелось 
бы, «чтобы волонтеры не только собирали подписи», 
но и «обучали жителей с помощью электронных ре
сурсов докладывать о проблемах». Политолог Алек
сандр Пожалов считает, что «сбор подписей через 
партийные ячейки имиджевого вклада» в кампанию 
не принесет.

«Если вы хотите, чтобы наш город стал лучшим на зем-
ле, чтобы мы чувствовали себя уверенно, безопасно и уют-
но, получали качественные услуги, имели достойную рабо-
ту и обеспеченную старость, если вы поддерживаете переме-
ны, происходящие в Москве, присоединитесь к моей коман-
де»,— написал Сергей Собянин на своем сайте. Он уточнил, 
что в команду требуются «волонтеры, соратники и союзни-
ки» для того, чтобы «собирать и проверять подписи, общать-
ся с москвичами, участвовать в пикетах» и организовывать 
акции в его поддержку.

Возглавить свой избирательный штаб господин Собя-
нин ранее предложил главе Общественной палаты (ОП) 
Москвы, главному редактору «Независимой газеты» Конс-
тантину Ремчукову. В интервью «Эху Москвы» 11 июня го-
сподин Ремчуков заявил, что ему «очень хочется», чтобы 
«волонтеры выполняли функцию не только сбора мнения 
москвичей о тех проблемах, которые у них есть, но и об-

учали многих жителей, как просто с помощью электрон-
ных ресурсов докладывать о тех проблемах, которые есть».

Директор по исследованиям ИСЭПИ Александр Пожалов 
отмечает, что предыдущая кампания 2013 года «запомни-
лась активной уличной волонтерской кампанией Алексея 
Навального» (в 2013 году на выборах мэра набрал 27,2%, Сер-
гей Собянин — 51,3%). «Формально у Собянина был волон-
терский штаб», говорит эксперт, но он «вел достаточно стан-
дартную кампанию для губернатора», и с этим «может быть 
связана низкая явка лоялистов (явка составила 32%.— 

”
Ъ“)»: 

«Сейчас Сергей Собянин, возможно страхуясь от рисков 
низкой явки, стремится зажечь лоялистов, обращаясь к ним 
лично через свой сайт, ведет активную электоральную кам-
панию, анонсирует темы, которые направлены на разные 
группы». По словам эксперта, такой сценарий «предполага-
ет задействование волонтеров, так как сбор подписей через 
партийные ячейки имиджевого вклада не принесет». Он от-
мечает, что мэр не случайно объявил о своем участии в вы-
борах на праздновании дня рождения проекта «Активный 
гражданин»: «Целый ряд участников проекта, которые пос-
тоянно голосуют, смогут выступить в качестве волонтеров».

Напомним, мэр Москвы, который является членом 
«Единой России», уже подал документы в Мосгоризбир-
ком как самовыдвиженец. Секретарь московского отделе-
ния «Единой России» Андрей Метельский считает, что «мэр 
Сергей Собянин в 2013 году и в 2018 году — это два разных 
мэра». «Сейчас другая история: мэр может обратиться к мо-
сквичам с просьбой помочь ему на выборах, а доброволь-
ные помощники были всегда. Можно сколько угодно про-

водить аналогии, но если технологии оппозиции успеш-
ны, то почему бы их не использовать,— сказал 

”
Ъ“ едино-

росс.— Во многих вещах Алексей Навальный не прав, но 
в каких-то прав — например, в привлечении волонтеров в 
избирательную кампанию».

Политолог Михаил Виноградов отмечает, что «Сергей Со-
бянин подыгрывает федеральному запросу на волонтерст-
во (2018 год объявлен годом добровольца по указу Владими-
ра Путина.— 

”
Ъ“), показывает, что он в тренде». При этом для 

самих волонтеров «участие в кампании может стать карьер-
ным ростом», считает эксперт. Политтехнолог Дмитрий Гу-
сев говорит, что «участие волонтеров в кампании в россий-
ской практике — редкое явление, а волонтеры впоследст-
вии могут стать доверенными лицами (согласно недавно 
принятым поправкам, кандидат в мэры может назначить до 
500 доверенных лиц.— 

”
Ъ“)».

В президентской кампании Владимира Путина активное 
участие принимало движение «Волонтеры Победы». Глава 
движения Ольга Амельченкова сказала 

”
Ъ“, что не слыша-

ла о заявлении Сергея Собянина и движение пока не плани-
рует работать на выборах. Глава Ассоциации волонтерских 
центров Артем Метелев заявил 

”
Ъ“, что ассоциация также не 

будет принимать «прямого участия в кампании» мэра. В Мо-
скве при поддержке правительства Москвы существует про-
ект «Мосволонтер», однако официально он не будет задейст-
вован в кампании мэра, сказал 

”
Ъ“ господин Метелев: «Став-

ка будет сделана на неравнодушных москвичей, которые са-
мостоятельно примут решение помогать в работе штаба».

Лиза Миллер

Сергей Собянин призывает добровольцев
Мэр Москвы объявил набор волонтеров в свой штаб



Северная Корея  
поравнялась с Америкой

В подписанном по итогам встречи доку-
менте говорится о том, что Дональд Трамп 
и Ким Чен Ын «провели глубокий и откро-
венный обмен мнениями по вопросам, ка-
сающимся установления новых отноше-
ний между США и КНДР». В чем состоят эти 
«новые отношения», стороны, впрочем, 
не уточнили.

«Мы решили оставить прошлое позади,— 
торжественно провозгласил Ким Чен Ын.— 
Мир увидит значительные перемены».

«Встреча прошла лучше, чем кто-либо мог 
ожидать,— вторил ему Дональд Трамп.— 
И впереди будет еще больше, больше, боль-
ше таких встреч».

В этот момент невозможно было себе пред-
ставить, что еще не так давно, говоря о северо-
корейском лидере, все тот же Дональд Трамп 
уничижительно называл его Little Rocket 
Man («маленький человек-ракета»). Но в ре-
кордные для двусторонних отношений сро-
ки произошло дипломатическое «сингапур-
ское чудо»: «маленький человек-ракета» вы-
рос до полноправного собеседника и потен-
циального партнера президента США.

В связи с этим, лично пообщавшись с Ким 
Чен Ыном, Дональд Трамп поведал о самом 
главном, сокровенном. Оказывается, в Син-
гапуре ему удалось установить с северокорей-
ским лидером «особую связь», и благодаря ей, 
по версии главы Белого дома, вопрос дену-
клеаризации КНДР теперь удастся решить 
«очень, очень быстро». Более того, Дональд 
Трамп подтвердил, что «совершенно точно» 
пригласит лидера КНДР посетить Белый дом.

Встреча Дональда Трампа и Ким Чен Ына 
в отеле Capella проходила на самом круп-
ном сингапурском острове Сентоза. Назва-
ние острова образовано от слова «сантоша», 
что на санскрите означает «мир». Делегация 
США прибыла на встречу в кавалькаде чер-
ных «Кадиллаков» с американскими фла-
гами. Дональд Трамп выделялся ярко-крас-
ным галстуком, свисавшим значительно ни-
же пряжки ремня. В свою очередь, Ким Чен 
Ын, несмотря на тридцатиградусную жару, 
был одет в традиционный черный френч. Он 
приехал на бронированном Mercedes S600 
Pullman в колонне из 40 автомобилей. Выхо-
дя из машины, северокорейский лидер сжи-
мал в руках черную папку. «Мы прибыли 
на эту встречу, преодолев все трудности»,— 
 заявил он.

Основной темой переговоров стала, как 
накануне выразился госсекретарь США 
Майк Помпео, «полная, проверяемая, не-
обратимая денуклеаризация» КНДР. «Это 
единственный результат, который мы при-
мем,— заявил он.— Если дипломатия не 
сдвинет дело в нужном направлении, санк-
ции будут увеличены».

Оценивая итоги переговоров, большин-
ство опрошенных 

”
Ъ“ экспертов назвали 

главным победителем главу КНДР. «Еще не-
давно Ким Чен Ын был главой государства-
изгоя, а сегодня с ним встречается действу-
ющий президент США. Флаг КНДР стоит ря-
дом с флагом США, как будто КНДР — нор-
мальная страна, которая находится в сим-
волическом равенстве с мощнейшей дер-
жавой современности, а не обложенная 
санкциями диктатура»,— кратко суммиро-
вал для 

”
Ъ“ итоги саммита глава азиатской 

программы Московского центра Карнеги 
Александр Габуев.

По мнению эксперта, Ким Чен Ыну уда-
лось добиться главного: подписание согла-
шения с США отводит хотя бы на время уг-
розу войны на Корейском полуострове, ко-
торая еще зимой этого года была вполне 
реальна.

По итогам последнего полугодия Ким 
Чен Ыну в самом деле удалось вырваться из 
дипломатической изоляции, восстановить 
испорченные отношения с Китаем, прове-
сти две встречи с президентом Южной Ко-
реи Мун Чжэ Ином, принять у себя главу 
МИД России Сергея Лаврова, а теперь еще 
и добиться от главы США характеристики 
«очень, очень талантливого молодого чело-
века» и «большого патриота».

Находясь в Сингапуре, в компании мини-
стра иностранных дел этой страны Ким Чен 
Ын катался по ночному городу, приветствуя 
его жителей и делая селфи. Таким образом, 
он рвал не только с дипломатической изоля-
цией, но и с имиджем представителей пра-
вящей в Пхеньяне династии Кимов как пато-
логических социопатов и отшельников.

Между тем собеседники 
”
Ъ“ в Москве 

и Сингапуре обращают внимание на то, что 
подписанное по итогам саммита заявление 
не содержит в себе практически ничего кон-
кретного, изобилуя декларациями и общи-
ми местами. Так, США и КНДР выразили на-
мерение «построить новые отношения», 
стремиться к «прочному и длительному ми-
ру» на Корейском полуострове, а также обме-
няться останками погибших и пропавших 
без вести на Корейской войне 1950–1953 го-
дов. Ким Чен Ын также обещал двигаться 
к «полной денуклеаризации Корейского по-
луострова» в соответствии с Пханмунчжом-
ской декларацией от 27 апреля этого года, 
подписанной главами двух Корей.

В свою очередь, Вашингтон «выразил при-
верженность обеспечению гарантий без-
опасности» Северной Кореи, но подобная 
расплывчатая формулировка вряд ли устро-
ит Пхеньян в долгосрочной перспективе.

Бывший посол Сингапура в России и ООН 
Билахари Каусикан заметил, что подписан-
ный документ вполне соответствует уровню 
отношений двух стран. «70 лет ненависти не 
стереть одной встречей,— заявил 

”
Ъ“ Била-

хари Каусикан.— Теперь нужно следить за 
тем, как будут развиваться события дальше».

Дональд Трамп уже пообещал, что про-
должение будет стремительным: по его 
словам, дипломаты США и КНДР догово-
рились «как можно скорее встретиться для 
конкретного воплощения достигнутых 
договоренностей».

Он подтвердил, что санкции против Пхе-
ньяна останутся в силе до полной денуклеа-
ризации КНДР, но при этом внезапно объя-
вил, что Вашингтон приостановит совмест-
ные учения с Южной Кореей до тех пор, по-
ка «переговоры не зайдут в тупик».

«Это один из наиболее интересных мо-
ментов,— сообщил 

”
Ъ“ профессор Универси-

тета Кейо Кен Дзимбо.— Приостановка уче-
ний отвечает не только долговременным за-
просам КНДР, но и чаяниям Китая и России».

Напомним, что Москва и Пекин настаи-
вают на поэтапном движении к денуклеари-
зации, когда на любой дружественный шаг 
Северной Кореи США будут отвечать встреч-
ной уступкой.

Большинство политиков США и Японии, 
напротив, настаивают, что денуклеаризация 
КНДР должна быть «полной, безоговорочной 
и необратимой», и только тогда Пхеньян мо-
жет рассчитывать на ослабление давления.

Это, по сути, так называемый ливий-
ский вариант денуклеаризации, кото-
рый был предложен советником Дональ-
да Трампа по национальной безопасности 
Джоном Болтоном, который также присут-
ствовал на саммите.

«Получившаяся конструкция — это ско-
рее 

”
ливийский вариант наоборот“: США 

останавливают учения, выводят КНДР из 
изоляции, а Пхеньян обещал 

”
работать в на-

правлении денуклеаризации“ без конкрет-
ных сроков и плана»,— заявил 

”
Ъ“ научный 

сотрудник ASAN Institute for Policy Studies 
Го Мён Хён. Он также обратил внимание на 
то, что Ким Чен Ын пообещал двигаться не 
к безъядерной КНДР, а к «безъядерному Ко-
рейскому полуострову».

На пресс-конференции после самми-
та Дональд Трамп заявил, что КНДР пош-
ла на несколько важных шагов: уничтожи-
ла ядерный полигон и место испытания ра-
кетных двигателей, а также прекратила те-
сты бомб и ракет. Однако на вопрос, чем до-
стигнутая им договоренность отличается 
от аналогичных соглашений между США 
и КНДР 1994 и 2000 годов, которые сам же 
Дональд Трамп неоднократно критиковал, 

он ограничился напоминанием о том, что 
«теперь в Белом доме находится админис-
трация, которая сможет добиться успеха». 
Между тем заданный журналистом вопрос 
вовсе не праздный: соглашения 1994 и 2000 
годов в схожих формулировках содержали 
обещание КНДР «двигаться к денуклеариза-
ции», но ни к чему не привели.

«Саммит стал притиркой двух лидеров, 
и вся практическая работа была оставлена 
на потом и перенесена на уровень глав МИ-
Дов двух стран,— пояснил 

”
Ъ“ ведущий на-

учный сотрудник ИДВ РАН Константин Ас-
молов.— Важнейшая часть заявления — про 
необходимость установления доверия меж-
ду двумя странами. Это означает, что процесс 
займет время и 

”
ливийская модель“ больше 

не рассматривается».
Результаты встречи поддержали в Москве 

и Пекине. Их высоко оценил министр ино-
странных дел КНР Ван И, а пресс-секретарь 
МИД КНР Гэн Шуан высказал идею о возмож-
ности начала пересмотра наложенных на 
КНДР санкций.

В комментарии «РИА Новости» замгла-
вы МИД РФ Сергей Рябков также приветст-
вовал встречу. Российский дипломат напом-
нил, что Москва имеет большой опыт в унич-
тожении ядерного оружия и будет готова по-
мочь в этом Северной Корее, если возникнет 
необходимость.

Михаил Коростиков, Сингапур

Президент США Дональд Трамп 
провозгласил, что благодаря уста-
новившейся между ним и северо-
корейским лидером Ким Чен Ыном 
«особой связи» они  ускоренными 
темпами двинутся в будущее — 
к полной денуклеаризации КНДР  
ФОТО XINHUA/SIPA USA/КОММЕРСАНТЪ

Леонид Ганкин, 
заведующий отделом  
внешней политики

цена  
вопроса

Вплоть до последних дней погова-
ривали, что 11 июня на пути из Ки-
тая президент России Владимир Пу-
тин примет во Владивостоке лиде-
ра КНДР Ким Чен Ына. Конечно, вы-
глядело бы это красиво: Ким-млад-
ший приехал за советом и поддер-
жкой перед встречей в Сингапуре 
с не очень доброжелательным и не-
предсказуемым собеседником. Тем 
самым Москва продемонстрирова-
ла бы всему миру, что ни одна серь-
езная мировая проблема не может 
быть решена без участия России.

Не берусь судить, обсуждалась ли 
где-то в верхах возможность встречи 
во Владивостоке, но ее значимость 
и целесообразность как для россий-
ской, так и для северокорейской сто-
роны не ограничивались бы желани-
ем утереть кому-то нос. Потому что, 
как ни крути, Москва оказалась од-
ним из действующих лиц в большой 
игре, кульминацией которой на дан-
ном отрезке времени стал Сингапур.

Итак, главные действующие ли-
ца и исполнители. Президент США 
Дональд Трамп. Он хочет решить се-
верокорейскую ядерную проблему 
и записать на свой счет первое круп-
ное достижение, которое существен-
но укрепит его позиции внутри и за 
пределами США.

Лидер КНДР Ким Чен Ын. Он нео-
жиданно оказался большим прагма-
тиком, готовым на многое, лишь бы 
с его страны сняли санкции, что по-
зволило бы ему хоть чуть-чуть под-
кормить народ и начать развивать 
экономику.

Но, как утверждают знающие лю-
ди, Ким-младший страшно боится, 
что американцы его обманут, ведь 
они уже не раз показали, что умеют 
это делать. Глава КНДР не хочет ра-
зоружаться «по ливийскому сцена-
рию», как предлагает советник по на-
циональной безопасности президен-
та США Джон Болтон: всем известно, 
чем это кончилось для Ливии и ее ли-
дера Муаммара Каддафи. Иранский 
пример тоже не особенно вдохновля-
ет — он демонстрирует, что Вашинг-
тон в любой момент может отказать-
ся от своих обязательств.

И все же Ким Чен Ын, хотя и осто-
рожно, но идет на сделку с США — 
потому что выхода у него нет и по-
тому что надеется на поддержку 
двух других действующих лиц — 
Си Цзиньпина и Владимира Пути-
на. По его замыслу, постоянные чле-
ны Совета Безопасности ООН Россия 
и Китай должны оценивать ход пере-
говоров с США, следить за тем, что-
бы интересы КНДР не были ущемле-
ны, и быть гарантами достигнутых 
договоренностей.

Со своей стороны, Москва (как 
и Пекин, но речь сейчас не о нем) 
рассчитывает не только на полити-
ческие дивиденды от участия в ко-
рейском урегулировании, но и го-
товится извлечь из него экономиче-
ские выгоды. В частности, давно об-
суждаются планы строительства же-
лезной дороги из южнокорейского 
порта Пусан, которая проходила бы 
через территорию Северной Кореи 
и соединялась бы с Транссибом. Но-
вый сухопутный транспортный ко-
ридор позволил бы товарам из Юж-
ной Кореи попадать в Европу за 12 
дней и на 30% повысил бы загрузку 
российских железных дорог. День-
ги за транзит не были бы лишними 
и для Северной Кореи. Имеются так-
же планы прокладки примерно по 
тому же маршруту газо- и нефтепро-
водов из Сибири в Южную Корею. 
Заинтересованными снова оказыва-
ются все вовлеченные стороны.

В общем, несмотря на то что встре-
чи во Владивостоке 11 июня не было, 
Москве и Пхеньяну есть о чем погово-
рить. Как сообщил на днях спикер Гос-
думы Вячеслав Володин, Ким Чен Ын 
может встретиться с Владимиром Пу-
тиным в сентябре в том же Владивос-
токе, на полях Восточного экономи-
ческого форума. Хотя, говорят, лидер 
КНДР предпочел бы не приурочивать 
свой приезд к форуму, а прибыть в Рос-
сию с полноценным визитом. Причем 
еще до того, как состоится его возмож-
ный визит в Вашингтон.

Россия оказалась од-
ним из действующих 
лиц в большой игре, 
кульминацией кото-
рой стал Сингапур

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Р А З В И В А Л И С Ь  Я Д Е Р Н А Я  И  Р А К Е Т Н А Я  П Р О Г Р А М М Ы  К Н Д Р

В 1950-х годах КНДР, СССР и Китай договорились о со-
трудничестве в атомной энергетике, в 1965 году в стране 
был установлен советский реактор ИРТ-2000, в 1970-х 
годах начались работы по созданию ядерного оружия, 
помощь КНДР оказывал Китай. В 1974 году Северная 
Корея вступила в МАГАТЭ, а в 1985 году подписала 
Договор о нераспространении ядерного оружия (ДНЯО).
В 1992 году инспекторов МАГАТЭ не пустили на ряд 
северокорейских ядерных объектов. Скандал привел к вы-
ходу КНДР из ДНЯО (в марте 1993 года) и из МАГАТЭ 
(в июне 1994 года). К октябрю 1994 года США 
убедили Пхеньян заморозить ядерную программу в обмен 
на поставки мазута и помощь в строительстве АЭС.
В мае 1993 года КНДР успешно испытала баллисти-
ческую ракету средней дальности «Нодон-1», созданную 
на базе советских ракет Р-17 (Scud B).

В конце 1990-х годов КНДР приобрела у Пакис-
тана установки для обогащения урана. 12 декабря 
2002 года Пхеньян объявил о возобновлении 
ядерной программы, а 10 января 2003 года — 
о новом выходе из ДНЯО после отказа США в помощи 
по созданию АЭС.
6 января 2004 года Пхеньян заявил о готовности 
заморозить ядерную программу в обмен на отмену санк-
ций США. Начались переговоры с участием КНДР, КНР, 
США, РФ, Южной Кореи и Японии. 10 февраля 2005 
года МИД КНДР впервые открыто заявил о наличии 
в стране ядерного оружия.
9 октября 2006 года Пхеньян сообщил об успешном 
испытании атомной бомбы в провинции Хамген-Пукто 
(150 км от границы с РФ). По данным Минобороны РФ, 
мощность подземного взрыва составила от 5 до 15 

килотонн. Новые испытания проводились в 2009, 2013 
и 2016 годах.
Одновременно КНДР модернизировала и испытывала 
новые ракеты — «Тэпходон-2», «Хвасон-12» и др. Только 
в период с 2011 по 2016 год КНДР провела 66 ракет-
ных испытаний.
3 сентября 2017 года власти КНДР заявили 
об успешном испытании боеголовки с термоядерным 
зарядом.
12 февраля 2017 года вблизи Кусона была запущена 
баллистическая ракета средней дальности новой 
модификации «Пуккынсон-2». В ответ президент США 
Дональд Трамп заявил о готовности «разобраться» 
с КНДР.
14 мая 2017 года запущенная ракета «Хвасон-12» 
упала вблизи границы РФ.

Д О С Ь Е К А К И Е  С А Н К Ц И И  В В О Д И Л И С Ь  П Р О Т И В  К Н Д Р

16 декабря 1950 года санкции в отношении КНДР ввели США, установив 
эмбарго из-за войны на Корейском полуострове. Эмбарго было снято в 2008 году, 
но в 2010 году США ввели новые санкции, впоследствии неоднократно расширяв-
шиеся. Они затрагивают ряд предприятий и чиновников, причастных 
к ядерной программе КНДР. В 2015 году был введен запрет на совместные 
финансовые операции граждан США и КНДР, под санкции попали также ряд 
высших военных чиновников Северной Кореи. Сейчас импорт товаров из КНДР 
в США запрещен, экспорт регулируется специальными лицензиями. 5 мая 2017 
года Палата представителей Сената США проголосовала за ужесточение санкций, 
среди прочего предполагающее контроль за соблюдением санкционного 
режима в дальневосточных портах РФ. 23 февраля 2018 года США расширили 
санкции, добавив в черные списки 27 организаций, 28 судов и одно физическое лицо.

14 октября 2006 года, после первого испытания ядерного оружия в КНДР, санк-
ции на Пхеньян наложил Совбез ООН. Резолюция №1718 ввела эмбарго 
на вооружения, материалы и оборудование для ракетной или ядерной 
программ, предметы роскоши, замораживание счетов и запрет на по-
ездки лиц, связанных с военпромом КНДР. Совбез ООН расширял санкции после 

ядерных испытаний в 2009, 2013, 2016, 2017 и 2018 годах. Был разрешен досмотр 
воздушных и морских судов, а также дипломатов КНДР. После расшире-
ния санкций в марте 2016 года под эмбарго оказалось около 50% экспорта 
КНДР. В 2017 году были введены запрет на закупку у КНДР целого ряда 
минералов и продукции, текстиля, поставки в страну природного газа и его 
конденсатов, на создание совместных предприятий с юридическими лицами из КНДР, 
а также ограничение на экспорт продуктов нефтепереработки. Черный список граждан 
КНДР, которым запрещен въезд в страны ООН, в 2018 году уже пополнился одним 
именем и 27 организациями.

Ряд стран ввели в отношении Северной Кореи индивидуальные санкции. Так, в октя-
бре 2006 года Австралия запретила въезд гражданам КНДР и доступ североко-
рейских судов к своим портам. Токио впервые ввел санкции против КНДР также в октябре 
2006 года, запретив импорт ее товаров и установив запрет на выдачу виз 
гражданам КНДР. ЕС также ведет санкционный список граждан КНДР 
с 2006 года. Его фигурантам запрещен въезд, а их счета подлежат замораживанию. 
В мае 2013 года Банк Китая прекратил операции с Банком внешней торговли 
КНДР, который был обвинен в поддержке ядерной программы Пхеньяна.

К У П Ю Р Ы М  И Р О В Ы Е  С М И  О  С А М М И Т Е  В  С И Н Г А П У Р Е

CNN (США, АТЛАНТА)
Почти пять часов беспрецедентных и сюрреалистичных 
переговоров между Дональдом Трампом и Ким Чен 
Ыном привели во вторник к кульминации, выразившейся 
в восторженных декларациях новой дружбы, и при этом 
расплывчатых обещаниях ядерного разоружения.

Для Трампа все это привело к триумфальному итогу 
его необычной авантюры с деспотичным лидером стра-
ны-изгоя. В итоге мы увидели очень мало деталей о том, 
каких новых обязательств удалось добиться от Кима, 
даже несмотря на то, что Трамп объявил о прекращении 
регулярных военных учений, которые США проводят 
вместе с Южной Кореей.

Долгие годы, если не десятилетия, мы еще не сможем 
узнать, действительно ли ядерное разоружение является 
окончательным итогом вторничного саммита. Но эффект-
ный акт протягивания руки одному из давних оппонентов 

Америки навсегда станет яркой иллюс трацией правления 
Трампа, которое характеризуется поведением, движимым 
инстинктами и попирающим нормы.

THE GUARDIAN 
(ЛОНДОН, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ)
Признаемся честно. Намного приятнее видеть переговоры 
на высоком уровне с агрессивным, непоследовательным, 
имеющим ядерное оружие лидером, чем нечто им проти-
воположное. Что хорошего может получиться из изоляции 
импульсивного человека, страдающего манией величия?..

Главная задача для мировых лидеров сейчас — уре-
гулировать риски, создаваемые американским прези-
дентом, который не всегда держит слово и не способен 
отличать своих друзей от врагов… Вот так поступает 
Трамп: он бредет наощупь в своей внешней политике, 
а остальной мир ошарашенно смотрит на это. 

L’UNITA (РИМ, ИТАЛИЯ)
Эта встреча останется в истории как первый саммит Ким 
Чон Ына и Трампа. Это рукопожатие будет увековечено 
в тысячах фотографий… И даже меню… фьюжен ази-
атской и западной кухни, казалось, подчеркивало мир, 
достигнутый двумя реальностями, такими враждебными 
и находящимися на расстоянии в световые годы… 
С точки зрения пиара это был удивительный, уникальный 
момент. Саммит, который, казалось, не должен был 
состояться… А потом внезапная разрядка… А теперь 
и оттепель. Однако, конечно, что касается соглашения, 
в нем исторического очень мало: в документе, подписан-
ном Кимом и Трампом, очень мало конкретики и очень 
много пропаганды. 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22878,35 (+74,31)
РТС* 1142,02 (–7,17)
FTSE 100 7703,81 (–33,62)

DAX 30 12842,3 (–0,61)
DJIA** 25345,21 (+22,90)
NASDAQ Composite** 7695,22 (+35,29)

*11.06.18.    **На 18:58.    По данным агентства Reuters. 
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● 73,54тыс. пунктов ● 25,346

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.06.18
Австралийский доллар 47,4057
Английский фунт 83,6395
Белорусский рубль** 31,2497
Датская крона* 98,4930

Доллар США 62,3431
Евро 73,3654
Индийская рупия*** 92,3191
Казахский тенге*** 18,6413

Канадский доллар 48,2420
Китайский юань* 97,3092
Норвежская крона* 77,3852
СДР 88,4811

Сингапурский доллар 46,6885
Новая турецкая лира 13,9429
Украинская гривна* 23,8497
Шведская крона* 71,5921

Швейцарский франк 63,2796
Японская иена*** 56,9084
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На днях Роспатент утвердил реше-
ние, которое может стоить 3,8 млрд 
руб. Именно столько крупнейший 
в России издатель учебников «Прос-
вещение» требует за нарушение прав 
на товарный знак ФГОС с изображе-
нием глобуса с крупнейшего в Рос-
сии издателя книг в принципе — 
«Эксмо-АСТ». Сумма для российско-
го рынка может стать беспрецедент-
ной, хотя выдвигались требования 
и больше: так, еще в 2010 году из-
дательство «Терра» требовало с «Ас-
трели» 7,6 млрд руб. за нарушение 
прав на книги Александра Беляева, 
но в ходе продолжительных судеб-
ных разбирательств сумма сдулась 
всего до 10 тыс. руб.

В 2010 году ситуация на книжном 
рынке была другой. Покупательская 
активность восстанавливалась после 
кризиса, и издатели рассчитывали 
на рост продаж художественной ли-
тературы. Но вскоре стало понятно, 
что этому сегменту светит в лучшем 
случае стагнация, тогда как по-насто-
ящему широкие коммерческие пер-
спективы открываются в направле-

нии, на котором покупателям не так 
легко экономить,— школьных учеб-
никах и сопутствующей литературе.

Уже в 2011 году «Просвещение» 
за 2,25 млрд руб. приобрела не раз 
удостоенная премий ФСБ за освеще-
ние деятельности службы «Олма Ме-
диа Групп» Олега Ткача и Владими-
ра Узуна. В 2013 году в бизнес вошел 
не менее влиятельный бизнесмен 
Аркадий Ротенберг (впрочем, позд-
нее «Просвещение» начало обсуждать 
идеи IPO и партнерства с мировыми 
гигантами Microsoft и Pearson и офи-
циально дистанцировалось от попав-
шего под санкции бизнесмена).

Казалось, потеснить крупнейше-
го игрока непросто, но «Эксмо» взя-
лось за дело в 2014 году, приобретя 
издательства «Вентана-Граф» и «Дро-
фа», причем последнюю фактиче-
ски увели у «Просвещения» из-под 
носа — его новые акционеры ото-
звали из ФАС заявку на сделку, как 
считалось, не нашедшую «поддер-
жки наверху».

Теснить позиции конкурента «Вен-
тана-Граф» начала, размещая на учеб-
никах значок ФГОС. Именно он в ито-
ге и стал камнем раздора. По мнению 
«Вентаны», значок лишь обозначает 
принадлежность учебников к обра-
зовательному стандарту: Роспатент 
удалось убедить в этом, ссылаясь 
на опросы «Левада-центра». «Просве-
щение» же считает, что конкуренты 
незаконно заимствуют визуальную 
часть знака — изображение глобуса, 
с чем согласился суд.

Может ли «Вентана» отказать-
ся от глобуса, если он действитель-
но не так важен? Вероятно да, тем 
более что «Эксмо-АСТ» уже вывело 
на рынок новый бренд — «Россий-
ский учебник». Проблема в том, что 
и он может вызвать претензии со сто-
роны «Просвещения», считающего, 
что каждый изданный в стране учеб-
ник и так является не только россий-
ским, но и, собственно, учебником. 
А значит, борьба за все еще перспек-
тивный рынок далека от завершения.

обсудить 
kommersant.ru/12347
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Борьба крупнейших 
книгоиздателей 
за перспективный 
 рынок учебников 
продолжится,  
в том числе почти 
 неизбежно в судах

в издание учебников изучал 
редактор отдела медиа- 
и телекоммуникаций

Павел Белавин

Одежда не по размеру чемпионата
Мундиаль не помог продажам футбольной формы

Начинающийся на этой неделе в России 
чемпионат мира по футболу не способ-
ствовал дополнительному росту про-
даж футбольной одежды и обуви, как 
это бывало в других странах, где про-
ходил мундиаль. Эксперты не исклю-
чают, что всплеск продаж экипировки 
еще впереди: он может произойти уже 
после завершения чемпионата.

Чемпионат мира по футболу (ЧМ), кото-
рый стартует в России 14 июня, не повлиял 
на рынок футбольной одежды и обуви — рост 
продаж оказался на уровне прошлых лет, со-
ставив 5%, следует из исследования NPD, про-
водившегося с апреля 2017-го по март 2018 
года. Так, продажи одежды для игры в футбол 
в этот период не выросли вовсе. Продажи бут-
сов увеличились на 8%, до $55 млн, но такой 
же рост наблюдался и на протяжении послед-
них трех лет. В Европе, по сведениям анали-
тиков NPD, влияние ЧМ было существеннее. 

Например, чемпионат 2010 года способство-
вал увеличению продаж футбольной одежды 
и обуви в среднем на 9% в Великобритании, 
Германии, Франции, Испании и Италии. Про-
дажи футбольных мячей в этих странах в том 
же году выросли на 30%.

• Согласно данным NPD, в развитых странах 
на футбольную форму приходится 3,3% рын-
ка спортивной одежды и обуви, в России этот 
показатель пока составляет 2,7%. По объе-
мам продаж формы Россия уступает Франции 
в пять раз, Германии — в девять раз. По дина-
мике роста Россия находится на четвертом 
месте после Великобритании, Франции и Тур-
ции. Годовой оборот всего российского рынка 
футбольной одежды и обуви в NPD оценивают 
в $110 млн.
Во время ЧМ не стоит рассчитывать 

на рост продаж спортивной одежды, счита-
ет эксперт по ритейлу Bain & Co Ирина Кули-
кова. «Люди тратят больше времени на прос-

мотр матчей, а не на занятия спортом, поэто-
му спрос на эту категорию может даже сни-
жаться»,— объясняет она. По ее словам, перед 
ЧМ и во время проведения турнира растет по-
пулярность одежды с атрибутикой чемпиона-
та и национальных сборных: особенно это за-
метно по таким товарам как футболки, кепки, 
шарфы. При этом эксперт отмечает, что спрос 
на одежду с символикой сборных сильно за-
висит от того, насколько им удается продви-
нуться в чемпионате. «Российские болельщи-
ки будут готовы тратить деньги на фанатскую 
одежду и флаги ровно до тех пор, пока сбор-
ная будет играть в чемпионате, а болельщи-
ки из-за рубежа, скорее всего, уже приедут 
со своей фанатской атрибутикой»,— говорит 
госпожа Куликова.

Представитель Inventive Retail Group Люд-
мила Семушина подтверждает, что в россий-
ских магазинах Nike в апреле и мае продажи 
футбольной одежды росли как раз за счет то-

варов с символикой сборных. Общий объ-
ем продаж такой одежды в результате вырос 
в эти месяцы на 30% в деньгах и на 7,2% в шту-
ках. При этом продажи футбольных аксессуа-
ров (мячи, кепки) в натуральном выражении 
выросли в шесть раз, в денежном — в десять.

Чемпионат только начинается, поэтому 
основной пик интереса к теме футбола бу-
дет еще впереди, уверен гендиректор Megali-
cense Entertainment (реализует лицензион-
ную и розничную программу FIFA в России) 
Захар Назаренко. Ирина Куликова полагает, 
что спрос на футбольные товары может выра-
сти и после окончания чемпионата, так как 
появится дополнительная инфраструктура, 
которая позволит большему количеству лю-
дей играть в футбол. В качестве примера она 
приводит зимнюю Олимпиаду 2014 года, по-
сле которой увеличилось число посетителей 
горнолыжных курортов в Сочи.

Ольга Дубравицкая

В Минприроды будет больше природы
Как распределят полномочия в министерстве

”
Ъ“ стала известна новая  структура 

Минприроды, которую в ближай-
шее время должен утвердить министр 
Дмитрий Кобылкин. Возвращающий-
ся из НОВАТЭКа на пост первого за-
мминистра Денис Храмов кроме не-
дропользования получит финансовый 
блок и Арктику. Также замминистра 
Мурад Керимов потеряет кураторство 
над экологией, которая перейдет к за-
местителю главы ведомства в статусе 
главы Росприроднадзора. Экологиче-
ский блок в Минприроды в целом уси-
лится: создается департамент особо ох-
раняемых природных территорий.

”
Ъ“ ознакомился с проектом приказа ново-

го министра природных ресурсов Дмитрия 
Кобылкина по распределению обязанностей 
между семью заместителями министра. Под-
линность документа подтвердили источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, в Минприро-

ды от комментариев отказались.
5 июня 

”
Ъ“ уже сообщал, что в Минприро-

ды снова будет первый замминистра, кото-
рым станет возвращаемый из НОВАТЭКа Де-

нис Храмов. Он будет вести общее куратор-
ство над заместителями министра, которые 
не являются руководителями подведомст-
венных агентств (за исключением Роснедр). 
Рослесхоз и Росприроднадзор будут напря-
мую подчинены министру. Денису Храмову, 
как и до его ухода из ведомства в 2014 году, на-
прямую будет подчиняться департамент эко-
номики и финансов (сейчас — у статс-секрета-
ря, замминистра Светланы Радченко), частич-
но — департамент недропользования и созда-
ваемый департамент изучения Арктики и Ан-
тарктики. В правительстве кураторство Арк-
тики от ушедшего в «Роскосмос» вице-премь-
ера Дмитрия Рогозина получил вице-премь-
ер Юрий Трутнев (глава Минприроды в 2008–
2012 годах). Как отмечают источники 

”
Ъ“, у го-

сподина Трутнева до сих пор сохранился ре-
сурс влияния на министерство.

Кроме того, как рассказали источники 
”
Ъ“, 

Дмитрий Кобылкин серьезно занялся выбо-
ром кураторов экологической тематики. В но-
вой схеме замминистра Мурад Керимов уже 
не будет курировать эту повестку, которая 
отойдет заместителю министра в статусе гла-

вы Росприроднадзора (сейчас это Артем Си-
доров). Экология будет представлена двумя 
департаментами — госполитики и регули-
рования в сфере охраны окружающей среды 
и экологической безопасности, а также в сфе-
ре развития особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ). Подчиненные заммини-
стра и главе Рослесхоза (сейчас — Ивану Ва-
лентику) лесной и охотничий департамен-
ты в новой структуре объединены в один. Со-
беседники 

”
Ъ“ называют это решение логич-

ным и говорят, что такие структуры в ряде ре-
гионов эффективно работают.

Пока неясно, сохранят ли свои посты го-
спода Сидоров, Валентик и Сергей Ястребов, 
который в 2017 году стал заместителем гла-
вы Минприроды и куратором Росгидромета. 
По схеме один из заместителей министра зай-
мется регулированием Росводресурсов, к дру-
гому перейдут кураторство арктического де-
партамента (частично), международной сфе-
ры и Росгидромет. Ранее экс-министр Сергей 
Донской хотел создать на базе Росгидромета 
госкомпанию, курировать реформу придет-
ся одному из замминистра.

Источник 
”
Ъ“ называет господина Кери-

мова «комфортной» фигурой для Юрия Трут-
нева, так как взлет карьеры замминистра 
связан с вице-премьером. В международном 
сотрудничестве Мурад Керимов никак себя 
пока не проявлял, говорит другой собесед-
ник 

”
Ъ“, отмечая, что при его кураторстве 

над экологией случались многочисленные 
скандалы. В «Гринписе России» называли 
большинство решений чиновника «антиэ-
кологическими», говоря, в частности, о стро-
ительстве курортов на территории природо-
охранных зон в Краснодарском крае. Сей-
час Михаил Крейндлин из «Гринписа Рос-
сии» говорит о возможном усилении приро-
доохранной линии в Минприроды: «Созда-
ется департамент по ООПТ, что поможет от-
стаивать интересы заповедных зон, ликви-
дируется департамент по охоте, от которого 
было немало вредных инициатив: они на-
стаивали на исключении из Красной книги 
ряда животных, лоббировали разрешение 
петельного лова».

Дмитрий Козлов,  
Ольга Никитина

Бизнес обеспокоен участившейся пра-
ктикой пересмотра банками тарифов 
на обслуживание, от которой особен-
но страдают малые и средние предпри-
ятия (МСП), сообщила ЦБ «Опора Рос-
сии». Кредитные организации сначала 
предлагают МСП льготное или даже бес-
платное расчетно-кассовое обслужива-
ние (РКО), но довольно быстро тарифы 
становятся неподъемными. Для реше-
ния проблемы предлагается ввести для 
микробизнеса базовые счета, тарифы 
на которые будут едины во всех банках. 
Но банкиры выступают против, считая 
ограничение тарифов недопустимым. 
В ЦБ рассчитывают найти компромисс.

О том, что «Опора России» направила 
в ЦБ письмо с предложением разрешить ми-
кробизнесу открывать специальные сче-
та, по которым будут установлены единые 
во всех банках тарифы на обслуживание, рас-
сказали 

”
Ъ“ участники рынка и подтвердили 

в организации. «Сейчас банки довольно часто 
в рамках различных маркетинговых акций 
предлагают малым и средним предприятиям 
бесплатное расчетно-кассовое обслуживание, 
а потом через какое-то время устанавливают 
неподъемные тарифы, чем бизнес крайне не-
доволен»,— пояснил 

”
Ъ“ первый вице-прези-

дент «Опоры России» Павел Сигал.
Концепция базовых счетов заключается 

во введении зоны регулируемых тарифов для 
самых маленьких предприятий. Например, 
тариф по операции не должен превышать 
предельного значения, уставленного законом 
или регулятором.

В ЦБ знают о проблеме, глава службы Банка 
России по защите прав потребителей финан-
совых услуг и миноритарных акционеров Ми-
хаил Мамута подтвердил, что жалобы посту-
пают. «ЦБ заинтересован в решении вопроса 
и готов обсудить его с участниками рынка»,— 
заверил он. В частности, для этого Ассоциа-
ция банков России в рамках взаимодействия 
с ЦБ проводит опрос кредитных организаций 
с целью выявления минимальной стоимости, 
а также доступности РКО для малого и микро-

бизнеса, а также самозанятых граждан. «Опо-
ра России», в свою очередь, опросит предста-
вителей бизнеса. При этом Михаил Мамута 
подчеркнул, что если речь и может идти о ре-
гулировании тарифов, то не для всего малого 
бизнеса, а лишь для микропредприятий.

• Микропредприятие — это предприятие ма-
лого бизнеса, выручка которого не превышает 

120 млн руб. за предшествующий календарный 
год, а численность работников — 15 человек.
Однако банкиры выступают категориче-

ски против какого-либо принудительного 
регулирования тарифов на РКО. По словам 
главы «ФК Открытие» Михаила Задорнова, 
искусственное ограничение тарифов недо-
пустимо. Единые тарифы просто убьют кон-

куренцию, добавляет исполнительный ви-
це-президент Ассоциации российских бан-
ков Эльман Мехтиев. «Нельзя зафиксировать 
тарифы на РКО без введения обязанности для 
бизнеса не менять цены на свои товары, ра-
боты, услуги,— пошутил начальник управле-
ния по развитию малого и среднего бизнеса 
ОТП-банка Максим Световцев.— Да, в борь-
бе за клиента банки предлагают выгодные 
условия, которые потом меняют, но банкам 
же нужно как минимум вернуть свои расхо-
ды на обслуживание клиентов».

Привести тарифы к единому знаменателю 
будет сложно и технически. Как показывают 
итоги конкурса на лучшую банковскую про-
грамму для МСП, который проводила Торго-
во-промышленная палата, в каждом пакете 
есть позиции, которыми банки клиента при-
влекают, и те, на которых зарабатывают. На-
пример, Модуль-банк предлагает бесплат-
ное РКО и бесплатное открытие счета, но при 
этом у него платные переводы на выпла-
ты зарплаты на карту (19 руб. платеж) и вы-
сокий процент за снятие денежных средств 
на хознужды и зарплату (2,5% от суммы). 
Промсвязьбанк готов бесплатно переводить 
средства на зарплату сотрудников, но корпо-
ративные карты у него одни из самых доро-
гих в сегменте — 2,4 тыс. руб. в год. «В нашем 
банке, например, тарифы для МСБ занимают 
30 листов. Как это можно все состыковать?» — 
удивляется Максим Световцев.

В то же время не исключено, что в том 
или ином виде базовые счета появятся, от-
мечают эксперты, так как сама политика го-
сударства сейчас направлена на максималь-
ную поддержку микробизнеса. И такое регу-
лирование тарифов существенного влияния 
на устойчивость банков не окажет, уверены 
аналитики. По мнению директора группы 
банковских рейтингов и финансовых инсти-
тутов АКРА Александра Проклова, возмож-
но, сложнее будет отдельным банкам, кото-
рые специализируются именно на обслужи-
вании МСБ.

Вероника Горячева, 
Светлана Самусева
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Микробизнесу выпишут базовый счет
Тарифы банков могут ограничить
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 13 июня 2018 №100/С   l   Коммерсантъ

март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель май май май май май

1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80% ● 2,3326

0,27%
6,0 8,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0

8,5тыс. пунктов ● 6,691

0,84%
0 160

0

32

64

96

128

160млрд руб. ● 21,16

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00%383,34% 0,13%

● 1,298$ млрд ● 775,9

Седьмую неделю подряд между
народные инвесторы сокращают 
инвестиции на российском фон
довом рынке. За это время они 
вывели из рублевых активов бо
лее $1,1 млрд, больше чем из дру
гих развивающихся стран. Среди 
развитых стран выделяется Евро
па, которая лишилась $20 млрд 
инвестиций изза ухудшения 
 экономической и политической 
ситуации в регионе. При этом 
 поводов для смены настроений 
на фондовом рынке в ближайшее 
время его участники не видят.

Последние данные Emerging Port
folio Fund Research (EPFR) показывают, 
что иностранные инвесторы продол
жают уходить с российского фондового 
рынка. По оценке 

”
Ъ“, основанной на 

отчете BofA Merrill Lynch Global Re
search (учитывающем данные EPFR), на 
неделе, которая закончилась 6 июня, 
нерезиденты вывели из российских 
фондов $130 млн (неделей ранее — 
$240 млн). Неделя стала седьмой под
ряд, когда фонды данной категории те
ряют ресурсы, международные инвес
торы вывели из них более $1,1 млрд.

Это худший результат среди разви
вающихся стран в целом и БРИК в част
ности. Сопоставимый отток зафикси
ровали только фонды Индии, лишив
шиеся за неделю $140 млн, а за непол
ные два месяца — $564 млн. В фонды 
Китая инвесторы вложили $393 млн и 
$3,7 млрд соответственно, а в Бразилии 
— $12 млн и $261 млн. По словам 
управляющего активами «Ингосстрах
Инвестиции» Валентина Журбы, у ка
ждой страны есть свои специфические 
проблемы, но общий риск — это повы
шение курса американской валюты и 
понимание того, что корпорации тре
тьего мира набрали слишком много 
кредитов в долларах. «Кредитноденеж
ное стимулирование ведущих миро
вых центробанков скоро закончится. 
Новые заемные средства будут стоить 
значительно дороже. В таких условиях 

рассчитывать на стабильный рост раз
вивающихся экономик не приходит
ся»,— отмечает господин Журба.

В числе аутсайдеров наряду с рос
сийскими и индийскими фондами 
оказались и рекордсмены прошлого 
года — европейские фонды. По дан
ным EPFR, за неделю они потеряли 
свыше $4 млрд, а за семь недель — по
чти $20 млрд. Напомним, что в прош
лом году фонды данной категории 
пользовались высокой популярно
стью у инвесторов, поскольку эконо
мика региона демонстрировала уве
ренный рост, а денежнокредитная по
литика ЕЦБ оставалась сверхмягкой. В 
результате за 2017 год международные 
инвесторы вложили в европейские 
фонды более $50 млрд. В настоящее 
время ЕЦБ готовится к сворачиванию 
программы количественного смягче
ния. «Неприятно удивляет слабая ма
кростатистика по крупнейшей эконо
мике Европы — Германии, отсюда и 

усилившееся бегство инвесторов»,— 
отмечает портфельный управляющий 
группы «Тринфико» Фарит Закиров.

Добавляет нервозности портфель
ным управляющим и политический 
кризис в Италии. Пришедшее к власти 
коалиционное правительство продви
гает популистские идеи, предусматри
вающие существенный рост госрасхо
дов, в том числе снижение налогов и 
введение гарантированного мини
мального дохода, что опасно для стра
ны, госдолг которой превышает 130% 
ВВП. «Рынки были взволнованы сооб
щениями о том, что президент Италии 
наложил вето на кандидатуру минист
ра финансов Паоло Савоны, известно
го евроскептика, что грозило прова
лом коалиции. Но в итоге удалось до
говориться, вотум доверия был полу
чен»,— отмечает аналитик «АльфаКа
питала» Дарья Желаннова. По словам 
управляющего активами «Регион Эс
сет Менеджмент» Алексея Скабалла
новича, теперь инвесторы опасаются 
развития ситуации в стране по грече
скому сценарию (реструктуризация 
долгов, в том числе частичное списа
ние), только в Италии возможные по
тери будут намного больше.

В ближайшее время участники рын
ка не ждут сильных изменений настро
ений инвесторов. «Пока разговоры об 
экономической войне продолжаются, 
будут сохраняться все предпосылки 
для оттока средств с фондовых рынков 
большинства стран»,— отмечает Алек
сей Скабалланович. И российский 
фондовый рынок не будет исключени
ем. «При общемировой тенденции бег
ства от риска над российским рынком 
еще висит и дамоклов меч санкций»,— 
считает Фарит Закиров. В случае реали
зации факторов риска (торговые вой
ны, усиление санкций против России и 
Ирана, ужесточение денежнокредит
ной политики), добавляет он, «мы уви
дим усиление оттока капитала с рос
сийского фондового рынка».

Виталий Гайдаев

Отток становится неудержимым
Вкладывать в РФ для нерезидентов слишком рискованно

Мажоритарный акционер негосу
дарственного пенсионного фон
да (НПФ) «Федерация» ищет поку
пателя на свой актив. По данным 

”
Ъ“, фондом интересуются Совко

мбанк и АФК «Система». Впрочем, 
последняя сделка по НПФ, работа
ющему в системе обязательного 
пенсионного страхования (ОПС), 
прошла полтора года назад. Все 
понимают, что цены на фонды 
упали, но до каких уровней, пока 
непонятно. Покупатели и прода
вец торгуются, пытаясь опреде
лить новую стоимость пенсион
ного бизнеса исходя из изменив
шихся условий.

Как стало известно 
”
Ъ“, владелец 

входящего в топ200 банка «Держава» 
Сергей Ентц ищет покупателя на НПФ 
«Федерация» (в прошлом — НПФ «Ка
питан»). «Мы действительно проводи
ли встречи с некоторыми заинтересо
ванными в покупке НПФ группами. И 
в наиболее продвинутой стадии нахо
димся с одним банком из первой двад
цатки»,— подтвердил председатель со
вета директоров «Федерации» и член 
совета директоров банка «Держава» 
Алексей Скородумов. По словам 
источника 

”
Ъ“, близкого к Совкомбан

ку (входит в топ20), банк изучал НПФ 
«Федерация», хотя назвать переговоры 
продвинутыми сложно. «Банк никог
да не покупал пенсионные фонды и, 
скорее всего, в очередной раз не ку
пит»,— добавил он. В Совкомбанке на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. Переговоры о 

продаже НПФ «Федерация» ведутся 
также со структурами АФК «Система», 
говорит источник 

”
Ъ“, близкий к хол

дингу. Однако в прессслужбе АФК «Си
стема» не стали комментировать эту 
информацию.

• Банк «Держава» купил акциониро-
вавшийся НПФ «Капитан» в 2016 году. 
В следующем году фонд был переимено-
ван в НПФ «Федерация». В июле того 
же года мажоритарная доля фонда 
 перешла от банка к его бенефициару 
Сергею Ентцу (в настоящее время ему 
принадлежит 77,6% НПФ). По итогам 
переходной кампании 2017 года акти-
вы фонда выросли более чем в 2,5 раза 
и достигли 5,2 млрд руб.

Покупка небольшого фонда, рабо
тающего с ОПС, показательна тем, что 
последняя подобная сделка было за
ключена полтора года назад. Тогда O1 
Group Бориса Минца приобрела НПФ 
«Социальное развитие» (см. 

”
Ъ“ от 6 де

кабря 2016 года). Согласно отчетности 
O1 Group, эта покупка была осуществ
лена за 1,9 млрд руб. (19,5% от активов 
фонда). Впрочем, в июне 2017 года O1 
Group внесла НПФ «Социальное раз
витие» в ФГ «Будущее» уже по цене 
1,1 млрд руб. (всего 11% от активов). По
этому пока покупатели и продавец не 
могут прийти к одному знаменателю.

По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, акционер НПФ «Федерация» оце

нивает фонд в 13–15% от активов. По 
словам господина Скородумова, при 

консервативной доходности в 8% годо
вых фонд может зарабатывать 1,8% от 
активов в год (с учетом вознагражде
ния в размере 0,75% от средней стои
мости чистых активов фонда за год и 
15% от полученного НПФ инвестици
онного дохода). По словам собеседни
ка 

”
Ъ“, близкого к АФК «Система», ком

пания рассматривает покупку фонда 
исходя из мультипликатора 4–6% от ак
тивов. «По цене более 7% покупать 
НПФ просто бесперспективно, если не 
фондировать его средствами какието 
свои проекты»,— добавляет он. «Цены 
на фонды упали в два раза. Сейчас же 
за фонд просто просят слишком доро
го»,— считает источник 

”
Ъ“, близкий к 

Совкомбанку. По его словам, «в теории 
купить по предлагаемой цене можно, 
однако такая сделка окупится лишь 
через десять лет». Впрочем, по мне
нию господина Скородумова, прода
вать фонд за 7% от активов «просто 
смешно». «Если примут закон об ИПК 
в удачной редакции, то мультиплика
тор к активам будет неприменим, ведь 
активы начнут расти очень быстрыми 
темпами»,— считает топменеджер.

Впрочем, по оценке экспертов, в на
стоящее время пенсионная отрасль — 
это, скорее, рынок покупателей, а не 
продавцов. По словам управляющего 
директора «Эксперт РА» Павла Митро
фанова, логика продавца понятна, од
нако доходности 8% годовых добиться 
в условиях падающей ставки и меняю
щихся правил игры довольно сложно. 
К тому же его расчеты не учитывают 
операционных расходов. «Если быть 
более консервативным в нынешних 
условиях, то цена фонда должна нахо
диться на уровне немногим ниже 10% 
от активов»,— полагает аналитик.

Илья Усов

«Федерации» определяют цену
Быстрорастущий НПФ ищет покупателя

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Члены Ассоциации корпоратив
ных казначеев приступают к те
стированию прототипов систем 
передачи финансовых сообще
ний в рамках блокчейнпроектов, 
реализуемых на базе ассоциации 
«Финтех». Участники проекта зай
мутся унификацией форматов 
электронных сообщений и раз
работкой решений для их буду
щей интеграции казначействами 
компаний и автоматизирован
ными банковскими системами.

Ассоциация «Финтех» (АФТ) наме
рена приступить к тестированию про
тотипов систем передачи финансовых 
сообщений на базе блокчейна, расска
зали 

”
Ъ“ в АФТ. В проекте примут учас

тие компании—члены Ассоциации 
корпоративных казначеев (АКК), объ
единяющей крупнейших игроков 
всех сегментов рынка. «Привлечение 
экспертизы от АКК позволит АФТ учи
тывать ожидания корпоративного сег
мента финансового рынка при реали
зации инфраструктурных проек
тов»,— отметила управляющий ди
ректор АФТ Татьяна Жаркова. К тести
рованию приглашены также все ком
пании и банки—участники АФТ. Про
ект стартует в третьем—четвертом 
кварталах 2018 года.

Основная задача участников про
екта — расширить систему передачи 
финансовых сообщений с учетом раз
работанных в рамках тестирования 

прототипов единых форматов. Разра
ботка будет проводиться в рамках 
блокчейнпроектов, реализуемых 
крупнейшими банками на базе АФТ: 
распределенного реестра цифровых 
банковских гарантий, децентрализо
ванной депозитарной системы учета 
закладных и цифрового аккредитива.

• В настоящее время на российском 
рынке существует несколько каналов, 
с помощью которых можно переда-
вать финансовые сообщения. Наибо-
лее популярна международная систе-
ма обмена банковской информацией 
SWIFT. С 2014 года запущен ее россий-
ский аналог — система передачи фи-
нансовых сообщений (СПФС) на базе 
ИТ-платформы Банка России. В фев-
рале 2017 года ЦБ пригласил присо-
единиться к СПФС и нефинансовые 
организации.
Однако форматы, используемые в 

таких системах, в частности в СПФС, 
не вполне удовлетворяют потребно
сти корпоративных участников рын
ка. Значительная часть передаваемых 
по электронным каналам документов 
имеет свободный формат. Это затруд
няет работу с такими документами, 
учитывая большое количество бан
ковконтрагентов, с которыми взаи
модействуют казначейства компаний. 
По словам президента АКК Владими
ра Козинца, корпоративные участни
ки рынка заинтересованы в создании 
единого платежного шлюза — терми

нала, позволяющего отправлять фи
нансовые (а в дальнейшем и хозяйст
венные) сообщения в унифицирован
ном виде в автоматизированные бан
ковские системы сразу всех банков
контрагентов. «Глобально речь идет об 
оптимизации платежной системы 
крупных корпораций и переходе на 
единую систему электронного доку
ментооборота, гарантированную 
крупным инфраструктурным игро
ком, таким как, например, Банк Рос
сии», — заявил господин Козинец.

Год назад стало известно, что СПФС 
будет переведена на рельсы техноло
гии распределенных реестров. «Реали
зация проекта прорабатывается рабо
чей группой центральных (нацио
нальных) банков стран—участниц ЕА
ЭС в рамках развития единого платеж
ного пространства союза»,— поясни
ли в ЦБ. Сроки запуска будут определе
ны совместно со странами союза. «В 
настоящее время стартует совмест
ный проект ЦБ, АКК и АФТ, который 
позволит модифицировать СПФС для 
использования в корпоративном сег
менте»,— отметил господин Козинец. 
Будет ли блокчейнверсия СПФС Бан
ка России отдельной платформой или 
она будет интегрирована с проектами 
платформы «Мастерчейн» (в частно
сти, цифровых банковских гарантий, 
цифровых аккредитивов и учета элек
тронных закладных), пока не решено.

Мария Сарычева

Финансовые сообщения  
пойдут через блокчейн
К тестированию сервиса готовятся крупнейшие компании

Мы вот такого резкого 
изменения интереса 

глобальных инвесторов  
к российским активам  

не видим,  
в принципе российские 

активы остаются 
привлекательными, 
поддерживаемыми 

макроэкономическими 
показателями

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 8 июня 2018 года  

на Международном финансовом конгрессе

Ц И Т А Т А

6 процентов
от стоимости акти-
вов может стоить 
НПФ «Федерация» 
по мнению  
его покупателей

Его поздравляет губернатор Новгородской области Анд-
рей Никитин:
— Уважаемый Владимир Яковлевич! Примите искренние 
поздравления с юбилеем! Вся Ваша жизнь связана с химиче
ской промышленностью страны. Здесь Вы прошли все сту
пени карьерной лестницы, став президентом одной из 
крупнейших мировых компаний—производителей мине

ральных удобрений. Сегодня Ваши высокие деловые и лич
ные качества в полной мере востребованы на «Акроне», ко
торый много лет является флагманом экономики Новгород
ской области. Признателен Вам за тесное сотрудничество, 
значимый личный вклад в социальноэкономическое раз
витие региона. Желаю Вам крепкого здоровья, счастья, се
мейного благополучия и профессионального долголетия!

Его поздравляет врио губернатора Нижегородской обла
сти Глеб Никитин:
— Уважаемый Вадим Николаевич! Поздравляю Вас с днем 
рождения! Сильная личность, обладающая бесценным опы
том, лучший изобретатель Нижегородской области, вы сто
ите у руля компании с богатой историей, по праву снискав
шей славу одного из флагманов отечественного автомоби
лестроения. Уверен, сегодняшние достижения Горьковско

го автозавода базируются на том, что вам удается успешно 
совмещать сохранение традиций ГАЗа с современными тех
нологиями и постоянным стремлением к развитию. На ре
зультаты возглавляемой вами компании может равняться 
весь российский автопром. Ваши закалка и умение преодо
левать трудности — достойный пример для всей нашей про
мышленности. От души желаю новых побед и свершений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Вчера исполнилось 70 лет  
президенту группы «Акрон»
Владимиру Куницкому

Сегодня исполняется 62 года  
президенту группы ГАЗ
Вадиму Сорокину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

По данным 
”
Ъ“, Минэнерго еще на год про

длит механизм «гуманитарных поставок» 
электроэнергии из РФ в непризнанную 
 Луганскую народную республику (ЛНР) 
и компенсацию их через потери Федераль
ной сетевой компании (ФСК, входит в «Рос
сети»). Москва согласилась полностью взять 
на себя энергоснабжение республики еще 
в 2017 году, после полного отказа Украины 
от поставок. Согласно уже работающему ме
ханизму, луганские объемы будут распреде
ляться равномерно по всем потребителям 
РФ, кроме населения, поднимая конечную 
цену для них на 0,1% — 2,5 млрд руб. в год.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, 13 июня наблю-

дательный совет ассоциации «Совет рынка» (регу-
лятор энергорынков) на заочном заседании про-
длит механизм компенсации за «гуманитарные 
поставки» электроэнергии из РФ в ЛНР еще более 
чем на год — с 1 июня 2018 года по 30 сентября 
2019 года (срок действия механизма истек 31 мая). 
Прямое назначение поправки в пояснительной 
записке к заседанию набсовета не называется, 
инициатор внесения вопроса в повестку — за-
мглавы Минэнерго Вячеслав Кравченко.

В конце апреля 2017 года «Укрэнерго» (владелец 
сетей и оператор энергосистемы Украины) полно-
стью прекратило подачу электроэнергии в ЛНР в 
связи с долгами за поставки. Снабжение шло с Лу-
ганской ТЭС (подконтрольна Киеву). На тот момент 
часть электроэнергии в Донбасс уже поставлялась 
из РФ, и сразу после начала энергоблокады Москва 
заявила, что будет снабжать Луганск в рамках «гума-
нитарной поддержки». Конкретная схема поставок 
и оплаты не раскрывалась. Источник 

”
Ъ“ в одном из 

профильных ведомств отмечает, что в соседней 
ДНР нет энергодефицита, там работают Старо-

бещевская и Зуевская ТЭС, которых достаточно для 
снабжения населения и промышленности. Дефи-
цит есть только в ЛНР, при этом долги Луганска за 
электроэнергию растут, отметил собеседник 

”
Ъ“, 

отказавшись назвать точные данные.
Согласно схеме, поставки из РФ в непризнан-

ную ЛНР списывают на нормативные потери 
ФСК (управляет магистральными электросетя-
ми). Превышение норматива потерь компенси-
руется повышающим коэффициентом, встраива-

емым в формулу расчета тарифа ФСК (306,3 тыс. 
руб. за МВт в месяц), разница распределяется на 
всех потребителей, кроме населения. «Луган-
ский» коэффициент не изменится — 1,1203, сле-
дует из документов «Совета рынка».

Газ в ДНР и ЛНР также поставляет Россия в ли-
це «Газпрома», до недавнего времени монополия 
засчитывала эти объемы в задолженность «На-
фтогаза Украины», который это не признавал. 
Стокгольмский арбитраж в решении по спору 
компаний по контракту на поставку газа в декаб-
ре 2017 года встал на сторону украинцев. Таким 
образом, на данный момент юридический статус 
поставок газа в Донбасс неясен, фактически 
ущерб ложится на «Газпром», но в компании этот 
вопрос не комментируют. За 2017 год объем этих 

поставок — 2,4 млрд кубометров, за первый квар-
тал 2018 года — 1,2 млрд кубометров.

В Минэнерго, «Совете рынка», «Россетях» на за-
просы 

”
Ъ“ не ответили, в ФСК комментарии по теме 

сочли «некорректными», поскольку не иницииро-
вали обсуждение. В ФСК заметили, что отвечают за 
передачу электроэнергии по РФ. В 2017 году в Минэ-
нерго информацию 

”
Ъ“ о «луганском» назначении 

правки опровергали, уверяя, что предлагают скор-
ректировать порядок расчета тарифа ФСК в связи с 
завершением строительства и регистрацией права 
собственности РФ на энергомост в Крым. Наталья 
Порохова из АКРА отмечает, что в среднем в 2015–
2017 годах объем потерь (за вычетом фактора обще-
го прироста передачи) стал выше, чем в 2012–2014 
годах, на 1,6 млрд кВт•ч в год. По ее оценке, с приме-
нением коэффициента тариф для конечных потре-
бителей вырастет на 0,1%, или 2,5 млрд руб. в год.

Связь ЕЭС России с непризнанными республи-
ками Донбасса идет по трем ЛЭП — Победа—Шах-
ты (ВЛ 500 кВ), Южная—Ростовская (ВЛ 330 кВ), Ам-
вросиевка—Т–15 (ВЛ 220 кВ). В «Системном опера-
торе» (диспетчер энергосистемы РФ) сообщили, 
что объем и направление перетоков по ним непо-
стоянны в течение суток, поэтому на вопрос об 
«объеме перетоков» нет корректного ответа с точ-
ки зрения управления энергорежимом. В 2017 го-
ду фактические потери ФСК составили 4,44% от 
объема поставок, или 24,3 млрд кВт•ч, при норма-
тиве в 4,34%. Директор Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин говорит, что максималь-
ная мощность перетока в ЛНР может составить до 
500 МВт — не более 2,5 млрд кВт•ч в год. В 2017 го-
ду покупатели оплатили потери ФСК в 22,5 млрд 
кВт•ч, на этом фоне рост тарифа для оплаты дол-
гов ЛНР, по его мнению, будет не столь заметен.

Татьяна Дятел, Юрий Барсуков

Луганск спишут в энергопотери
Россия продолжит платить за освещение ЛНР

Как выяснил 
”
Ъ“, РФ намерена 

ввести на сети ОАО РЖД осо
бый порядок ремонта вагон
ных тележек, отличающийся 
от правил, принятых в дру
гих странах с колеей 1520 мм. 
На рынке считают, что новые 
нормы вводятся в интересах 
Уралвагонзавода, который 
в последнее время усилил 
контроль за ремонтами своих 
тележек, и оценивают допол
нительные расходы отрасли 
в несколько миллиардов ру
блей. Но вагоностроители 
 считают, что без единых нор
мативов следить за качест
вом ремонтов нельзя.

”
Ъ“ ознакомился с письмом за-

местителя главы Росжелдора Дмит-
рия Шпади в ОАО РЖД, в котором 
тот уведомляет, что, согласно особо-
му мнению РФ к протоколу майско-
го заседания Совета СНГ по желез-
нодорожному транспорту, приме-
нять при ремонте вагонов любой 
железнодорожной администрации 
«износостойкие элементы, не пред-
усмотренные конструкцией тележ-
ки», можно только при выполне-
нии требований техрегламента Та-
моженного союза (ТР ТС). Росжел-
дор сообщает, что теперь ОАО РЖД 
должно допускать после ремонта 
вагоны только с элементами, пред-
усмотренными конструкторской 
документацией тележек, в ином 
случае нужна сложная процедура 
сертификации.

В Росжелдоре и Минтрансе ком-
ментариев не дали. 

”
Ъ“ видел осо-

бое мнение, на которое ссылается 
агентство (оно формируется сов-
местно ОАО РЖД и Росжелдором и 
подписано замгендиректора моно-
полии Павлом Ивановым), и сам 
протокол: в последнем наличие 
особой позиции РФ не отмечено. Но 
особое мнение, говорит собеседник 

”
Ъ“ в профильных ведомствах, име-

ет силу и первично по отношению к 
«техническому» письму Росжелдо-
ра. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что те-

ма ремонта по ТР ТС поднималась 
собственниками вагонов 6 июня на 
встрече с главой компании Олегом 
Белозеровым. ОАО РЖД намерено 
сформировать позицию и в бли-
жайшее время направить ее в орга-
ны власти.

Это новый виток давнего кон-
фликта вокруг ремонта вагонных 
тележек модели 18–100 Уралва-
гонзавода (УВЗ) и аналогичных мо-
делей других заводов (всего 80% 
парка). Сейчас их ремонт идет по 
общей инструкции для СНГ и Бал-
тии, разрешающей ставить элемен-
ты аналогов на 18–100 и наоборот. 
Но УВЗ после передачи «Ростеху» на-
чал бороться с аналогами, забирая 
лицензии и возвращая их произво-
дителям только при переходе на 
оригинальную 18–100. По заказу 
Объединения вагоностроителей 
(ОВС) УВЗ работает над ремонтно-
конструкторской документацией 
(РКД) на 18–100, в которой должны 
быть описаны разрешенные для ре-

монта тележек детали. Владельцы 
вагонов опасались, что РКД даст 
УВЗ эксклюзивный контроль над 
ремонтами.

По словам одного из источников 

”
Ъ“, ОВС уверяло, что РКД готова, но 

в отрасли никто финальной версии 
не видел. В ОВС 

”
Ъ“ сообщили, что 

РКД прошла приемочные испыта-
ния и поставлена на производство в 
вагоноремонтных компаниях ОАО 
РЖД (по оценке, контролируют 75% 
ремонтов), «есть порядка десяти за-
явок от частных ремонтных пред-
приятий». В РКД предусмотрены 
все запчасти, которые применя-
лись ранее и будут выпущены до 
конца года, предоставлять ее ОВС 
будет всем на равных условиях.

Предложенное Росжелдором ре-
шение вводит в РФ порядок ремон-
та, обособленный от стран-участни-
ков Совета СНГ, говорит собесед-
ник 

”
Ъ“ в отрасли: «Очевидны ри-

ски разрушения единого простран-
ства 1520 — кто запретит, напри-
мер, прибалтийским странам тре-
бовать на своей территории соблю-
дения нормативов ЕС?» Но в ОВС го-
ворят, что документ Совета СНГ не 
является ремонтной документаци-
ей и требует исполнения конструк-
торских документов завода. «На те-
лежку 18–100 и аналоги ремонтной 
документации не было,— отмеча-
ют там,— это привело к засилью 
контрафактных запчастей, сниже-
нию качества ремонта, увеличе-
нию числа отцепок вагонов по те-
лежке в два раза, а по отдельным ча-
стям — в пять раз». Приведение в 
норму качества ремонта эквива-
лентно росту парка на 7,6 тыс. ваго-
нов, а для операторов увеличение 
надежности эквивалентно сниже-
нию затрат на вагон на 10–12 тыс. 
руб. в период между плановыми ре-
монтами. В УВЗ 

”
Ъ“ заявили, что 

 новая мера улучшит качество 
 ремонта,  количество отцепов 
уменьшится.

Но источник 
”

Ъ“ среди опера-
торов считает подход УВЗ несос-
тоятельным, приводя в пример ста-
тистику изломов литой боковой 
 рамы: «Ранее изломы были край-
не редки, но с 2001 года сломалось 
186 рам — в основном одной неу-
дачной конструкции УВЗ, в том 
 числе 25% — его оригинальные де-
тали, а 49% — произведенные на 
Кременчугском сталелитейном за-
воде по лицензии и при авторском 
надзоре УВЗ». «Подход, который  
лоббируется УВЗ, Росжелдором, 
Ространснадзором, создает допол-
нительные угрозы со стороны мо-
нопольного производителя»,— го-
ворит он. Другой собеседник 

”
Ъ“ от-

мечает, что внедрение РКД — шаг 
в сторону кратного удорожания 
 стоимости ремонта, что повысит 
спрос на вагоны УВЗ, подорожав-
шие за два года «на 50–70%». По его 
оценке, для российских вагонов пе-
реход на новую систему ремонта 
оценивается в несколько миллиар-
дов рублей.

Наталья Скорлыгина

Тележки  
поедут в депо строем
Россия вводит  
новые правила ремонтов

«Атомфлот» к сентябрю должен 
получить проект ледокола на 
сжиженном газе (СПГ) мощно
стью 40 МВт, после чего оператор 
может принять решение о разме
щении заказа на два или сразу на 
четыре таких судна. Стоимость 
СПГледокола, по данным 

”
Ъ“, по

рядка $250 млн, их может выде
лить «Росатом» с привлечением 
кредитов. Однако поставить под 
угрозу планы атомщиков может 
аналогичный проект по созда
нию флота газовых ледоколов 
НОВАТЭКа — ключевого произ
водителя СПГ и главного грузо
отправителя Севморпути (СМП).

Подведомственный «Росатому» 
ФГУП «Атомфлот» заказал у единствен-
ного поставщика разработку тендер-
ного проекта линейного ледокола на 
СПГ мощностью 40 МВт, следует из ма-
териалов госзакупок. Цена контракта 
— 28,3 млн руб., или €354 тыс., срок — 
31 августа. По словам источников 

”
Ъ“, 

проектант — финская Aker Arctic 
Technology. Как отмечается в докумен-
тах, проект будет использован для по-
лучения от верфей коммерческих 
предложений по строительству ледо-
кола. Глава «Атомфлота» Вячеслав Рук-
ша сообщил 

”
Ъ“, что вопросы, связан-

ные с проектом, в том числе структура 
финансирования, прорабатываются, 
решение может быть принято через 
два-три месяца.

О том, что «Атомфлот» изучает воз-
можность строительства четырех ле-
доколов на СПГ для НОВАТЭКа, стало 
известно в 2017 году (см. 

”
Ъ“ от 22 сен-

тября). Тогда прорабатывалась кон-
струкция ледоколов (рассматривался 
и вариант атомных). В марте замести-

тель главы ФГУПа Мустафа Кашка упо-
минал возможность строительства че-
тырех СПГ-ледоколов для западной 
части СМП и Обской губы.

По словам источников 
”
Ъ“, ледоко-

лы планируется строить по схеме «два 
плюс два». Тендер на первые два пла-
нируется на первый квартал 2019 го-
да, закладка головного ледокола — на 
весну 2020 года. Срок строительства 
ледокола, по словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, в зависимости от верфи 

составит три-четыре года. Другой 
источник 

”
Ъ“ считает, что, так как пока 

нет проекта, на строительство голов-
ного ледокола уйдет минимум четыре 
с половиной года, следующий будет 
сдан через 8–12 месяцев. Ледокол мо-
жет обойтись примерно в $250 млн, 
считает один из собеседников 

”
Ъ“.

Как писал 
”
Ъ“, основным претен-

дентом на заказ является Выборгский 
судостроительный завод (ВСЗ) в коо-
перации с Arctech Helsinki Shipy ard в 
Хельсинки (верфи входят в Объеди-
ненную судостроительную корпора-
цию, ОСК). Сейчас, по данным 

”
Ъ“, 

этот вариант остается основным. В 
ОСК 

”
Ъ“ сообщили, что «заинтересова-

ны и рассматривают возможность 
строительства такого ледокола», в про-
екте могут быть задействованы ВСЗ, 
«Адмиралтейские верфи» и Балтзавод, 
все зависит от загрузки стапелей. В 
ОСК отметили, что при строительстве 
будет максимальная кооперация с 
другими верфями корпорации. В 
Минпромторге сообщили, что прора-
батывают с «Атомфлотом» строитель-
ство ледоколов для ФГУПа, в том числе 
на СПГ, место строительства и источ-
ники финансирования еще определя-
ются. По данным источников 

”
Ъ“ в от-

расли, пока предполагается, что ледо-
колы будут строиться на деньги «Роса-
тома» и заемные средства. Возвращать 
кредиты можно от сервисного кон-
тракта с НОВАТЭКом, замечает один 
из собеседников 

”
Ъ“, но у газовой ком-

пании есть идея строить свой ледо-
кольный флот, чтобы не платить 
«Атомфлоту». О планах по строитель-
ству ледоколов говорил на ПМЭФ-2018 
глава и совладелец НОВАТЭКа Леонид 
Михельсон, а в мае совет директоров 
компании одобрил создание ООО 
«Морской арктический транспорт» 
(МАТ), которое будет владеть и управ-
лять флотом для вывоза СПГ по СМП. В 
НОВАТЭКе 

”
Ъ“ сообщили, что изучают 

вопрос самостоятельного строитель-
ства и эксплуатации ледоколов на 
СПГ, проект соответствует стратегии 
развития в части наращивания ком-
петенций транспортировки продук-
ции в арктическом регионе.

Директор консультационного цен-
тра «Гекон» Михаил Григорьев отмеча-
ет, что ситуация двоякая. Он поясняет, 
что «Атомфлот» выходит за пределы 
компетенций оператора атомного ле-
докольного флота, ведя проект «Пор-
тофлот» для обеспечения отгрузки из 
порта Сабетта «Ямал СПГ» (построены 
четыре ледокольных буксира, завер-
шается строительство дизельного ле-
докола) и планируя строительство и 
эксплуатацию ледоколов на СПГ. Но 
четко не ясны планы НОВАТЭКа отно-
сительно ООО МАТ — будет ли оно са-
мостоятельно строить ледоколы и 
оперировать ими, добавляет эксперт. 
С учетом нехватки плавсостава важно, 
чтобы не было кадрового канниба-
лизма между НОВАТЭКом и «Атомфло-
том», отмечает господин Григорьев. 

Он также говорит, что автономность 
судов на СПГ ограничена, а ледоколы 
будут обслуживать юго-запад Карско-
го моря с очевидной бункеровкой в 
Сабетте, что ставит ФГУП в зависи-
мость от НОВАТЭКа.

Анастасия Веденеева,  
Юрий Барсуков

«Атомфлот» и НОВАТЭК столкнулись на Севморпути
Обе компании намерены строить СПГ-ледоколы

Если бы плавающий акциз рабо-
тал сейчас, то уже происшедшего ро-
ста цен на АЗС хватило бы для ком-
пенсации роста netback (так как по-
ловину компенсировал бы бюджет).

С учетом этих инструментов на-
логовый маневр, как ожидается, дол-
жен привести к росту оптовой цены 
на бензин и дизтопливо примерно 
на 400 руб. на тонну в год (0,8%, или 
примерно по 0,3 руб. на литр). Одна-
ко рост цен на другие нефтепродук-
ты должен быть гораздо больше — 
не менее чем на 50% на битум и ма-
зут, а также существенно на авиаке-
росин и судовое топливо.

Собеседники 
”
Ъ“ в нефтекомпа-

ниях уточняют, что цены на авиаке-
росин в любом случае невозможно 
повысить с текущих уровней, так 
как тогда иностранные авиакомпа-
нии перестанут заправляться в РФ. 
По судовому топливу источники 

”
Ъ“ 

оценивают возможный рост цены в 
6 тыс. руб. (около 15%), но, возможно, 
на него будет дана отдельная субси-
дия. Что касается битума, то Мин-
фин, по данным 

”
Ъ“, не видит боль-

шой проблемы в подорожании, учи-
тывая, что в ближайшие шесть лет на 
дорожную инфраструктуру через 
спецфонд будет выделено 3 трлн руб.

Других льгот для НПЗ, например 
компенсации логистического отста-
вания или субсидий на модерниза-
цию, которые предлагало Минэнер-
го, не будет. По словам собеседников 

”
Ъ“, «Роснефть», у которой самые ста-

рые НПЗ среди крупных компаний, 
в сущности, не участвовала в обсу-
ждении: «Они на совещаниях гово-
рили, что маневр в принципе не ну-
жен. Но так как президент принял 
решение, что маневр будет, не было 
пространства для диалога». Один из 
источников 

”
Ъ“ считает, что некото-

рым НПЗ «Роснефти» в Восточной 
Сибири (Ачинск, Ангарск) дадут 
адресные льготы вне рамок основ-
ного маневра.

Если не обращать внимания на 
частные трудности отдельных компа-
ний или групп потребителей, в теку-

щем варианте маневра остается стра-
тегическая проблема: предполагает-
ся, что нефтекомпании переложат 
рост налоговой нагрузки на перера-
ботку либо в увеличение внутренних 
цен, либо сократят свою маржу. Во 
втором случае некоторые, даже круп-
ные НПЗ станут операционно убы-
точными, тогда их загрузка будет сни-
жаться, что может привести к дефи-
циту топлива в отдельных регионах.

По плану должен реализоваться 
первый вариант, то есть рост вну-
тренних цен. Но они уже сейчас вы-
зывают резкий протест населения и 
бизнеса, и правительство проводит 
прямо противоположную политику: 
замораживает цены на АЗС по дого-
воренности с нефтяными компания-
ми, угрожая в случае невыполнения 
повысить экспортные пошлины на 
нефтепродукты — те самые пошли-
ны, от которых оно хочет избавиться 
по итогам маневра.

Юрий Барсуков

Маневр на переделе возможностей
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Розничная сеть АЗС 
работает в убыток —  

2,5–4 тыс. руб. на тонну. 
Долго независимые сети, 

если они работают честно... 
так работать не могут

— Александр Дюков,
глава «Газпром нефти», 9 июня

Ц И Т А Т А

не более 0,24 процента
всего энергопот ребления 
России  приходится на гума-
нитарные  поставки в ЛНР
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Rambler Group Александра Ма-
мута планирует продавать ре-
кламу не только в собственных 
сетях «Синема парк» и «Формула 
кино», но и в кинотеатрах дру-
гих участников рынка. Ее пер-
вым партнером стала столич-
ная сеть «Москино» из 13 кино-
театров, в которых рекламы до 
сих пор не было. Спрос на этом 
рынке, по данным его участни-
ков, остается низким, а недавно 
с него ушел крупнейший прода-
вец рекламы — Национальный 
рекламный альянс.

Сеть городских кинотеатров «Мо-
скино» закупила у Rambler Group 
облачное ПО, которое позволяет ав-
томатически расписывать реперту-
ар и программировать рекламу пе-
ред сеансами, рассказал 

”
Ъ“ пред-

ставитель Rambler. Rambler при 
этом получила эксклюзив на прода-
жу экранной рекламы в «Моски-
но», которой будет заниматься по 
агентской схеме за комиссию с про-
даж. Планирование фильмов и се-
ансов останется за «Москино». С ян-
варя Rambler уже продает рекламу 
в своих 77 кинотеатрах «Формулы 
кино» и «Синема парка». В компа-
нии говорят, что планируют догова-
риваться о продаже рекламы и в 
других киносетях.

«Москино» подчиняется департа-
менту культуры Москвы и владеет 13 
городскими кинотеатрами, включая 
«Звезду» на Курской, «Салют» на Ака-
демической и «Художественный» на 
Арбате, который владелец Rambler 
Александр Мамут взял в аренду до 
2036 года и реконструирует при под-
держке Романа Абрамовича. Раньше 
в «Москино» не было рекламы. В 
основном площадки сети построены 
до 1970-х годов, в 2017 году началась 
их модернизация, в ходе которой 
планируется обновить внешний вид 
и оборудование. Всего у «Москино» 
22 кинозала, рекламу планируется 
продавать в 14 залах 13 кинотеатров, 
уточняет представитель сети. Сред-
няя цена билета в «Москино» состав-
ляет 200 руб., также проводятся бес-
платные сеансы.

В прошлом году рекламодатели 
потратили на кинотеатры 1 млрд 
руб. (включая неэкранную рекламу 
в помещениях кинотеатров), рост 
этого сегмента составил всего 2%. В 
сегменте экранной рекламы две ос-
новные площадки: киносети Ram-
bler (13,1% залов, по данным «Нева-
фильм Research» на начало мая) и 
«Каро» (4,9% залов). По оценке управ-
ляющего директора OMD Fuse Анто-
на Ефимова, каждая из них занима-
ет около 30% рынка рекламы в кино: 

«Каро» претендует на те же деньги, 
что и более крупная сеть, так как бо-
лее востребована среди рекламода-
телей в связи с долгой историей 
бренда и отдельных кинотеатров 
вроде «Октября». В «Каро» от ком-
ментариев отказались. Сеть продает 
рекламу через агентство «Клумба». 
Другие крупные сети — «Киномакс» 
и «Люксор» — сами реализуют ре-
кламные возможности.

Рекламу в киносетях продавал и 
созданный крупнейшими россий-
скими медиахолдингами Нацио-
нальный рекламный альянс (НРА), 
но с 2018 года он сосредоточился на 
ТВ. По мнению господина Ефимова, 
НРА «не особо занимался» развитием 
этого направления, в результате чего 
в кинотеатры приходили деньги от 
консолидированных сделок рекла-
модателей с ТВ, но реклама стираль-
ных порошков перед киносеансами 
«не вписывалась в общую картину». 
Сейчас реклама стала более реле-
вантной, считает он, появились ав-
тобренды, гаджеты, сотовые опера-
торы, которые используют кинотеа-
тры как постоянный канал для ком-
муникации.

Потенциал «Москино» только 
предстоит раскрыть, пока, насколь-
ко можно судить, посещаемость сети 
невысока, что предполагает и сам 

формат ее кинотеатров, отмечает ди-
ректор по маркетингу оператора ре-
кламы в кинотеатрах «Синема 360» 
Сергей Болотин. По его оценке, зри-
тели «Москино» пополнят общую 
зрительскую базу Rambler, сформи-
рованную аудиторией «Синема пар-
ка» и «Формулы кино», примерно на 
2%, или 700 тыс. зрителей в год. Но 
даже существующие на рынке мощ-
ности загрузить трудно, добавляет 
он, сохраняется низкий спрос, со-
пряженный с высокой ценой кон-
такта, конкуренцией на рынке кино-
показа и другими факторами.

Rambler уже консолидировала и 
сервисы для планирования сеансов, 
и продажи билетов, которыми поль-
зуются многие кинотеатры. Как сооб-
щал ранее 

”
Ъ“, приобретя в 2017 году 

две крупнейшие киносети, группа 
рассчитывала зарабатывать на ко-
миссии от продажи билетов: ее опе-
ратор «Рамблер / Касса» ввел наценку 
10% на онлайн-билеты в свои киноте-
атры и планировал договориться о 
таких условиях и с другими сетями. 
Но «Каро» в ответ предложила посе-
тителям скидку 10% на онлайн-биле-
ты, а у дистрибуторов наценка вызва-
ла бурный протест. В итоге через пол-
года после введения наценки 
Rambler Group ее отменила.

Анна Афанасьева

Rambler покажется в «Москино»
Компания Александра Мамута  
будет продавать рекламу в московской киносети

Но решение до сих пор не запуще-
но и не протестировано, поскольку 
нет приказа Минфина о наделении 
«Почты России» статусом уполномо-
ченного оператора и порядке взима-
ния им пошлин, сетует Николай Под-
гузов. Такой приказ нельзя выпустить, 
так как до принятия новой редакции 
закона о таможенном регулировании 
(ожидается в июле 2018 года) в россий-
ском законодательстве нет понятия 
«уполномоченный оператор», объяс-
нил 

”
Ъ“ представитель Минфина.

Кроме того, во ФГУПе указывают 
на негативный зарубежный опыт 
снижения беспошлинного порога. 
Так, в Швеции в начале 2018 года от-
менили освобождение от уплаты 
НДС в отношении ввозимых товаров 
в электронной торговле. В итоге по-
требители стали намного чаще отка-
зываться от заказанных онлайн това-
ров. Это привело не только к затова-
риванию складов в почтовых отделе-
ниях, но и к расходам шведского по-
чтового оператора, обязанного по-
крывать стоимость возвратных от-
правлений. Схожие последствия, 
указывает Николай Подгузов, зафик-
сировала и «Почта Беларуси».

По словам собеседника 
”
Ъ“, обес-

покоенность главы «Почты России» 
вызывает и то, что лимит в €200 пла-
нируется ввести не на одну посылку, а 
на все отправления в течение месяца. 
«Это может привести к тому, что поток 
международных посылок перера-
спределится в страны с более благо-
приятными условиями — например, 
из России в Казахстан. Таким образом, 
страна не достигнет фискальной цели 
и понесет ощутимые потери»,— объ-
ясняет источник 

”
Ъ“. Это «наиболее 

критичный» момент, согласен топ-ме-
неджер крупной компании на рос-
сийском рынке e-commerce. «Единст-
венный способ контролировать это 
— идентификация покупателя по па-
спортным данным. Но тогда и правда 
весь трафик утечет в дружественные 
Казахстан и Беларусь»,— уверен он.

По мнению президента Нацио-
нальной ассоциации дистанцион-
ной торговли Александра Иванова, в 
мире «нет ни одной страны», которая 
не получала бы убыток при админи-
стрировании трансграничной тор-
говли. «Нет никаких предпосылок к 
тому, что у нас может получиться что-
то другое. Более того, по мере увели-
чения товаропотока будут расти и 
убытки бюджета»,— уверен он.

В Минфине же не видят риска для 
возникновения заторов на «Почте 
России». С этим согласен и президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли Артем Соколов: «Очень 
странно, что крупнейший логистиче-
ский оператор не в состоянии обра-
ботать менее 4,8% заказов из общего 
потока — именно такое количество 
заказов по стоимости превышает 
€150». Сейчас во всей этой истории, 
по мнению господина Соколова, 
только одна проигравшая сторона — 
российские компании, которые «все 
еще платят миллиарды рублей нало-
гов в бюджет в отличие от их ино-
странных конкурентов».

Роман Рожков,  
Денис Скоробогатько

«Почта России»  
обивает порог
с1

Бывший технический дирек-
тор «ВКонтакте» и экс-сотруд-
ник  одной из структур Tele-
gram  Антон Розенберг создает 
блокчейн-платформу Mikado, 
для развития которой вместе 
с партнерами рассчитывает 
привлечь €10 млн. Mikado пла-
нирует запустить продажу де-
ривативов на токены других 
проектов. К созданию такого 
механизма подтолкнул высо-
кий спрос на вторичном рын-
ке на токены Telegram, но как 
раз с ними Mikado работать 
не планирует из-за политики 
мессенджера.

Бывший директор особых на-
правлений одной из структур мес-
сенджера Telegram Антон Розенберг 
рассказал 

”
Ъ“, что с начала года за-

нимается созданием блокчейн-плат-
формы для торговли производными 
финансовыми инструментами Mi-
kado. Головная структура Mikado 
GmbH зарегистрирована в Австрии, 
следует из white paper проекта (есть 
у 

”
Ъ“). Гендиректором Mikado стал 

израильский предприниматель Ан-
дрей Найман, Антон Розенберг за-

нял должность директора по страте-
гии. «Мы находимся на этапе реали-
зации решения, которое позволит 
компаниям обеспечивать ликвид-
ность заблокированных токенов и 
торговлю этими деривативными то-
кенами на нашей бирже»,— уточня-
ет господин Розенберг.

Антон Розенберг покинул Tele-
gram в апреле 2017 года, по его сло-
вам, по причине «личного конфлик-
та с бывшим другом детства Никола-
ем (Дуровым.— 

”
Ъ“)». Конфликт за-

кончился мировым соглашением в 
октябре 2017 года. По словам госпо-
дина Розенберга, идея, лежащая в 
основе Mikado, родилась в процессе 
перепродажи токенов мессенджера 
Telegram, купленных инвесторами 
в ходе первого раунда ICO в янва-
ре—феврале 2018 года. По его ито-
гам возглавляемые Павлом Дуро-
вым компании TON Issuer Inc. и 
Telegram Group Inc. отчитались пе-
ред Комиссией по ценным бумагам 
и биржам США (SEC) о привлечении 
в двух сделках $1,7 млрд от 175 инве-
сторов. TON Issuer Inc. и Telegram 
Group Inc. сделали долгий lock up 
(обязательство инвесторов воздер-

живаться от продажи токенов в тече-
ние определенного периода време-
ни), и после первого этапа ICO из-за 
огромного спроса на токены Gram 
возник вторичный рынок, поясняет 
Андрей Найман: «Большинство тех, 
кто получил аллокации, кинулись 
их продавать». Возникла проблема 
доверия между продавцом и поку-
пателем расписок на токены, кото-
рую и должна решить технология 
блокчейн, полагает он.

При этом сам Telegram не может 
быть клиентом Mikado в принципе, 
отмечает Антон Розенберг. «Tele-
gram по каким-то своим соображе-
ниям довольно решительно высту-
пает против любой перепродажи и 
переуступки прав на будущие токе-
ны, лишая инвесторов ликвидно-
сти. Больше того, в принципе воз-
можна ситуация, когда Telegram не 
запустит TON и вернет инвесторам 
оставшиеся деньги»,— поясняет он.

Согласно white paper, Mikado 
планировала еще в апреле—мае 
провести выпуск и размещение соб-
ственных токенов, чтобы привлечь 
€10 млн. По словам Андрея Най-
мана, Mikado договорилась с инвес-

торами о предоставлении практи-
чески всей суммы, но приостанови-
ла размещение до запланированно-
го на июль выхода платформы на 
рынок.

«Идея правильная, прямых ана-
логов я не вижу»,— отмечает генди-
ректор Qiwi Сергей Солонин. При 
этом SEC запрещает делать дерива-
тивы на невыпущенные токены, и 
под это ограничение подпадают 
TON Issuer Inc. и Telegram Group 
Inc., напоминает он. Это не первые 
деривативы на криптовалюты, уже 
есть фьючерсы на биткойн, добавля-
ет гендиректор УК «Спутник — 
Управление капиталом» Александр 
Лосев. «Сейчас на рынке криптова-
лют начинается фаза разочарова-
ния, поэтому у криптоинвесторов 
есть желание поскорее выйти из иг-
ры и получить деньги за счет тех, 
кто еще продолжает верить в 
хайп»,— считает он. Вероятность то-
го, что спрос на деривативные токе-
ны возникнет со стороны институ-
циональных инвесторов, невысока, 
так как это «увеличивает риски», по-
лагает эксперт.

Владислав Новый

Токены поступят в перепродажу
Экс-менеджер «ВКонтакте» запускает платформу Mikado

Экс-совладелец Промсвязьбан-
ка Дмитрий Ананьев, который 
считается бенефициаром чет-
вертого в РФ производителя мя-
са бройлеров «Белая птица», ис-
пытывает сложности с прода-
жей бизнеса. Из переговоров 
уже вышел один из претенден-
тов — группа «Русагро» Вадима 
Мошковича. Теперь наиболее 
вероятной судьбой «Белой пти-
цы» участники рынка считают 
банкротство.

Группа «Русагро» Вадима Мошко-
вича прекратила переговоры о по-
купке активов «Белой птицы», рас-
сказал источник 

”
Ъ“ в отрасли. Слы-

шал об этом и собеседник 
”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией в «Белой птице». 
Они не уточняют, почему «Русагро» 
потеряло интерес к активу. В «Русаг-
ро» от комментариев отказались. 
Представитель «Белой птицы» за-
труднился ответить на вопросы 

”
Ъ“.

По оценке Росптицесоюза, в 2017 
году «Белая птица» занимала 5% рос-
сийского рынка мяса бройлеров в 
натуральном выражении, выпу-
стив 300 тыс. тонн продукции в жи-
вом весе. По этому показателю агро-
холдинг уступил только ГАП «Ре-
сурс» (454 тыс. тонн), группе «Чер-
кизово» (615 тыс. тонн) и «Приоско-
лью» (642 тыс. тонн). Бенефициаром 
«Белой птицы» считается Promsvyaz 

Capital B. V. бывшего совладельца 
Промсвязьбанка (ПСБ) Дмитрия 
Ананьева. После введения в ПСБ 
временной администрации креди-
тование предприятий «Белой пти-
цы» было приостановлено. Владе-
лец «Белой птицы» начал и перего-
воры о продаже бизнеса. Предста-
витель Promsvyaz Capital B. V. на во-
просы не ответил.

По мнению собеседников 
”

Ъ“, 
«Русагро» могла отпугнуть возмож-
ная попытка ЦБ получить контроль 
над «Белой птицей», компенсиро-
вав затраты на санацию ПСБ. О том, 
что ЦБ может распространить меха-
низм возмещения ущерба на акти-
вы бывших собственников банков, 
в феврале заявлял зампред ЦБ Васи-
лий Поздышев. В конце мая он так-
же говорил, что непрофильные ак-
тивы, связанные с бывшими собст-

венниками ПСБ, планируется выде-
лить для передачи в фонд плохих 
долгов. «Ведомости» со ссылкой на 
источник, знакомый с финансовым 
положением «Белой птицы», сооб-
щали, что общий долг холдинга 
превышает 30 млрд руб., большая 
часть суммы приходится на креди-
ты ПСБ. В ПСБ вопросы задолжен-
ности «Белой птицы» перед банком 
не комментируют, в пресс-службе 
ЦБ 

”
Ъ“ не ответили.

«Русагро» могла не устроить и 
структура «Белой птицы». По словам 
президента Agrifood Strategies Аль-
берта Давлеева, у агрохолдинга не-
сколько разрозненных площадок 
построены по разным технологиям, 
что усложняет управление и плани-
рование производства. На птицевод-
ческом рынке Белгородской области 
сегодня также сложилась крайне вы-
сокая конкурентная среда: так, в 
этом регионе работают «Приоско-
лье» и холдинг «БЭЗРК-Белгран-
корм», добавляет он.

«Русагро» было не единствен-
ным претендентом на активы «Бе-
лой птицы». Переговоры также ве-
лись со структурами Агрокомплек-
са им. Н. И. Ткачева (принадлежит 
семье экс-главы Минсельхоза Алек-
сандра Ткачева). Кроме того, по дан-
ным «Ведомостей», активом инте-
ресовался фонд AVG Capital Part-

ners Рустема Миргалимова. Это 
подтверждает источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Белой птице». В AVG Capital 
Partners отказались от комментари-
ев, в Агрокомплексе имени Ткачева 
на запрос не ответили. Представи-
тель «Белой птицы» в начале мая го-
ворил, что ведутся переговоры с не-
сколькими потенциальными инве-
сторами, но ни с одним из них диа-
лог не завершен.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Белой 

птице», слышал, что компания пла-
нирует подавать заявление о собст-
венном банкротстве. По мнению 
партнера «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрия Клеточкина, это может 
косвенно свидетельствовать, что 
найти покупателя на актив не уда-
лось, а банкротство необходимо для 
минимизации рисков привлечения 
руководства и бенефициаров «Белой 
птицы» к субсидиарной ответствен-
ности. Топ-менеджер крупного агро-
холдинга также считает наиболее ве-
роятным вариантом продажу акти-
вов «Белой птицы» в ходе банкротст-
ва. Но, предупреждает господин Кле-
точкин, найти покупателя на торгах 
будет непросто, а дисконт может ока-
заться очень существенным. Ранее 
господин Давлеев оценивал стои-
мость «Белой птицы» примерно в 
23 млрд руб. без учета долга.

Анатолий Костырев

«Белая птица» теряет охотников
«Русагро» отказалось от покупки агрохолдинга

В России заработают кофейни, 
где будут продавать напитки 
с добавлением грибов рейши 
и порошка женьшеня. Сеть за-
пускает владелец компании 
прямых продаж Freedom Inter-
national Group Нарек Сирака-
нян. По проекту, в его заведени-
ях посетители будут тратить по 
600–700 руб. за заказ, тогда как 
инвестиции в течение пяти лет 
могут достичь $5 млн. Рынок 
кофеен в России растет доста-
точно быстро, но конкуренция 
на нем высока, так что «просто 
розовые стены и порошковые 
добавки уже не работают».

Freedom International Group Ltd 
(управляет брендами Coffeecell и 
Binghan) бывшего топ-менеджера го-
скомпании «Росатом» Нарека Сира-
каняна будет развивать сеть кофеен 
Coffeecell в России и Китае. В напит-
ки и выпечку планируется добав-
лять женьшень и грибы рейши, на 
продаже которых специализируется 
Freedom International Group.

В планах компании открыть около 
50 собственных кафе и запустить про-
дажу франшизы. «Объем инвестиций 
в сеть в ближайшие два года превы-
сит $500 тыс., в течение пяти лет — 
$5 млн»,— рассказал 

”
Ъ“ Нарек Сира-

канян. Под кофейни Freedom Interna-
tional Group будет искать помещения 
площадью 250–300 кв. м. Предполага-
ется, что заведения будут работать как 
стационарное кафе и продавать кофе 
и выпечку навынос. Господин Сира-
канян ориентируется на средний чек 
в 600–700 руб. за покупку.

Freedom International Group заре-
гистрирована в Гонконге в апреле 
2017 года. Нарек Сираканян ее ос-
новной владелец. Компания специа-
лизируется на прямых продажах. 
Под ее управлением находится 
Coffeecell (напитки на основе кофе, 
чай с добавлением женьшеня и гри-
бов рейши) и Binghan (продает поро-
шок и капсулы с белым император-
ским женьшенем). В августе 2017 го-
да Freedom International Group за-
вершила слияние с Vision Interna-
tional People Group PL (в прошлом го-
ду была на 106-м месте среди круп-
нейших по обороту компаний, зани-

мающихся сетевым маркетингом, по 
версии портала Business for Home).

Москва уже сейчас лидирует сре-
ди российских городов по числу ко-
феен. По данным Business Planner, 
по итогам прошлого года в столице 
работали 6,1 тыс. заведений. На эту 
концепцию приходится 46,1% ресто-
ранного рынка города. Но популяр-
ность кофе продолжает расти. По 
прогнозам Euromonitor Internation-
al, к 2022 году объем потребления 
свежесваренного кофе вырастет с 
50,4 тыс. до 55,5 тыс. тонн. В консал-
тинговой компании NPD Group под-
считали, что по итогам первого квар-
тала этого года посетители в кофей-
нях потратили на 12% больше, чем в 
январе—марте 2017 года. Это боль-
ше, чем в фастфуде — самом быстро-
растущем и популярном сегменте, 
затраты в котором выросли за анало-
гичный период на 9%. Средний чек в 
кофейнях с прошлого года не изме-
нился и остается на уровне 360 руб. 
(в среднем по рынку —266 руб.). По 
оценкам NPD Group, наиболее 
успешны в сегменте кофеен сейчас 
небольшие сети, доля которых за по-
следний год выросла с 28% до 32%.

По словам гендиректора NPD в 
России Марии Ванифатовой, растут 
как премиальные концепции, так и 
недорогие кофе-пойнты и кофе-кор-
неры. Потребители уже готовы к экс-
периментам, считает она. «Кофейни 
придумывают новые рецепты кофе, 
добавляя, например, лавандовый 
или огуречный сироп. Это позволяет 
удерживать интерес гостей»,— счита-
ет госпожа Ванифатова, отмечая, что 
женьшень имеет репутацию полезно-
го для здоровья корня, его активно 
добавляют в тонизирующие коктей-
ли, набирающие популярность в биз-
нес-центрах в Москве.

Основатель сети кофеен «Даблби» 
Анна Цфасман отмечает, что насы-
щенность рынка достигла того уров-
ня, когда участники уже чувствуют 
конкуренцию. Столичные потребите-
ли очень требовательны, им нужна 
концепция с идеей, поясняет госпожа 
Цфасман, «просто розовые стены и по-
рошковые добавки здесь не работают, 
в отличие от Нью-Йорка».

Екатерина Геращенко

В кофе добавят грибов
В Москве появится новая сеть кофеен

Порог должен быть 
нулевым, как это сейчас 
рассматривается в ЕС. 

В Китае $7 порог,  
а у нас пока €1 тыс., 

мы героически пытаемся 
прийти к планке в €500

— Андрей Слепнев,
глава Российского экспортного центра 

(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

23 миллиарда 
 рублей столько 
 может  стоить  
«Белая  птица» 
без учета долга
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Свои версии чеховских «Трех сестер» почти одновременно  
выпустили режиссеры Константин Богомолов (в МХТ имени Чехова)  
и Сергей Женовач (в Студии театрального искусства)

Международный фестиваль имени Ан-
дрея Тарковского «Зеркало» проходит 
в Иваново и окрестностях в двенадца-
тый раз, но в этом году он подвергся вну-
шительной перезагрузке. Значитель-
ные изменения претерпели и дизайн, 
и команда, и формат смотра, ставше-
го теперь куда более демократичным: 
большинство фильмов основных про-
грамм теперь можно будет увидеть аб-
солютно бесплатно. Но вот что оста-
лось неизменным, так это тщательность 
и концептуальность всех без исклю-
чения кинопрограмм, среди которых 
главный интерес вызывает, разумеет-
ся, основной международный конкурс. 
Комментирует Станислав Ф.  Ростоцкий.

 В большое жюри под предводительст-
вом Марины Разбежкиной, режиссера 
и основателя Школы документального театра 
и кино, вошли: ведущий турецкий кинокри-
тик, в прошлом президент ФИПРЕССИ Аин 
Ташиян; эстонский режиссер и оператор, лау-
реат Государственной премии СССР и ордена 
Белой Звезды Эстонии Арво Ихо («Игры для 
детей школьного возраста», «Наблюдатель», 
«Сестра милосердия»); Геза Морчани, культу-
ролог и переводчик на венгерский Чехова, 
Булгакова и Улицкой, в прошлом году блиста-
тельно дебютировавший в качестве киноар-
тиста в фильме Ильдико Эньеди «О теле и ду-
ше»; сербский актер Милан Марич, сыграв-
ший заглавную роль в «Довлатове» Алексея 
Германа-младшего. Им предстоит выбрать 
лучшие из девяти картин, многие из которых 
уже были отмечены на видных международ-
ных киносмотрах: иранская социальная дра-
ма «Ни даты, ни подписи» Вахида Джалилван-
да получила приз за режиссуру в венециан-
ской программе «Горизонты»; турецко-немец-
ко-французско-шведско-катарское «Зерно», 
постапокалиптическая вариация на тему 18-
й суры Корана, поставленная Семихом Капла-
ноглу, стало обладателем гран-при Токийско-
го кинофестиваля; мистическая фантасмаго-
рия «Овдовевшая ведьма» китайца Цай Чэнц-
зе была признана лучшим фильмом на по-
следнем кинофестивале в Роттердаме; «Не за-
будь меня» Рама Нехари, мрачноватая социо-
фобическая трагикомедия совместного про-
изводства Израиля, Франции и Германии, по-
бедило в Турине.

Судя по всему, влияние Тарковского в кон-
курсных лентах достаточно заметно. Для тех 

же, кто предпочитает совсем очевидные ана-
логии, предназначена специальная програм-
ма «Тарковский контекст», в которую вошли 
фильмы, где влияние классика ощущается 
еще более недвусмысленно. Гость фестиваля 
актер Жан-Марк Барр (его можно будет также 
увидеть в конкурсном «Зерне») представит 
сразу три фильма Ларса фон Триера с собст-

венным участием — «Европа», «Танцующая 
в темноте» и «Рассекая волны». Кроме того, 
состоится российская премьера новейшего 
фильма корейского неоклассика Ли Чхан До-
на «Пылающий» (по рассказу Харуки Мурака-
ми), только что получившего приз ФИПРЕС-
СИ на Каннском фестивале. 

Еще одна новая и невероятно интерес-
ная программа «Зеркала» называется «Ани-
мадок», и в ней собраны наиболее интерес-
ные и репрезентативные фильмы в предель-
но необычном, но уже завоевавшем призна-
ние жанре «документальной анимации». 

Среди них есть как безусловная классика на-
правления вроде израильского «Вальса с Ба-
широм» Ари Фольмана, обладателя «Золо-
того глобуса» и номинации на «Оскар», так 
и совсем новые представители жанра. Такие 
как «Знаешь, мама, где я был?» Лео Габриадзе 
(основанный на жизни и творчестве его от-
ца, легендарного художника и режиссера Ре-
зо Габриадзе) или «Добытчица» Норы Туоми, 
также номинированная на «Оскар» лента, во 
многом напоминающая главный на сегодня 
фильм «Анимадока» — «Персеполис» Мар-
жан Сатрапи и Венсана Паронно из каннско-
го конкурса 2007 года.

Имеет смысл отметить и специальную 
подборку новейших отечественных картин 
«Свои. Прошлое здесь и сейчас». В рамках фе-
стиваля можно будет увидеть фильм-триум-
фатор только что закончившегося «Кинотав-
ра», обладателя сочинского гран-при «Сер-
дце мира» Натальи Мещаниновой, уже сей-
час проходящую по разряду сенсаций «Вой-
ну Анны» Алексея Федорченко, эксперимен-
тального «ВМаяковского» Александра Шей-
на и практически неизбежную на любом на-
шем киносмотре последних лет «Аритмию» 
Бориса Хлебникова.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Тарковский и окрестности
Открылся кинофестиваль «Зеркало»

В Воронеже в восьмой раз про-
ходит Платоновский фестиваль. 
Один из главных региональ-
ных смотров включает собы-
тия во всех сферах искусства. 
Старт фестивалю дал знамени-
тый проект швейцарской группы 
Rimini Protokoll «100% город», 
впервые адаптированный для 
России (под названием, соот-
ветственно, «100% Воронеж»). 
Среднестатистических жителей 
Воронежа рассматривала Алла 
Шендерова.

 На самом деле авторами 
«100% Воронеж» стали не только Хель-
гард Хауг, Даниэль Ветцель и Штефан 
Кэги, но вся команда Платоновского 
фестиваля. Можно себе представить, 
сколько труда ушло на работу с сот-
ней горожан, не только соответство-
вавших особым социологическим 
требованиям, но и согласных вый-
ти на публику, сотрудничать с авто-
рами и с другими участниками. Про-
ект был придуман в 2008 году и тогда 
же реализован в Берлине — с тех пор 
участники «Римини Протокол» дела-
ли его в 30 городах мира, несколько 
раз получали предложения из Рос-
сии, но все не получалось. 

Глядя, как на сцену Воронежско-
го оперного театра один за другим 
выходят участники «100% Воронеж», 
понимаешь почему. Население Воро-
нежа — 1 млн 58 тыс. 547 человек. То 
есть в нынешнем спектакле каждый 
из ста участников должен был пред-
ставлять группу из более чем 10 тыс. 
человек, отвечая особым критери-
ям: пол, возраст, национальность, со-
став семьи и район проживания. По 
правилу каждый найденный участ-
ник-волонтер должен за сутки най-
ти следующего, представляющего 
уже иной социальный срез. Говорят, 
самое трудное происходит в начале 
и в конце кастинга. Быть первым ре-
спондентом чаще всего соглашается 
социолог — в Воронеже им оказалась 
29-летняя Елена, русская, преподаю-
щая социологию, живущая в Север-
ном районе Воронежа. Вторым стал 
ее четырехлетний сын Саша. Зада-
вать вопросы и развенчивать мифы 

в спектакле начала именно она, с хо-
ду обратившись к залу: «Вы считаете, 
что Воронеж — город студентов?» — 
«Да-а»,— сразу включается зал, ведь 
среди зрителей много друзей и род-
ственников тех, кто на сцене. «На са-
мом деле студентов в Воронеже толь-
ко 13%». Социолог Елена называет 
еще немного цифр, никак не стыкую-
щихся с дальнейшими ответами. Вот, 
например, 16% воронежцев получают 
50 тыс. руб. в месяц и больше. Подав-
ляющее же большинство горожан за-

рабатывает меньше 29 тыс. При этом, 
как следует из дальнейших ответов, 
больше половины занятых в спекта-
кле умудряются бывать за границей 
(многие даже катаются на горных лы-
жах), но считают США главным вра-
гом России. Верят в Бога, но хотят вер-
нуться в СССР, не верят в результаты 
президентских выборов, но поддер-
живают войну в Сирии, считают рус-
ских и украинцев братьями и утвер-
ждают, что западные санкции не вли-
яют на их жизнь.

Тайну этого социологического 
«компота» приоткрывает еще один 
вопрос, заданный ближе к финалу: 
«Кто брал взятки?» — на сцене остают-

ся двое. Тут один из участников гово-
рит, что ответ нечестный, и предлага-
ет переголосовать фонариками в тем-
ноте: огоньков зажигается много.

У каждого вопроса, появляющего-
ся на экране, вернее, в круглом иллю-
минаторе в глубине над сценой и про-
износимого вслух одним из участни-
ков, есть своя музыкальная тема. Ее за-
дает российская группа The Sheepray, 
сочетающая электронику с живы-
ми инструментами, а зажигатель-
ные танцы — с медитативностью. The 
Sheepray могут мгновенно разогреть 
зал, подыгрывая узбеку, танцующе-
му свой национальный танец и пред-
ставляющему 1% воронежских узбе-

ков. Могут сыграть «семь сорок» для 
тех двоих, что отвечают на сцене за 1% 
воронежских евреев (какой танец счи-
тают своим национальным евреи, жи-
вущие в постсоветском пространст-
ве, разговор особый, но тут речь, по-
хоже, про набор клише). Само собой, 
аплодисменты евреям достаются жид-
кие — как и одной из участниц, жур-
налистке, напоминающей залу о го-
лодовке Сенцова и убийстве Полит-
ковской. Ничего не поделаешь: Воро-
неж славен не только обилием еды, но 
и ксенофобией и реакционностью. Так 
что на вопрос о введении третьего по-
ла подавляющее большинство на сце-
не отвечает «нет» — и зал их одобряет.

И тут пришло время сказать глав-
ное. «100% Воронеж» — спектакль, 
вызывающий раздвоение личности 
смотрящего. Самое мягкое, что испы-
тываешь, когда твои соотечествен-
ники на сцене голосуют за смертную 
казнь,— это жалость. Но как зритель 
и критик — ты в полном восторге. 

«100% Воронеж» — виртуозно 
придуманная и воплощенная схе-
ма, тот случай, когда сам часовой ме-
ханизм — произведение искусства. 
Людское море на сцене структури-
ровано четко и красиво: то табличка-
ми с ответами «я» и «не я», то трибуна-
ми (когда задаются политические во-
просы), а то вдруг участникам пред-
лагают прожить за пару минут целые 
сутки — изображая, что они обычно 
делают каждый час. Ответы появля-
ются на круглом экране-иллюми-
наторе — в виде специальных диа-
грамм. Иногда люди напоминают 
молекулы под микроскопом, а когда 
голосуют фонариками в темноте — 
звездное небо. 

Аналогия с «Мастером и Марга-
ритой» — игры Воланда с советской 
публикой, его разглядывание «жи-
вого» глобуса и его знаменитая фра-
за «Люди как люди… квартирный 
вопрос только испортил их» — воз-
никает сама собой.

Воронежцев, похоже, не смог ис-
портить ни квартирный, ни любой 
другой из суровых вопросов ХХ века. 
И вот те же люди, что отрицали саму 
возможность третьего пола, назавтра 
идут на моноспектакль Пиппо Дель-
боно «Июньские истории» — потряса-
ющую исповедь итальянского арти-
ста, много лет больного СПИДом (за 
два часа довольно большой зал поки-
нули только четверо, аплодировали 
стоя). Те же люди, что, показывая в Во-
ронежском музее имени Крамского 
выставку Фернана Леже из собрания 
московского ГМИИ имени Пушкина, 
помещают под каждой картиной ее 
тактильную версию и сопровождают 
подписи шрифтом Брайля для слабо-
видящих,— этим может похвастаться 
далеко не каждый российский музей. 
Те же люди, что восьмой год подряд 
сметают все билеты на сложное сов-
ременное искусство — именно его 
привозит им Платоновский фести-
валь. В общем, как хотите, а я не ве-
рю им, когда они голосуют за войну 
и смертную казнь.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Социология вышла на сцену 
«100% Воронеж» группы Rimini Protokoll на Платоновском фестивале

Ее поздравляет председатель совета директоров «ЕВРОЦЕМЕНТ груп» Филарет Гальчев:
— Уважаемая Зельфира Исмаиловна! Поздравляю Вас с днем рождения! Вы возглавляете глав-
ный музей национального искусства России. Под Вашим руководством Государственная Тре-
тьяковская галерея сегодня активно развивается, привлекает внимание общества к искусст-
ву, открывает для него шедевры российской и мировой культуры. Примите самые искренние 
пожелания сил, энергии и вдохновения для реализации новых масштабных проектов, благо-
приятных условий для воплощения самых смелых замыслов и планов, успехов во всех делах 
и начинаниях. Крепкого здоровья, счастья и благополучия Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у генерального директора Третьяковской галереи   
Зельфиры Трегуловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В Московской филармонии с участием оркестра и хора 
Мариинского театра, хора мальчиков училища Свешни-
кова, солистов Мариинки и приглашенных певцов под 
руководством Валерия Гергиева в концертном формате 
(и в ранге одной из неофициальных кульминаций сезо-
на) прозвучала опера Чайковского «Пиковая дама».
В самом театре последняя опера Чайковского о жизни, 
смерти, призраках и Петербурге сейчас идет в седьмой 
по счету постановке (режиссер Алексей Степанюк) 
и продублирована на других мариинских сценах за пре-
делами Северной столицы. Но концертные исполнения 
главных репертуарных названий стали в последние сезо-
ны самой удобной и безупречной гастрольной формой 
для Мариинки в Москве. Так были представлены в свое 
время «Троянцы» Берлиоза, «Валькирия» Вагнера, потом 
«Золото Рейна» и громкие премьеры от «Бенвенуто Чел-
лини» до «Симона Бокканегры». В таком исполнении 
ничто не отвлекает от музыкальной стороны дела, а теа-
тральность, и без того уходящая в петербургских премь-
ерах на деликатный второй план, исчезает совсем.
Так было и на этот раз. И если в некоторых концертных 
исполнениях Мариинки театральности — идеальной, 
воображаемой или реальной — бывает больше, чем 

в ином спектакле, в московской «Пиковой» солисты 
деликатно предоставили сценический пьедестал Герги-
еву, и опера предстала как симфонический спектакль 
одного дирижера и одного оркестра. Его отличали 
медленные темпы, возвышенность и риторичность, 
небольшие купюры, динамика как мощная череда круп-
ных и общих планов с густой сетью логически внятных 
живописных образов, а также традиционные для Герги-
ева неуклонные кульминации: первая из них наступает 
с самого начала, и дальше, кажется, уже некуда дви-
гаться, но шествие продолжается до самого финала.
Певцам приходилось соответствовать ритму и тону 
этой симфонической процессии. Ансамбль солистов 
во главе с Ириной Богачевой (превосходная Графиня), 
Нажмиддином Мавляновым (героически аккуратный 
Герман), Ириной Чуриловой (Лиза), Юлией Маточкиной 
(Полина), Алексеем Марковым (Елецкий), Романом 
Бурденко (Томский) в этом был старателен и звучал 
рельефно, густо и веско. Но театральная живость 
образов и утонченность партий этим вечером публике 
предъявлена не была и остается поэтому на долю ка-
кого-нибудь реального спектакля.
Юлия Бедерова

ВАЛЕРИЙ ГЕРГИЕВ ИСПОЛНИЛ В МОСКВЕ «ПИКОВУЮ ДАМУ»

Украшающая конкурс «Зеркала» 
колоритная  «Овдовевшая ведь-
ма» — триумфатор последнего 
Роттердамского фестиваля   
ФОТО INTERNATIONAL FILM FESTIVAL 

ROTTERDAM

В спектакле Rimini Protocoll 
воронежцы сыграли самих 
себя и остались собой 
 довольны  

Влияние Тарковского в конкурсных лентах 
 достаточно заметно. Для тех же, кто предпочитает 
совсем очевидные аналогии, предназначена  
программа «Тарковский контекст»
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Сегодня в Москве на Конгрессе FIFA  
будет выбрана страна—хозяйка  
чемпионата мира 2026 года
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Главный армейский актив
Александр Головин может перейти в «Ювентус»

У России в ближайшее вре-
мя впервые за последние 
пять лет — с момента рас-
ставания Андрея Аршавина 
с «Арсеналом» — может поя-
виться игрок, выступающий 
за европейский топ-клуб. 
Источники утверждают, 
что «Ювентус» и ЦСКА пра-
ктически согласовали усло-
вия перехода в итальянский 
клуб ведущего полузащит-
ника сборной России. Стои-
мость трансфера молодого 
хавбека оценивается в сум-
му около €20 млн.

чера целый ряд 
источников, включая такие ав-
торитетные итальянские изда-
ния, как Tuttosport и Corriere 
dello Sport, сообщили, что в 
ближайшие дни будет офор-
млена сделка по приобрете-
нию «Ювентусом» у ЦСКА по-
лузащитника Александра Голо-
вина. Они предполагают, что в 
качестве игрока туринского 
клуба Головин, являющийся 
ключевой фигурой в средней 
линии отечественной сбор-
ной, может появиться на поле 
уже в ее первом матче на чем-
пионате мира — в завтрашней 
игре россиян с командой Сау-
довской Аравии.

Информация о том, что на 
Александра Головина, которо-
му 22 года исполнилось толь-
ко две недели назад, сущест-
вует серьезный спрос за ру-
бежом, появилась еще в мае. 
Среди претендентов на него 
назывались английские «Чел-
си» и «Арсенал», а также фран-
цузский «Монако». Одной из 
причин, превративших Голо-
вина в востребованную у клу-
бов из ведущих лиг фигуру, 
назывался явный прогресс 
хавбека в минувшем сезоне. 
Свидетельством того, что его 
рейтинг поднялся, можно 
считать, например, тот факт, 
что Союз европейских фут-
больных ассоциаций (UEFA) 
включил Александра Голови-
на в символическую сборную 
лучших молодых игроков Ли-
ги Европы. В ее розыгрыше 
футболист в пяти матчах за-
бил два гола и отдал одну го-
левую передачу (в чемпиона-
те России, в котором армей-
цы финишировали вторыми, 
в его активе пять голов и че-
тыре передачи в 27 встречах). 
UEFA констатировал, что иг-
рок перешел из «разряда под-
ающих надежды в разряд ли-
деров». А в преддверии рос-
сийского чемпионата мира со-
став своей символической мо-
лодежной сборной опублико-
вало французское издание Le 
Monde, и в нем тоже нашлось 
место для Головина.

По данным Corriere dello 
Sport, «Ювентус», победитель 
семи предыдущих чемпиона-
тов Италии, в 2015 и 2017 го-
дах добиравшийся до финалов 
Лиги чемпионов, «вел» Алек-
сандра Головина на протяже-
нии шести месяцев, а единст-
венным препятствием к окон-
чательному оформлению сдел-
ки является цена трансфера. 
Издание утверждает, что ЦСКА 
рассчитывал получить за сво-
его ключевого футболиста 
€25 млн, в то время как в пред-
ложении «Ювентуса» говори-
лось о €17–18 млн (в €18 млн 
Головина оценивает автори-

тетный ресурс Transfermarkt). 
Между тем итальянские источ-
ники не сомневаются, что сто-
роны найдут компромисс, а 
туринцы согласятся поднять 
стоимость — в первую оче-
редь за счет различных бо-
нусов — до суммы в районе 
€20 млн. С тем, что барьеры 
будут устранены, согласен и 
Tuttosport. А под его записью 
в Instagram о скором приобре-
тении «Ювентусом» талантли-
вого россиянина уже активно 
оставляют комментарии фаны 
туринцев. Некоторые сравни-
вают Головина с когда-то вы-
ступавшей за «Ювентус» су-

перзвездой советского футбо-
ла Александром Заваровым. 

Если сделка действительно 
состоится, у России впервые за 
довольно длительный срок по-
явится представитель в одном 
из европейских топ-клубов. 
Последним был Андрей Арша-
вин, который на фоне удачной 
игры в чемпионате Европы 
2008 года перешел из «Зенита» 
в «Арсенал». В составе лондон-
цев Аршавин провел несколь-
ко хороших сезонов, но посте-
пенно сдал позиции. Распро-
щался с «Арсеналом» он в на-
чале 2013 года.

Алексей Доспехов

Полузащитник ЦСКА Александр Головин может стать первым за последние пять лет 
российским футболистом, подписавшим контракт с европейским топ-клубом   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ЧМ-2018

«В нашей группе нет команд, которым повезло с жеребьевкой»
Лучший игрок чемпионата мира-2010 Диего Форлан о раскладе сил в группе A  
и перспективах сборной Уругвая на чемпионате мира

По приглашению Альфа-банка — офи-
циального банка чемпионата мира 
по футболу FIFA 2018 — в преддверии 
главного футбольного турнира плане-
ты Россию посетили восемь звезд ми-
рового футбола, которые примут учас-
тие в детском турнире для клиентов 
Альфа-банка. Среди них 39-летний 
бывший нападающий сборной Уруг-
вая Диего Форлан, который был при-
знан лучшим игроком чемпионата мира 
2010 года в ЮАР, в свое время высту-
пал за «Манчестер Юнайтед», мадрид-
ский «Атлетико», миланский «Интер» и 
другие клубы, а в минувшем сезоне за-
щищал цвета команды «Китче» из Гон-
конга. В интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Евгению Федякову он оценил расклад 
сил в группе А, где одним из сопер-
ников сборной России будет команда 
Уругвая, призвал болельщиков сборной 
России не паниковать и рассказал, по-
чему считает главного тренера уругвай-
цев 71-летнего Оскара Табареса уни-
кальной фигурой в мировом футболе.

— Поделитесь своими первыми впечат-
лениями от России накануне чемпиона-
та мира?
— Мне нравится в Москве. Приятный город, 
к тому же летом здесь не так холодно, как зи-
мой, когда мне доводилось бывать здесь пре-

жде (в конце октября 2007 года Форлан при-
езжал в Москву на завершившийся со счетом 
3:3 матч Кубка UEFA с «Локомотивом», в кото-

ром забил второй гол своей команды.— 
”
Ъ“). 

По-моему, к чемпионату мира у вас все готово!
— Что вы можете сказать о вашей родной 
команде — сборной Уругвая?
— Нынешняя сборная Уругвая — это силь-
ная команда, в которой есть как опытные 
футболисты, например, Луис Суарес и Эдин-
сон Кавани, так и молодые таланты — в част-
ности, Родриго Бетанкур, которому всего 20 
лет. Мне кажется, что они хорошо понимают 
друг друга не только на поле, но и за его пре-
делами, поэтому я оптимистично смотрю на 
предстоящий турнир.
— Что вы знаете о нынешней сборной 
России?
— По фамилиям, честно говоря, никого из 
ваших игроков я назвать не могу. Но такие 
клубы как «Спартак», «Зенит» и «Рубин» из 
Казани мне хорошо известны. Не сомнева-
юсь, что в сборной России собраны квали-
фицированные футболисты, которые мно-
гое умеют. Я с уважением отношусь к вашей 
команде, так же, как, уверен, все игроки 
сборной Уругвая.
— Тем не менее очевидно, что россий-
ская команда заметно уступает в классе 
тем же бразильцам и аргентинцам. По-
этому, наверное, сборной Уругвая было 
выгодно попасть в группу, где «маткой» 
при жеребьевке была именно она?
— Не сказал бы. Поверьте, что в нашей груп-
пе нет команд, которым повезло при жере-

бьевке. Это чемпионат мира, здесь играют 
лучшие, пусть даже в этой четверке мы сто-
им выше всех в рейтинге FIFA. Кстати, в 2010 
году мы уже имели опыт встречи с хозяева-
ми чемпионата мира, тогда для нас все сло-
жилось удачно (cборная Уругвая победи-
ла команду ЮАР со счетом 3:0, причем Фор-
лан в том матче забил два гола.— 

”
Ъ“). Теперь 

предстоит сделать то же самое, но это будет 
уже другая ситуация и иной соперник.
— Как думаете, к третьему туру, когда на-
шим командам придется встретиться в 
Самаре, Уругвай уже обеспечит себе ме-
сто в play-off?
— Я надеюсь на это. Правда, то, что о тебе го-
ворят и пишут до игры, по большому счету 
неважно. Результат ведь рождается на фут-
больном поле, и каждый матч для нашей ко-
манды будет по-своему непростым. Не стоит 
забывать про сборную Египта, в составе ко-
торой есть такой мастер, как Мохамед Салах. 
Да, пока мы не знаем, сумеет ли он сыграть с 
нами, но тем не менее! Да и Саудовскую Ара-
вию нам надо еще обыграть.
— Существует ли какая-то специфика 
подготовки к матчу против хозяев чем-
пионата мира с точки зрения психоло-
гии? Или ничего особенного тут нет?
— Видите ли, Уругвай — сравнительно не-
большая страна с населением всего лишь 
три с половиной миллиона человек. И мы в 
принципе привыкли играть в гостях с сопер-

никами, которые по сравнению с нами поль-
зуются куда более горячей поддержкой три-
бун. Вполне естественно, что у хозяев чемпи-
оната мира болельщиков больше всего. В та-
кой ситуации каждому футболисту надо от-
решиться от происходящего вокруг футболь-
ного поля и сосредоточиться на игре.
— 71-летний Оскар Табарес, который 
возглавляет сборную Уругвая,— самый 
опытный главный тренер из тех, кто бу-
дет участвовать в этом чемпионате мира. 
Он сохраняет свой пост с 2006 года, не-
смотря на серьезное заболевание. Как это 
ему удается?
— Главная причина этого — страсть, кото-
рую он испытывает к футболу. Оскар Таба-
рес — человек с большим сердцем, который 
обладает громадным опытом и совершенно 
заслуженно является тренером-рекордсме-
ном по количеству матчей во главе одной 
сборной (173.— 

”
Ъ“). Мы в Уругвае гордит-

ся тем, что нашу сборную возглавляет имен-
но Табарес, и надеемся, что его тренерское 
мастерство поможет ей выступить успешно 
здесь в России.
— Вы, конечно, надеетесь, что ваша ко-
манда выйдет в финал. А кого хотели бы 
видеть там в качестве ее соперника?
— Поверьте, что перед стартом турнира это не 
имеет никакого значения. Если нашим пар-
ням удастся дойти до финала, мы будем счаст-
ливы в любом случае. А там уж посмотрим.

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Игра триллионов
Чемпионат мира позволит букмекерам  
хорошо заработать

Чемпионат мира по футболу станет глав-
ным — наряду с зимней Олимпиадой — 
собы тием не только для болельщиков, 
но и для букмекеров. По мнению специали-
стов, суммарные годовые доходы только 
российских букмекеров по итогам первен-
ства достигнут 1 трлн руб. Мировой обо-
рот, учитывая, что огромная доля рынка на-
ходится в теневой зоне, оценить гораздо 
сложнее. Но предполагается, что в общей 
сложности игроки поставят на исход мат-
чей чемпионата мира не менее $400 млрд.

емпионаты мира по футболу проводятся 
в те же годы, что и зимние Олимпиады, и если 
оценивать турниры исключительно с точки зре-
ния спортивной составляющей, то они окажутся 
примерно на одном уровне. Однако в том, что ка-
сается интереса любителей азартных игр, у ми-
ровых футбольных первенств нет и не может 
быть конкурентов. Хотя бы потому, что длятся 
они почти вдвое дольше Олимпиад. Да и вообще, 
если отталкиваться от оценок специалистов, по-
лучится, что букмекерский рынок живет в основ-
ном за счет футбола. Так, по подсчетам агентст-
ва Sportradar, из примерно $1 трлн доходов, еже-
годно получаемых букмекерами (с учетом тене-
вого рынка, ключевые игроки которого сконцен-
трированы в странах Юго-Восточной Азии), 70% 
приходится на футбол. А в годы проведения чем-
пионата мира около 60% футбольной доли (при-
мерно $420 млрд) обеспечивает именно первен-
ство планеты. Примечательно, однако, что объем 
рынка остается достаточно стабильным, не вы-
биваясь за рамки дежурного роста (в среднем от 
5% до 10% в год), и несильно зависит от того, про-
ходит в заданном году мировое первенство или 
нет. Просто в годы проведения мирового пер-
венства происходит перераспределение долей. 
Впрочем, отдельные всплески активности игро-
ков, конечно, случаются. Так, практически неиз-
бежным бывает рост доходов букмекеров в стра-
нах—хозяйках чемпионатов мира.

Как следует из данных опроса ведущих рос-
сийских букмекерских контор, проведенного 
порталом «Рейтинг букмекеров», многие из них 
ожидают рекордного объема ставок. По сравне-
нию с маем-июнем 2017 года активность игро-
ков возросла в разы: в каких-то конторах отчи-
тались о трехкратном росте доходов, в каких-то 
— о шестикратном. Например, в БК «Фонбет», 
принявшей участие в опросе «Рейтинга букме-
керов», отметили, что вообще затрудняются де-
лать прогнозы на объем ставок. «Но их будет на-
много больше, чем в предыдущие годы, может, 
даже больше, чем мы рассчитываем»,— предпо-
ложили в БК «Фонбет». Об ожиданиях рекорд-
ных объемов заявили и в пресс-службе БК «Балт-
бет», обосновав свой прогноз в первую очередь 
тем, что турнир проводится в России. По оценке 
Bwin, Россия благодаря фактору своего поля мо-
жет рассчитывать на почти 20-процентный рост 
российского рынка. Как следствие, суммарные 
доходы отечественных букмекеров с учетом те-
невого сектора могут превысить 1 трлн руб.

Что касается пристрастий игроков, то тут осо-
бых неожиданностей букмекеры не отмечают. 
Больше всего ставят на победу Германии, Брази-
лии, Испании, Франции и Аргентины. То есть на 
фаворитов турнира. Правда, от конторы к конто-
ре пристрастия игроков могут варьироваться. 
Как отметили в «Рейтинге букмекеров», в Bwin 
почти 40% всех ставок сделаны на Бразилию. 
Хотя в других конторах бразильцы пользуются 
вдвое меньшей популярностью. А вот, скажем, 
действующий чемпион Европы — сборная Пор-
тугалии популярностью не пользуется: на нее 
ставят даже меньше, чем на Панаму, по общему 
мнению, являющуюся бесспорным аутсайдером.

Что касается сборной России, то в ее выход 
из группы игроки верят: более 98% ставок сдела-
но на то, что она выйдет в 1/8 финала со второго 
места. Примечательно, что от 5% до 10% рынка 
ставок на победителя турнира также пришлось 
на долю российской команды. Примерно такие 
же показатели у команд Бельгии и Франции. С 
одной стороны, это может свидетельствовать о 
том, что российские игроки патриотично при-
страстны в своих предпочтениях (доля ставок 
иностранцев в российских конторах не дотяги-
вает и до 1%), с другой — служить подтверждени-
ем того, что не все готовы полагаться на мнение 
букмекеров.

Так, в исследовании «Вероятностный про-
гноз на исход чемпионата мира-2018, основан-
ный на консенсусе букмекеров», проведенном 
Университетом Инсбрука, признается, что да-
же самые тщательно проработанные способы 
моделирования предстоящих спортивных со-
бытий не способны гарантировать стопроцент-
ное попадание. В целом выводы авторов иссле-
дования совпадают с мнением букмекеров, 
включающих в первую пятерку претендентов 
на титул команды Бразилии, Германии, Испа-
нии, Франции и Аргентины, а России отдаю-
щих 12-е место. Однако при этом не скрывает-
ся, что используемая модель нередко дает сбои. 
Так, авторы исследования напомнили, что точ-
но угадали чемпионов мира 2010 года, победи-
теля первенства Европы 2012 года, а также фи-
налистов Евро-2008. А вот на чемпионате мира 
2014 года точность прогноза была значитель-
но ниже — совпали три из четырех полуфина-
листов, а чемпион угадан не был. На Евро-2016 
получилось и того хуже: авторы доклада смо-
гли правильно предсказать только одну полу-
финальную пару.

Александр Петров

Вероятностный прогноз на исход 
чемпионата мира-2018 (%)
Команда 1/16 Четверть- Полу- Финал Победа 
 финала финал финал
1. Бразилия 89,9 61,2 42,0 26,6 16,3

2. Германия 89,1 60,4 41,6 26,1 15,8

3. Испания 85,9 60,4 37,4 21,9 12,6

4. Франция 87,0 56,5 36,3 21,3 12,3

5. Аргентина 78,7 48,6 28,7 15,7 8,3

6. Бельгия 81,7 53,6 27,5 14,8 7,4

7. Англия 75,6 46,4 22,0 10,8 4,9

8. Португалия 66,3 38,1 18,3 8,3 3,5

9. Уругвай 68,1 32,1 14,8 6,4 2,6

10. Хорватия 58,7 29,2 14,2 6,3 2,6

11. Колумбия 64,6 30,9 13,0 5,7 2,2

12. Россия 64,2 28,9 12,8 5,3 2,1

13. Польша 57,9 25,8 10,1 4,1 1,5

14. Дания 46,7 18,9 7,6 2,8 0,9

15. Мексика 45,2 17,4 7,4 2,7 0,9

16. Швейцария 45,4 17,3 7,3 2,7 0,9

17. Швеция 44,5 16,1 5,9 2,0 0,6

18. Египет 39,3 14,2 5,7 2,0 0,6

19. Сербия 39,0 14,6 5,4 1,8 0,6

20. Сенегал 37,9 13,3 5,2 1,7 0,5

21. Перу 31,7 12,0 4,5 1,5 0,4

22. Нигерия 41,2 15,3 5,0 1,7 0,5

23. Исландия 30,9 11,5 4,3 1,4 0,4

24. Япония 36,3 12,7 3,9 1,2 0,3

25. Австралия 25,2 9,8 3,0 0,9 0,2

26. Марокко 27,3 8,8 2,8 0,8 0,2

27. Коста-Рика 22,6 8,4 2,5 0,7 0,2

28. КНДР 26,8 8,1 2,8 0,8 0,2

29. Иран 26,5 8,1 2,7 0,8 0,2

30. Тунис 23,5 8,6 2,3 0,6 0,1

31. Саудовская 19,2 6,6 1,6 0,4 0,1 
Аравия

32. Панама 23,2 6,2 1,7 0,4 0,1

Источник: исследование Университета Инсбрука «Вероятностный 
прогноз на исход чемпионата мира-2018, основанный на консенсусе 
букмекеров».

В
Ч

Диего Форлан: «То, что о тебе  
говорят и пишут до игры,  
по большому счету неважно.  
Результат ведь рождается  
на футбольном поле»   
ФОТО МАКСИМА СОКОЛА
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